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En Salamanca hay actualmente más de 400 
casos activos de violencia de género en 
toda la provincia y se contabilizan 6 mujeres 
asesinadas desde el año 2003
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La lacra de la violencia 
de género no cesa

Vanesa Martins

La Violencia de Género continúa siendo una la-
cra en la sociedad y los datos lo demuestran. 
Cientos de mujeres son maltratadas día tras 
día, algunas llegan a morir a manos de sus pa-

rejas o exparejas. Una cruda realidad que se recuerda 
cada 25 de noviembre, Día Interna-
cional de la Eliminación de la Vio-
lencia contra las Mujeres, pero que 
debería recordarse los 365 días del 
año. 

En lo que llevamos de año, un to-
tal de 51 mujeres han sido asesina-
das a manos de sus parejas o expa-
rejas, según los datos facilitados por 
la Subdelegación del Gobierno en 
Salamanca. Cifras hasta octubre de 
2023, quedando aún dos meses por 
delante para terminar el año, y que 
ya han superado a las 49 que fueron 
asesinadas en 2022, o a las 47 en el 
año 2021. Cada año hay más mujeres 
asesinadas, cada año hay más violencia de género hacia 
las mujeres.  

Cifras escalofriantes las que se recogen desde 2003 
hasta la actualidad, en este periodo de tiempo han sido 
asesinadas 1.236 mujeres en nuestro país. 62 de ellas en 
Castilla y León y 6 en nuestra provincia. 

Precisamente la última víctima mortal a manos de su 
pareja en Salamanca fue el pasado mes de agosto, en Bé-
jar, unos días antes de comenzar las fiestas patronales de 
la localidad. Una mujer de 40 años de edad y que tenía 
cuatro hijos menores de edad. “Justicia”, es lo que pedía 
su familia tras el terrible suceso. 

Pero morir es el último capítulo 
de una historia que, en la mayoría de 
los casos, ha comenzado mucho an-
tes. Y si seguimos analizando los da-
tos vemos que la violencia de género 
no cesa. Hasta el 23 de mayo de este 
año (fecha de la que se tienen datos 
actualizados) se han presentado 152 
denuncias por este tipo de violencia 
en nuestra provincia. Una cifra que en 
2022 llegó hasta las 523 denuncias. 
Todavía quedan dos meses para ter-
minar el año, y cinco de los que no 
se tienen datos (junio-octubre) pero 
todo apunta a que se alcanzará esa 
cifra. 

Los casos activos tampoco dan tregua, según la última 
actualización (a 17 de octubre), el número de casos acti-
vos en la provincia asciende hasta los 406. Aunque ningu-
no de ellos se considera de riesgo extremo, 5 de los casos 
están en riesgo alto, 73 en riesgo medio, 171 en bajo y 157 
en riesgo no apreciado. 

Algo similar ocurre con las órdenes de protección, que 
también presentan cifras elevadas. Y es que, según la mis-
ma fuente consultada, hasta mediados de mayo de 2023 
existían 102 órdenes de protección en Salamanca. De esas 
102, 48 eran incoadas, 43 resueltas adoptadas, 4 resuel-
tas denegadas y 1 inadmitida. El balance de 2022 dejó en 
la provincia 276 órdenes de protección. 

En este sentido, el pasado mes de febrero, el Minis-
terio del puso en marcha el protocolo que alerta en de-
terminados supuestos a mujeres víctimas de violencia 
de género si su agresor tiene antecedentes de comporta-
mientos violentos en relaciones anteriores. Cabe destacar 
que en lo que a antecedentes se refiere, los agentes poli-
ciales solo valorarán conductas de carácter violento o que 
hubieran implicado un riesgo cierto para la seguridad de 
la mujer agredida o su entorno denunciadas por víctimas 
precedentes durante los cinco años anteriores. Y quedan 
excluidos de esta valoración aquellos hechos prescritos o 
sobre los que conste en el Sistema Viogén la existencia de 
una sentencia absolutoria o de sobreseimiento libre del 
procedimiento judicial.

Salamanca no frena en su lucha para erradicar este tipo 
de violencia que cada día está más presente en la socie-
dad. Por ello, desde diferentes instituciones y asociacio-
nes ofrecen ayuda a las mujeres víctimas de 
violencia de género. Desde el ayuntamien-
to, ofrecen información, asesoramiento y 
ayuda desde diferentes centros repartidos >>

Salamanca 
contabiliza 
6 mujeres 

asesinadas 
desde el año 

2003
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por la ciudad, como el CIAM (Centro de 
Información y Asesoramiento a la mujer).

También a través de entidades como 
ADAVAS, la Asociación Plaza Mayor o la 

Fundación Diagrama ofrecen apoyo, ayuda y asesora-
miento. Además de diversos talleres o actividades, de-
pendiendo de la situación de cada víctima y del momento 
en el que se encuentre. 

Lo más importante es denunciar y saber que no se está 
sola. Lógicamente el miedo y las amenazas están presen-
tes, así como otros muchos factores, pero se puede salir. 
Recuperarse y ser libre para poder vivir y ser feliz.

Cómo detectar la violencia de género
El Ministerio de Igualdad, a través de su página web, la cual 
no deja rastro en el historial de búsqueda, ofrece informa-
ción sobre la violencia de género para aquellas afectadas. 

La violencia de género hacia las mujeres no es solo 
violencia física: golpes, palizas, fuerza física… Suele venir 
acompañado de otros factores, donde entra en juego la vio-
lencia psicológica, que suele ser la primera en aparecer. 

Insultar, humillar, amenazar, obligarte a realizar cier-
tas cosas y prohibirte otras, algo tan sencillo como elegir 
tu ropa puede ser indicio de violencia de género. 

Pero aún hay más. Con el desarrollo de las nuevas tec-
nologías se ha desarrollado una nueva forma de violen-
cia que hace unos años no existía: la violencia de género 
digital. Esta nueva forma de ejercer violencia de género 
particularmente está afectando a colectivos vulnerables 
como el de la adolescencia. 

Por ello, desde el ministerio de igualdad recuerdan que 
es importante incidir en esta nueva forma de violencia de 

género, ya que es frecuente, sobre todo en la adolescen-
cia y la juventud, una percepción muy baja de sus efectos 
perniciosos que son entendidos como molestias irrele-
vantes o inocuas.

Violencia vicaria
La violencia vicaria es la forma más cruel de violencia de 
género. Consiste en maltratar a los hijos para hacer el 
máximo daño posible a la otra parte. Cada vez hay más 
casos de este tipo, pero en Salamanca, hasta el momento, 
no se ha contabilizado ninguno. 

Los menores juegan un papel importantísimo en este 
tipo de violencia, viéndose afectados directamente como 
en el caso de la violencia vicaria. En lo que llevamos de 
año, un menor ha sido asesinado en España por violencia 
de género, y 49 los que han perdido la vida desde 2013 
por este motivo. 

Sin embargo, también les afecta, aunque ellos no su-
fran un maltrato directamente. Según los datos facilita-
dos por la subdelegación, el número de menores huérfa-
nos por violencia de género en España asciende a 51 en lo 
que va de año, siendo 428 los menores huérfanos por este 
tipo de violencia desde 2013.

>> En la actualidad hay más 
de 400 casos activos en 

toda la provincia
El 016 es el número de teléfono facilitado para 

que todas las personas que sufran violencia de gé-
nero pidan ayuda, sin dejar rastro. Se trata de un 
servicio dependiendo del Ministerio de Igualdad, 
por medio de la Delegación del Gobierno contra la 
Violencia de Género, que presta el Servicio telefó-
nico de información, de asesoramiento jurídico y de 
atención psicosocial inmediata por personal espe-
cializado a todas las formas de violencia contra las 
mujeres.

El pasado mes de septiembre cumplió 16 años 
desde su comienzo y en la actualidad, no deja nin-
gún rastro ni en el registro de llamadas, ni en la fac-
tura telefónica. Además, es accesible para personas 
con discapacidad auditiva y/o del habla y baja visión 
y atiende en 53 idiomas diferentes. 

También ofrecen ayuda por WhatsApp en el nú-
mero 600 000 016; a través de un chat online en la 
página web de la Delegación del Gobierno contra la 
Violencia de Género y por correo electrónico al ser-
vicio 016 online: 016-online@igualdad.gob.es.

016, el teléfono que 
no deja huella

DENUNCIAS 

5 2 3  A  L O  L A R G O  D E L  
A Ñ O  2 0 2 2  E N  S A L A M A N C A

1 5 2  H A S T A  E L  2 3  D E  M A Y O  
D E  2 0 2 3  E N  S A L A M A N C A

ÓRDENES DE PROTECCIÓN

2 7 6  A  L O  L A R G O  D E L  
A Ñ O  2 0 2 2

9 3  H A S T A  E L  2 3  D E  
M A Y O  D E  2 0 2 3

ASESINADAS

6  E N  S A L A M A N C A  D E S D E  
E L  A Ñ O  2 0 0 3

1  E N  S A L A M A N C A  E N  L O  
Q U E  V A  D E  A Ñ O

5 1  E N  E S P A Ñ A  H A S T A  
E L   1 7  D E  O C T U B R E  D E  2 0 2 3

1 2 3 6  E N  E S P A Ñ A  
D E S D E  E L  A Ñ O  2 0 0 3

*Estas cifras contabilizan las órdenes de protección 
incoadas, resueltas y pendientes *Casos activos en Salamanca y Provincia

CASOS ACTIVOS

NIVELES DE RIESGO

406

5

S E G Ú N  L A  Ú L T I M A  
A C T U A L I Z A C I Ó N  

D E L  1 7 / 1 0 / 2 0 2 3

A L T O

73
M E D I O

171
B A J O

157
N O  A P R E C I A D O

Datos violencia de género en Salamanca

*Datos facilitados por la Subdelegación del Gobierno en Salamanca. Fuente: Consejo General del Poder Judicial
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Vanesa Martins

E lena Hermo trabaja día a día con mujeres vícti-
mas de violencia de género. Algunas han dado 
el paso y han denunciado a sus agresores. 
Otras no. Es psicóloga en ADAVAS Salaman-

ca, la Asociación de Asistencia a Víctimas de Agresiones 
Sexuales y Violencia de Género. Allí, como en otras enti-
dades, los casos continúan mostrándoles que esta lacra 
social la sufren muchas personas a diario. 

¿En qué punto se encuentra la violencia de géne-
ro? 
Lo que nos estamos encontrando habitualmente es que la 
situación sigue siendo similar a años anteriores. En ADA-
VAS, si comparamos los datos con el año pasado, en 2022, 
respecto a la demanda, seguimos recibiendo a muchas mu-
jeres que siguen sufriendo violencia de género y seguimos 
en la misma línea, encontrando además a mujeres jóvenes 
y adolescentes que vienen con la demanda de violencia de 
género. Es decir, sigue existiendo la problemática de forma 
importante también durante el 2023. 

¿Siguen las altas demandas porque hay más de-
nuncias y hay más mujeres que, poco a poco, se 
atreven a denunciar a sus agresores?
No solamente lo relacionamos con el nivel de denuncias a 
nivel judicial, nosotros también recibimos muchas deman-
das de mujeres que no denuncian, pero sí están sufriendo 
la situación de violencia y acuden a nosotros para pedir 
ayuda por ello. Con lo cual no solamente es el tema de de-
nunciar o no denunciar, sino de que sí que se necesita la 
intervención por vivir violencia y se está pidiendo, se está 
viniendo a solicitar esa ayuda. 

¿Cuál es el perfil actual de las víctimas?
No hay un perfil concreto porque estamos viviendo dife-
rentes casos. Por un lado, como decimos, está aumentando 
el número de mujeres adolescentes, de chicas adolescentes 
que están sufriendo violencia y que también están ahora 
solicitando ayuda por ese motivo, pero seguimos también 
viendo que el grueso de mujeres está en la franja de edad 
entre 30 y 50 años, pero también seguimos recibiendo a 
mujeres ya en edad mayor. Incluso podemos decir que 
acuden mujeres ancianas que también están en una situa-
ción que se vuelve insostenible. Además, también destacan 
las demandas de mujeres que piden ayudas psicológicas.

¿Cómo se ayuda a estas mujeres víctimas de vio-
lencia de género? 
La ayuda en la asociación es una ayuda integral. ¿Qué sig-
nifica esto? Por un lado, lo primero que se hace es ver una 
evaluación de cuál es la necesidad que tiene esa mujer y 
que hay que cubrir en ese momento. Por otro lado, existe 
la posibilidad de asistencia psicológica. También tenemos 
la asistencia jurídica donde la abogada no solamente ase-
sora a la mujer víctima de violencia de género, sino que se 
persona en un procedimiento. Si es necesario, si hay una 
situación con una denuncia esto puede ocurrir. 

También tenemos a otros profesionales como la coor-
dinadora y trabajadora social, cubriendo así toda esa 
parte social. Por último, también existe toda la parte de 
derivación a los distintos servicios que la mujer pudiera 
necesitar, tanto social como a nivel sanitario, etc. Enton-
ces, la idea es intentar darle una cobertura a toda nece-
sidad que la mujer presenta por ser víctima de violencia 
de género.

¿Qué más tipos de violencia nos encontramos, 
más allá de la física? 
La violencia psicológica siempre está presente en el caso de 
violencia de género, siempre. En todos los casos. Cuando 
además  de la mencionada hay  también violencia física y 
se llega a esa situación, sin duda, existe también violencia 
psicológica. Evidentemente, todo ello incluye toda la parte 
de insultos y de humillaciones. Y una de las cosas que nos 
encontramos también de forma continua son las amena-
zas. Amenazas respecto a todos los ámbitos de la vida de la 
mujer, no solamente respecto a su vida o hacerle un daño 

físico, sino amenazas respecto a cómo van a influir o cómo 
pueden afectar en la relación con los hijos, en su ámbito 
social, etc. Por lo cual, a nivel psicológico el daño que es-
tán sufriendo las mujeres víctimas de violencia de género 
es continuo y es siempre muy elevado y provoca un daño 
bastante importante. 

Ese daño va más allá de la mujer, afectado a otras 
personas. 
Eso es, y en ese sentido nosotros también ayudamos no 
solo a los hijos, sino a allegados de la mujer víctima, como 
son padres, hermanos, etc. Ellos 
también nos solicitan ayuda y tam-
bién se trabaja con ellos desde aquí. 
Pero lógicamente los hijos que es-
tán viviendo la situación, que están 
allí, inmersos, donde se está produ-
ciendo la violencia de género, eso 
produce una afectación en los me-
nores y también se le da cobertura 
dentro de la asociación. 

Es importante saber y des-
tacar que se puede salir ade-
lante, se puede salir de esa violencia de género 
y se puede vivir.  
Exacto. Es importante que lo sepan porque, por su-
puesto, se puede y aunque el paso sea difícil, por mu-
chas circunstancias en las que está viviendo la mujer, 
se consigue y hay ejemplos de ello. Ese momento en 
el que se decide dejar la relación y empezar a afrontar 
todo lo que conlleva, la situación será siempre más fá-
cil que seguir viviendo con violencia, porque está este 
apoyo y se puede salir de la violencia. Y es importante 
no vivir con violencia. Como decimos, el daño que pro-
duce la violencia es muy importante a todos los niveles 
y es importante no seguir viviendo en esa situación.

El primer paso es pedir ayuda, ¿y después? 
Sí, esa es la primera parte y es importantísima. Pedir 

ayuda y sobre todo hacer caso a los recursos de ayuda 
que existen. Hay veces que existe un desconocimiento 
por parte de la víctima, esa falta de información por lo 
que se puede encontrar, por esos recursos y todo ello 
hace que tenga miedo.  De pensar que va a tener que dar 
un paso precipitado, que ahora no está preparada o no 
saber muy bien cómo encarar todo esto. Pero que sepan 
que pedir ayuda lo que implica es ir dando información, 
ir valorando cada caso, ir ayudando a que todo ese trá-
mite de la salida sea lo más fácil posible dentro de lo 
difícil que es la situación y para eso estamos. 

¿Qué mensaje les lanza a 
todas las mujeres que no se 
atreven a dar el paso y a pe-
dir esa ayuda? 
Justo lo que acabamos de decir, 
que se acerquen, que vengan 
en un momento determinado, 
que llamen, que pregunten las 
dudas que tengan. No hay nin-
guna duda que no tenga senti-
do, no se les va a cuestionar, no 
hay nada que creamos que no 
es importante. Por eso lo más 

importante es que ellas den ese primer paso de con-
tactar, de acercarse a los recursos de ayuda para ver 
qué pueden hacer para salir de la situación. Porque 
muchas veces el propio desconocimiento de esos re-
cursos es lo que hace que les resulte más complicado 
escuchar. Por eso el animarlas a que contacten, a que 
pregunten, a que pidan esa ayuda. 

Por último, ¿qué tiene que aprender la socie-
dad para conseguir erradicar esta situación? 
Pues un poco el mensaje que seguimos transmitien-
do, la desigualdad sigue produciendo violencia de 
género y tenemos que entre todos seguir trabajando 
para que esa desigualdad no siga y para que el respe-
to por las mujeres esté presente.    

Pedir ayuda, el primer paso  
para afrontar una nueva vida 

ELENA HERMO, PSICÓLOGA DE ADAVAS SALAMANCA

Elena Hermo, psicóloga de ADAVAS Salamanca en su despacho  |  Foto: D. Sañudo

“Muchas 
veces el propio 

desconocimiento 
dificulta a dar el 

paso”
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Un cliente  
satisfecho es la mejor estrategia de negocio

53 años ayudando a cumplir vuestros sueños  53 años ayudando a cumplir vuestros sueños  

CANALEJAS, junto  
a Plaza España

3ª planta. 113 m2 útiles, 
4 dormitorios y 2 baños. 

Con plaza de garaje. 

AVDA. COMUNEROS, 
junto Parque Picasso

TOTALMENTE exterior. 
103 m2 Útiles, 4 

dormitorios y 2 baños. 

220.000 €

MORISCOS,  
a 10 min en coche 

del centro. 2ª planta 
 con ascensor.  

83 m2 útiles. Salón 
con acceso a terraza, 

3 dormitorios, 2 baños. 
Con plaza de garaje.

102.000 €

JUNTO A VÍA 
HELMÁNTICA 

(1º tramo Bº San José) 
Muy luminoso. Vistas 

increíbles. 3 dormitorios 
y 2 baños.  

Con plaza de garaje. 

100.000 €

ENTRE GRAN VÍA  
Y PLAZA MAYOR

113 m2 construidos. 3 
dormitorios y 2 baños. 

235.000 €

BUENA ZONA  
Bº TEJARES

Reformado. Salón con 
balcón, 2 dormitorios y 
un baño. Con plaza de 

garaje.

Estudio. Salón-cocina, 
dormitorio separado y 
baño. Completamente 
amueblado. Ideal para 

invertir. 

60.000 € 

NORBERTO  
CUESTA DUTARI

Junto Hospitales y 
Avda. de los Maristas. 
Seminuevo. 73 m2 útiles. 
3 dormitorios, 2 baños y 

plaza de garaje. 

 SALAS BAJAS

Totalmente Exterior. 2 
dormitorios y un baño. 
¡Con plaza de garaje 

cerrada y piscina 
comunitaria! 

128.000 €

ISCAR PEYRA,  
junto Plaza Mayor

 Reformado con altas 
calidades. 96 m2 útiles. 
4 dormitorios y 2 baños. 

315.000 €

JUNTO A PLAZA  
DEL OESTE

Todo exterior. Tiene 
119 m2 construidos. 3 
dormitorios y 2 baños. 

JUNTO A LA PLAZA 
GABRIEL Y GALÁN 

Vivienda de 156 
m2 construidos, 5 

dormitorios, Baño y 
aseo. Para Reformar. 

2ª planta con ascensor. 
58 m2 útiles. 3 

dormitorios y un baño. 
Para entrar a vivir. Ideal 

inversores. 

165.000 €

JUNTO CALLE 
ZAMORA

125 m2 útiles. 4 
dormitorios y 2 baños. 

250.000 €

JUNTO AVDA. ITALIA

 99 m2 útiles. 3 
dormitorios y 2 baños. 
Con Plaza de Garaje. 

210.000 €

PARQUE VALHONDO AVDA. VILLAMAYOR 
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María Fuentes

C onoce la violencia de género en primera per-
sona. Más de veinte años sufriendo violencia 
física y verbal del que en su momento era su 
marido y padre de sus cinco hijos. Una pesadi-

lla, un sufrimiento continuo. El miedo lo conoce de cerca. 
Ella es C.S salmantina de 77 años. Lleva más de 30 años 
separada de su agresor, del hombre que asegura más ha 
querido y a la vez el que más daño le ha hecho. Contradic-
ciones de la vida. Mucho dolor en el camino. 

Su historia se remonta al año 1978. Una época gris 
para las mujeres que vivían este tipo de violencia cuando 
el miedo a ser juzgadas pesaba para dar el paso de frenar 
al maltratador. Los malos tratos empezaron en un muni-
cipio salmantino, donde residían por el cargo que ocupa-
ba su marido: era Guardia Civil y allí se trasladó a vivir 
C.S. junto con sus cinco hijos. “Puedo decir que sobreviví 

a un calvario, fueron años durísimos en los que tenía que 
compartir mi vida con una persona agresiva que me hacía 
temblar con sus gritos y sus golpes casi a diario”, recuerda 
emocionada.

Los celos marcaron toda su relación. “Sus celos eran 
obsesivos, era una enfermedad. Uno de nuestros hijos 
es discapacitado. Yo no podía cuidarlo como se merecía 
en casa, ni tampoco en el colegio del pueblo y en aquel 
momento nos hablaron del Centro de Educación Especial 
Reina Sofía que estaba en Salamanca para niños especia-
les. Yo no dudé en gestionar todo lo necesario para llevar 
a mi hijo allí, pero ahí empezó muy duramente la violen-
cia psicológica porque yo tenía que desplazarme cada vez 
que teníamos una reunión de padres, o una tutoría… y no 
soportaba ver que me venía a Salamanca. Él cada vez que 
acudía a una de esas reuniones me gritaba y me decía que 
quería venir solo para mantener relaciones sexuales con 

los profesores; se negaba a dejarme, 
pero yo insistí. En una de esas ocasio-
nes, cogí el autobús y me vine a ver a 
mi hijo. Como había tan malas comu-
nicaciones en el transporte, me tuve 
que quedar a dormir en Salamanca 
en casa de mi madre porque acaba-
mos a las nueve de la noche y hasta 
la mañana no podía volver a casa. Mis 
hijos estaban atendidos por una veci-
na, pero él se volvió loco y llamó de 
madrugada a casa de mi madre exi-
giéndole a gritos que me pusiera para 
confirmar que estaba durmiendo allí. 
Fue tal la desesperación de mi madre 
que me dio el dinero para cogerme un 
taxi y que no esperara a la mañana 
por miedo a sus represalias. A mitad 
de camino, me crucé con él. Venía en 
el taxi del pueblo con los cuatro niños, 
se los quería llevar a Madrid porque 
decía que los había abandonado y que 
me estaba acostando con señores. 
Esas fueron las frases literalmente. La 
tensión que viví ese día fue algo horri-
ble”, asegura.  

A partir de ahí, su enfermedad con 
los celos fue a más. “Pasó tiempo sin 
que yo saliera del pueblo para evitar 
esos episodios, y tuve que dejar mu-
cho tiempo de ver a mi hijo, hasta que 
me planté. Precisamente, el primer 
día que sufrí malos tratos físicos fue 
por otra de esas reuniones en el cole-
gio. Dije que tenía que venirme a Sa-
lamanca, y me dio un puñetazo terri-
ble en la cara. Se puso de frente y me 

dijo que, si era tan valiente ahora, que me viniera con un 
ojo morado, obviamente no vine. Él ganó”. 

Adicción al alcohol y mucha agresividad
A sus celos se añade que él se convirtió en un adicto al al-
cohol. Salía cada noche con compañeros solteros a whiske-
rías a beber. Era su rutina. Llegar a casa bebido hacía que 
su agresividad aumentara, hasta el punto de que una de 
sus propias hijas tenía que dormir con ella para frenarlo 
cuando llegara. “Mi hija descubrió que si entrelazaba sus 
piernas conmigo y cuando su padre llegaba y estaba ella 
así, muchas veces se iba a dormir a su habitación y no me 
golpeaba ni me insultaba. Era nuestra forma de frenarlo. 
Todos han sido testigos de esta violencia. 
Cuántas noches y días recuerdo verme ro-
deada de ellos temblando todos cuando gri-
taba y cuando venía alcoholizado…”. 

“Las amenazas y gritos eran constantes; 
los golpes y puñetazos llegaron después”

TESTIMONIO DE C.S., VÍCTIMA DE VIOLENCIA DE GÉNERO

C. S. tras la entrevista en un parque de Salamanca | Foto: A. M.

>>
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En medio de esta dura convivencia, C.S. 
se informó de que había posibilidad de que él 
fuera trasladado a Salamanca y con él, todos 
ellos para empezar una nueva vida al menos 

cerca de su otro hijo, de su madre y de sus familiares. En el 
pueblo estaba sola y le resultaba más duro salir de ese in-
fierno. Tras muchos trámites, lograron que él fuera trasla-
dado a un pueblo cercano a Salamanca, pero la violencia no 
cesó. “Él era alcohólico, me vigilaba, me seguía, no se fiaba 
de nada, me perseguía por la calle cada vez que yo acudía a 
la parroquia, o a comprar… era insoportable. Cuando volvía 
a casa llegaban los insultos y las vejaciones, insultaba a mis 
hijos, los humillaba… me hacía temblar cada vez que lo oía 
entrar en casa. Cada vez que sospechaba que había mirado 
o hablado con alguien ya pensaba que quería acostarme con 
ellos, fuera quien fuera; cualquiera en la calle, en la tienda, 
en la iglesia, en el colegio... Cada vez que salía de casa enfa-
dado y bebía al volver había amenazas, vejaciones y gritos; 
en ocasiones también golpes y puñetazos”. 

Además de todo eso, empezó a ser agresivo con sus hijos 
varones, sobre todo con el que tiene discapacidad, verbal 
y físicamente en alguna ocasión. “Yo siempre me ponía 
por medio para que al menos ellos no recibieran golpes. 
En una ocasión les rapó el pelo al cero, a la fuerza, les sen-
tó en un taburete y les recuerdo llorando, resignados, sin 
entender por qué. Recibieron muchas burlas después por 
parte de otros niños, y eso fue lo que a mí ya me estaba 
destrozando”, añade.

Esos niños crecieron y fueron los que acabaron plantan-
do cara a su padre y a la vez, los que convencieron a su 
madre para que diera el paso de separarse y huir todos de 

esa violencia. Ella nunca se atrevía a denunciar. Callaba en 
silencio. Reconoce que le costó mucho dar ese paso porque 
“económicamente dependía de él” y “siempre me aterraba 
el pensar cómo iba a mantenerlos”. “Cuando mis hijos ya 
eran adolescentes siempre me decían 
que diera el paso, que eso no era amor, y 
fue ahí cuando ya empecé a planteárme-
lo, aunque fíjate me dolía que mis hijos 
no querían ni llamarlo como su padre, 
cuando me manifestaban que no tenían 
ningún cariño hacia él. Ellos solo sen-
tían asco y repugnancia, yo sin embar-
go aun con todo le seguía queriendo, lo 
confieso, pero ya me armé de valor para 
decirme que eso se había acabado y que 
había que salir de allí”, confiesa. 

El primer paso a una nueva vida
Acudió a los servicios sociales que en 
ese momento ofrecía el Ayuntamiento 
de Salamanca, y ahí fueron quienes el 
equipo de psicólogas, educadoras socia-
les y abogadas le fueron marcando los 
pasos para salir de esa situación. “Desde 
la Asociación me ayudaron a redactar 
una carta en la que se le reclamaba su 
presencia para que acudiese a esas ins-
talaciones y tratar la separación. Aun 
recuerdo el miedo que sentimos en casa 
cuando sabíamos que esa carta estaba en el buzón y que al 
llegar de trabajar entraría en casa con el documento. En-

tró, la leyó, y empezó a insultarme y a gritar. Tiró la comi-
da a la pared y dijo que él no iba a acudir a ningún lado, 
que la loca era yo y a la que tenían que tratarme era a mí”.

La situación tan insostenible hizo que tanto C.S. como 
sus hijos tuvieran que salir una tarde a una casa de acogi-
da pues, después de una discusión, fue a la habitación y le 
oyeron manipular y cargar la pistola. En la casa de acogida 
estuvieron viviendo unos tres meses, desde mayo a julio 
del año 1994. Esos meses no sufrieron violencia porque no 
sabía dónde estaban, pero al salir de allí, volvió el maltrato 
psicológico hacia ella y hacia sus hijos y empezó él a de-
nunciarles por cualquier cosa hasta que un juez se cansó y 
le dijo que claramente eran muchas denuncias, todas fal-
sas pues nunca podía demostrarlas y que claramente era 
una forma de seguir maltratándola. También hubo denun-
cias porque decía que ella “pertenecía a una secta” y “había 
empujado a seguir a los hijos”. 

El día que se celebró el juicio C.S. acudió arropada por todos 
sus hijos y con más de 12 testigos que habían vivido con ella el 
calvario, y ante eso, él los vio y huyó. No quiso dar la cara. Ahí 
empezó el fin de su relación hasta que firmaron la separación, 
y empezó realmente esa nueva vida que tanto merecía. 

Ese paso de C.S. supuso que sus hijos perdieran total-
mente el contacto con su padre, por supuesto, pero tam-
bién el de toda la familia paterna. “Ese día que el divorcio 
se hizo oficial mis hijos dejaron de tener tíos y abuelos, 
lo apoyaron a él pesar de que eran conscientes de lo que 
habíamos vivido. De todos modos, él tenía una doble cara; 
muy buena persona de cara a la gente de fuera, cualquie-
ra opinaba que era el mejor padre y marido, siempre con 
buena cara y buenas palabras, frente a su actitud en casa. 
Sus propios compañeros y los superiores del cuerpo de la 
guardia civil nos frenaron cuando quisimos denunciar, por-
que decían que era ‘hijo del cuerpo’ y había que protegerlo… 
fue muy duro todo, pero logré salir de ahí y que mis hijos 
también al menos fueran felices”, explica.

A partir de ahí, lejos de él, su vida dio un cambio radical. 
“Empecé a vivir”, relata. “La meditación 
me ayudó a estar más serena, viajaba con 
amigas, dejé de vivir sin tener que bus-
carle de reojo cada vez que le dirigía la 
palabra o la mirada a alguien, a no tener 
que dar explicaciones absurdas… Empe-
cé a estar tranquila sin reacciones violen-
tas, a vivir sin golpes… empecé a pensar 
en mí, logré hacer lo que me apetecía y lo 
que me gustaba, en definitiva, aprendí a 
vivir como lo hago ahora libre, de pensar, 
de querer y de disfrutar”. 

Hoy ya puede sonreír con todo esto su-
perado, por eso pide a mujeres que están 
en una situación similar que den el paso 
adelante para salir de eso, que denuncien 
ante la primera agresión, y que no permi-
tan que nadie les humille. “Yo sé que es 
muy difícil denunciar y huir, y más si hay 
hijos, pero por ellos y por ellas mismas 
tienen que salir de esa situación”. En mi 
casa fueron mis hijos los que me dieron 
la fuerza para separarme, pero tuve que 
esperar a que fueran adolescentes para 
darme cuenta, y ese fue mi error. Ante la 

primera agresión y el primer insulto, hay que dar el paso 
y huir de ahí, siempre hay salida”, concluye. 

“Yo sé que 
es muy difícil 
denunciar y 
huir, y más 
si hay hijos, 

pero por 
ellos y por 

ellas mismas 
tienen que 
salir de esa 
situación”

>>
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Vanesa Martins

L leva ya unos meses en esta concejalía, 
¿qué balance hace de este tiempo? 
Yo estoy encantada, esta concejalía de familia e 
igualdad de oportunidades que yo siempre me 

gusta llamar familia porque lo lleva el nombre y porque me 
siento como en familia. Yo vengo del mundo de los servi-
cios sociales y, por supuesto, todos los temas no me resul-
tan ajenos, estamos descubriendo todas esas posibilidades 
que nos arrojan los ciudadanos en cuanto a necesidades y 
sobre todo a servicios que queremos cubrir y sobre todo 
que queremos llegar a todo el público general y yo creo que 
estamos en buen camino para ello. 

Se va acercando el 25 de noviembre, una fecha 
marcada en el calendario. ¿Cómo se trabaja des-
de esta concejalía para terminar con esta situa-
ción?
La concejalía se llama familia e igualdad de oportunidades, 
entonces dentro de la igualdad de oportunidades tenemos 
y hacemos hincapié sobre todo en el papel de la mujer, y so-
bre todo también en estas materias que nosotros nos mo-
vemos en estos momentos, que son contra la violencia de 
género y sobre todo para la eliminación de cualquier tipo 
de violencia contra la mujer por el hecho de serlo, que es 
la definición propia de la violencia de género. Por ello lle-
vamos a cabo muchísimas actividades. Dentro del área de 
bienestar social existe un servicio que es el de mujer, espe-
cíficamente para eso. Además, tenemos también el CIAM, 
el Centro de Información y Asesoramiento de la Mujer, que 
viene a ser la casa de la mujer Clara Campoamor que se 
creó en la anterior legislatura por parte del Ayuntamiento 
de Salamanca. Tenemos un equipo de profesionales muy 
implicadas en esta materia y sobre todo en esa atención a 
la mujer, no solamente aquellas personas que pueden ser, 
en este caso mujeres víctimas de violencia de género, sino 
también cualquier tipo de apoyo, asesoramiento, etcétera, 
que puedan necesitar. Y por eso, por ejemplo, el Ayunta-
miento de Salamanca y en este año, más que en otros in-
cluso, hemos decidido celebrar e inaugurar de una manera 
especial también la escuela de igualdad. 

Háblame de esa Escuela de Igualdad…
La escuela de igualdad conlleva muchas actuaciones en 
materia, precisamente de igualdad entre mujeres y hom-
bres. Esa escuela de igualdad, que además se viene desa-
rrollando durante todo el curso escolar, la hemos inaugu-
rado recientemente ahora en octubre. Se siguen prestando 
una serie de actividades de manera continuada, como por 
ejemplo el curso de autodefensa que tiene una gran acep-
tación entre las mujeres. Además de todos los ámbitos, 
no pensemos que son personas en situación de riesgo de 
vulnerabilidad, sino que tenemos un amplio plantel de to-
das las personas que desean acercarse precisamente a ese 
curso de autodefensa para mujeres que tenemos y que es-
tamos desarrollando junto con la colaboración de la policía 
local en el CIAM. También tenemos otro tipo de activida-
des que sirven para la sensibilización en esta materia, con 
protección a la mujer y de la figura de la mujer dentro de 
la sociedad, en todos los ámbitos y en todas las actividades 
de la vida diaria, como puede ser, por ejemplo, también 
algunas obras de teatro, precisamente para esa sensibili-
zación que te decía en primer lugar, son dos obras de tea-
tro, micro teatro, que vamos a llevar a cabo también en el 
CIAM. También se establecerá una mesa de debate para 
comparar y para poder compartir esas diferentes opinio-
nes que podamos tener al respecto de la misma. E incluso 
para todos los públicos también tenemos un espectáculo 
de magia especial de sensibilización, respecto de la figura 
de la mujer que se realizará, sobre todo, evidentemente, 
para el público infantil en diciembre y será la última activi-
dad de este trimestre que realizaremos, pero ello también 
va acompañado de otras, como pueden ser, por ejemplo, 
algunas mesas redondas que vamos a realizar, como la de 
la trata de mujeres. 

También hemos pre-
sentado un libro espe-
cíficamente dedicado 
también al ámbito de la 
mujer. Además, realiza-
remos desde el punto de 
vista también de sensi-
bilización, exposiciones 
dedicadas a la figura de 
la mujer. Igualmente, 
otras mesas redondas 
como pueden ser por 
ejemplo la mujer y el 
conflicto bélico que nos 
parecen súper intere-
santes, sobre todo dada 
la especial sensibilidad 
que ahora tenemos por 
nuevos conflictos arma-
dos, algunos están en 
Europa, otros en otras 
partes del mundo, pero 
realmente podemos 
contar con algunos tes-
timonios muy intere-
santes y que nos pueden 
ayudar también en esa 
faceta que queremos de-
sarrollar desde el Ayun-
tamiento de Salamanca, 
sobre todo para formar, 
materia de igualdad. 

¿Cómo trabaja el 
CIAM? 
La preservación de la intimidad es fundamental, por eso 
tenemos salas y plantas separadas, la mejor de las intimi-
dades que nos sea posible ofrecer. Hay una serie de profe-
sionales de diferentes ámbitos, un equipo multidisciplinar, 
desde el punto de vista, por ejemplo, técnico, ya que te-
nemos tanto trabajadoras sociales como psicólogas. Este 
último punto, tanto desde el punto de vista del apoyo psi-
cológico como el social, o cómo poder comportarse ante 
diferentes actividades de la vida diaria es fundamental. 
Cualquier persona puede pedir cita, acercarse o bien lla-
mar al número de teléfono correspondiente en la página 
web del Ayuntamiento de Salamanca y del CIAM. Se le da 
una cita determinada para poder valorar el caso de cada 
una de las personas que se presenta allí. Esa valoración 
puede ser llevada a cabo o puede ser tratada, después de un 
primer contacto, por unos profesionales 
o por otros, puede ser más de trabajado-
ra social o puede ser más de psicóloga, 
depende de cada persona. No obstante, 
el apoyo lo siguen recibiendo por par-
te de ambas facetas, no solamente son 
dos personas, pero sí de ambas facetas. 
Reciben todo tipo de orientación que 
puede ser de diferentes cuestiones, en el 
ámbito social pero también en el labo-
ral, etcétera, porque ya hemos dicho que 
no solamente se atienden a personas 
que son víctimas de violencia de género. Esto es un arma 
más que tenemos para poder desarrollar esa protección a 
las mujeres, pero también debemos tener en cuenta que el 
CIAM y la Casa de la Mujer en general está para también 
llevar a cabo esa formación a través de talleres en igualdad, 
queremos aportar a esa sensibilización que necesita la so-
ciedad en materia de eliminación de violencia, de todo tipo 
de violencia contra la mujer y en especial de violencia de 
género. La creación de la casa de la mujer fue muy acerta-
da en su momento y lo que nosotros tenemos que seguir 
haciendo es una continuidad de las políticas de igualdad 

el Ayuntamiento de Salamanca de manera transversal en 
todas sus actuaciones. 

¿Las mujeres menores de edad también pueden 
acudir al CIAM?
Tenemos algunas menores, lo único que se le piden 
determinadas autorizaciones por parte de los tutores 
legales sean padres, madres o tutor legal correspon-
diente. 

Las cifras aumentan en Salamanca, hay más de 
400 casos activos, sensibilizar a la sociedad es 
fundamental, ¿qué cree que falta para que la so-
ciedad esté concienciada del todo? 
Creo de todas maneras que hay desconocimiento y so-
bre todo es algo que tenemos que desideologizar el tema 

de la igualdad, creo que todos estamos 
de acuerdo en esto y por lo tanto, y so-
bre todo en la lucha contra la violencia 
de género. Creo que la educación y la 
formación en este sentido son primor-
diales, educar en igualdad es algo fun-
damental entre las personas. Entonces, 
creo que no tenemos que estar dividien-
do continuamente entre unos y otros, 
simplemente lo que queremos y desea-
mos es que esa igualdad se llegue a ma-
terializar y creemos que sobre todo, el 

punto fundamental para ello es esa educación en igualdad 
y esa formación en igualdad. Y ahora mismo, esa sensibili-
zación también es necesaria, porque hay personas que no 
distinguen, ni tampoco creen que exista esta problemática, 
si por ejemplo no la han sufrido. E incluso hay gente que 
ha sufrido esa desigualdad, y sin embargo no son conscien-
tes de ello. Por eso es tan necesario que las mujeres, sobre 
todo, pongamos el énfasis en esto, pero de-
bemos destacar que los hombres, hay mu-
chos que piensan de la misma manera y, por 
lo tanto, es parte necesaria y, por supuesto, 

“La sociedad necesita sensibilización en 
materia de eliminación de todo tipo de 
violencia hacia la mujer”

MIRYAM RODRÍGUEZ, CONCEJALA DE FAMILIA E IGUALDAD DE OPORTUNIDADES

Miryam Rodríguez, concejala del Ayuntamiento | Fotos: D. Sañudo

“La educación 
y la formación 

son 
primordiales”

>>
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para lograrlo hay que saber que no somos 
enemigos, lo que queremos es hacer una 
sociedad mejor y, por lo tanto, la sociedad, 
cuando está educada en igualdad y la unión, 

como siempre, pues hace la fuerza.

¿Qué le diría a las mujeres, sobre todo en especial 
aquí de Salamanca? 
En lo que llevo estos meses en la concejalía he visto muje-
res muy valientes y además mujeres que están al frente de 
asociaciones con un gran reflejo social, estamos hablando 
tanto de personas con discapacidad como personas ma-
yores, como asociaciones de mujeres que son ahora a las 
que estamos dedicando nuestro tiempo. Pero también hay 
mujeres muy fuertes que tienen situaciones sociales, fami-
liares… muy difíciles, que están al frente de asociaciones, 
con un amplio espectro social y que además tienen mucha 
influencia social, precisamente porque llevan a cabo ac-
tuaciones en materias que tienen un enfoque social muy 
importante y una sensibilidad social también hacia dichas 
personas muy importante, que necesitan muchos apoyos 
desde el ámbito público también, y desde las administra-
ciones públicas en general. Con lo cual, creo que tenemos 
un amplio despliegue de mujeres que podemos tomar 
como referentes en nuestra ciudad, desde luego unas más 
conocidas, otras menos conocidas, pero realmente todos 
los años siempre destacamos la labor de unas cuantas y por 
lo tanto lo que queremos es que esas personas sean un re-
ferente y un reflejo de la sociedad. 

Las mujeres formamos parte muy importante de la 
sociedad, así tenemos que creérnoslo, que somos parte 
fundamental de la sociedad y así tenemos también que 
actuar. 

¿De cara a este 25N se va a organizar algún pro-
grama de actividades desde esta concejalía?
Por supuesto, estamos trabajando en ello y, además, 
bueno, pues con ilusión debemos decir porque en mi 
caso es la primera que organizo y en la que estoy pre-
sente de una manera más directa y más protagonista. Y 
la verdad es que lo que queremos es que sea muy par-
ticipativo, que todas aquellas personas que propongan 
o que tengan alguna propuesta nos la hagan saber.  Y 
sobre todo que todos tengamos esa conciencia de lo que 
estamos celebrando el 25 de noviembre y que lo tenga-
mos puesto en nuestro calendario señalado como una 
fecha específica, especial, y que podemos disfrutar 

también de las actuaciones que habitualmente se van 
a desarrollar en el Ayuntamiento de Salamanca para los 
ciudadanos. 

Para terminar, ¿qué meta quiere alcanzar en esta 
concejalía? 
Los objetivos son buenos porque evidentemente tienes 
que seguir una organización dentro de tu concejalía y 
demás, pero yo siempre digo que aquí no tenemos te-
cho. Entonces, esta concejalía de familia de igualdad de 
oportunidades creo que se lleva desarrollando dentro del 
Ayuntamiento de Salamanca de una manera espectacular 
desde hace muchos años. Hemos crecido muchísimo en el 
ámbito asistencial y de apoyo a todos los ciudadanos de la 

ciudad. Tenemos unos servicios estupendos de atención 
domiciliaria como puede ser el de la ayuda a domicilio, 
el de la teleasistencia. Vamos a poner a lo largo de los 
próximos tiempos en marcha otro servicio de ayuda 
domiciliaria que es el de lavandería. Y por supuesto en 
el ámbito de la mujer, creo que estamos realizando un 
buen trabajo que se ve implementado por todas las ac-
tuaciones que realiza la Red Municipal Asociativa. que 
tenemos a través de los convenios de colaboración con 
muchas de esas asociaciones como las que te he dicho 
antes. Con lo cual, creo que la unidad es poder y, por lo 
tanto, creo que las metas nos las ponemos, creo que son 
las más altas, pero siempre queremos tener el horizonte 
despejado y sin techos.

>>
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Salamanca respira 
arte flamenco

Vanesa Martins 

E l flamenco es una expresión ar-
tística resultante de la fusión 
de la música vocal, el arte de 
la danza y el acompañamiento 

musical, denominados respectivamente 
cante, baile y toque. Entró a formar parte 
de la lista del Patrimonio Cultural Inma-
terial de la Humanidad de la Unesco el 16 
de noviembre de 2010, por eso cada año 
en esta fecha se celebra su Día Mundial. 

Sin embargo, su historia se remonta 
muchos años atrás, en la Andalucía más 
profunda y otras regiones, en especial, 
del sur de la Península. Pero en Salaman-
ca también llegó y lo hizo para quedarse. 
Así, el profesor jiennense Rafael Láinez 
Alcalá, entonces catedrático de Histo-
ria del Arte en la Facultad de Filosofía 
y Letras de la Universidad salmantina, 
señalaba en los años 60 que “el Tormes 
se Guadalquivea”, dando a entender, que 
entre Salamanca y Sevilla existe un au-

téntico parentesco de afinidades. Entre 
ellas: el arte del flamenco.

Con el paso de los años de Salamanca 
han salido grandes artistas, el más cono-
cido: Rafael Farina. Icono del flamen-
co, Rafael Antonio Salazar Motos (así 
es su nombre completo), nació en la 
localidad de Martinamor un 2 de ju-
lio de 1923 y murió en Madrid el 21 
de noviembre de 1995.  Sin embargo, 
pronto comenzó a vivir en Salamanca, 
donde los bares y las fiestas eran sus 
escenarios. 

De ahí dio el salto para llevar el fla-
menco por el mundo, siendo uno de 
los artistas de este género más recono-
cidos a nivel mundial. Eso sí, llevan-
do siempre por bandera a Salamanca, 
como dice su canción, que ya es un 
himno para la ciudad: “Salamanca tie-
rra mía, de arte y sabiduría, Eres joya 
sin igual, Tu brava ganadería es la cas-
ta y alegría de la fiesta nacional”. 

Icono del flamenco, es la figura más 
representativa de Salamanca en este 
arte y abrió el camino para otros. Tan 
importante fue su influencia, que en el 
Barrio Chino, donde creció,, hay una 
estatua en su honor. 

Salamanca es ciudad de arte, de 
pasión y el flamenco es clave. La ciu-
dad siempre ha tenido un importante 
séquito de aficionados al flamenco en 
todas sus versiones, ya sea baile o can-
to. Han nacido y se han creado algunas 
peñas y asociaciones del flamenco.

Salamanca continúa en la actuali-
dad unida al flamenco y es que existen 
diversos lugares que ofrecen la posibi-
lidad de conocer este arte más en pro-
fundidad. Entre ellos se encuentra la 
Escuela Flamenca Chua Alba, la Sala 
Flamenco y unas de las citas más im-
portantes: Noches de Fonseca, organi-
zadas por la Universidad de Salaman-
ca, y que suelen programar flamenco.

Asimismo, en el Centro de las Artes 
Escénicas y de la Música (CAEM) de Sa-
lamanca también se ha creado un festival 
flamenco que suele tener lugar en el mes 
de febrero; o en la provincia, donde des-
taca el Festival Flamenco Ciudad Rodrigo.

Y es que a Farina le siguen muchos 
otros artistas. En la actualidad el grupo 
Salameco es conocido por sus actuaciones 
y versiones de canciones míticas en fla-
menco. Del mismo modo tenemos a Fran 
Colmenero, compositor y cantante muy 
ligado al flamenco, con toques de pop, y 
que ha compuesto canciones en este géne-
ro para homenajear a la ciudad: “Y es que 
ser tan charro es tener suerte”, dice una de 
sus letras más conocidas.

En el baile también la provincia pue-
de presumir de grandes artistas, como la 
bailarina y coreógrafa Triana Ramos, con 
raíces salmantinas y mirobrigenses, lleva 
el flamenco con su baile y coreografías por 
el mundo. 
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Vanesa Martins 

T riana Ramos es sinónimo de 
arte, de pasión y sentimientos 
en términos de flamenco. Lleva 
el flamenco en las venas desde 

que nació, un arte que se ha inculcado en 
su casa desde siem-
pre. Con 25 
años es 
una de 

las grandes figuras y promesas del flamen-
co en España y le gustaría coreografiar al-
guna Super Bowl. 

Su sueño era vivir de lo que realmente 
la apasiona, y lo ha conseguido. De padres 
salmantinos, aunque nació en Talavera de 
la Reina se siente charra. Su madre era de 
Salamanca y su padre, fallecido, descendía 
de la localidad de Ciudad Rodrigo. 

Triana, cuéntame tu vinculación 
con Salamanca. 
Sí, tengo una vinculación familiar y senti-
mental que es muy especial. La familia por 
parte de mi madre es de Salamanca y por 
parte de mi padre son de Ciudad Rodrigo, 
con lo cual, claro, donde tengo mis ver-
daderas raíces, donde siento que está mi 
tierra es ahí, en Salamanca. Tengo muchí-
simos recuerdos, sobre todo con mi fami-
lia. Yo nací en Talavera de la Reina, pero 
al final mi familia, quitando a mi madre 
y a mi padre que en paz descanse, están 
en Salamanca.  Entonces claro donde yo 
tengo mis recuerdos con la familia, es 
ahí, en Salamanca, y en especial en Ciu-
dad Rodrigo. 

¿Vienes muy a menudo? 
Siempre que puedo, porque mis abuelos 
aún viven en Ciudad Rodrigo, mi tío tam-
bién, está en Miróbriga con ellos por lo cual 
siempre que puedo me escapo para ir para 
allí. Además, Ciudad Rodrigo es un pueblo 
precioso y con muchísima historia, la cual, 
bueno, mucha gente desconoce. 

Eres bailaora y coreógrafa profe-
s i o n a l , 

¿cómo 

fueron tus inicios en el mundo de la 
danza y del flamenco?
Pues la verdad es que yo quería estudiar,  
(ríe). Yo quería estudiar una carrera en la 
universidad, concretamente Derecho, y 
cuando me enteré de la 
cantidad de cosas que ha-
bía que estudiar, dije no, 
no, no, esto no es para 
mí, de ninguna manera. 
Entonces, cuando llegó 
el momento de estudiar 
bachillerato, yo entré en 
el bachillerato artísti-
co-musical y estando allí 
me di cuenta de que lo 
que verdaderamente a 
mí me movía dentro, lo 
que lo que me llenaba y 
me sigue llenando, con 
lo que me siento plena y 
verdaderamente libre es la danza. Así que a 
los 18 años senté a mis padres y se lo dije, 
papá, mamá, yo quiero bailar. Yo empecé 
a bailar con dos años y me saqué la carre-
ra de danza española de Flamenco por una 
asociación privada en Madrid. Pero yo llevo 
toda mi vida formándome. 

¿Qué sientes cuando te subes a un es-
cenario? 
Siento lo que siente cualquier artista con 
sensibilidad y que verdaderamente disfruta 
lo que hace. Y es que mientras estás crean-
do arte, no existe nada, no existe el público, 
no existen los aplausos, no existe absoluta-
mente nada. Cuando bailo, nada existe, ni 
siquiera yo. 

Me imagino que también para eso, 
además de la formación que has reci-
bido, has tenido referentes. 

Totalmente, al final, mis mayores refe-
rentes en lo profesional y en la vida 

son y serán siempre mi padre y 
mi madre, que son los que más 

me han enseñado de forma 
directa e indirecta. 

Además de bailar 
ahora, coreógrafa, 

¿Cómo se elabora 
una coreografía?
Lo primero que 
hago es escuchar la 
música y si estoy 
coreografiando 
para mí, sim-
plemente sien-
to que me está 
contando, lo que 
quiero contar yo 
con esta música. 
Yo puedo que-
rer contar una 
historia, pero si 
la música no me 
está acompañan-

do en absoluta-
mente nada con lo 
que quiero contar 

no tiene sentido. 
En cambio, si coreo-

grafío para artistas les 
escucho, para saber cuál 

es su naturalidad y en base 
a ello, les coreografío.

¿En cuál de las dos facetas te sientes 
más cómoda?
La verdad es que disfruto muchísimo las 
dos, pero ahora mismo estoy en una etapa 
que la coreografía me llama más. 

Has coreografiado 
a muchos artistas, 
como Rosalía o Da-
vid Bisbal, ¿Cómo es 
trabajar con artistas 
mundialmente co-
nocidos?
Es muy exigente, au-
toexigente. Al final sa-
bes que tu coreografía 
va a ser juzgada, aunque 
si te soy sincera, no me 
preocupa mucho lo que 
pueda decir la gente, más 
bien lo que me preocupa 
verdaderamente es que 

al artista con el que estoy trabajando en el 
momento le guste lo que estoy haciendo y se 
sienta cómodo. 

¿Con quién te gustaría trabajar aho-
ra mismo o en un futuro cercano? 
Me encantaría trabajar con Naty Peluso, 
o Lola Índigo, De La Fuente, Omar Mon-
tes… Estos artistas me gustan porque 
creo que entran en mi personalidad, en 
mi mood actual y creo que podríamos ha-
cer cosas muy interesantes. 

El flamenco es un baile tradicional, 
¿no se le da el valor que tiene o está 
un poquito olvidado a lo mejor? 
Olvidado no, pero creo que al final esto 
es como todo. Si tú te crías en un am-
biente flamenco, tu naturalidad va a ser 
flamenca. Y si no te crías en un ambien-
te flamenco es más complicado que estés 
en contacto con el flamenco. No creo que 
esté olvidado, pero sí creo que no se le 
da el valor que verdaderamente tiene. Es 
un arte súper rico, súper profundo, con 
muchísimos años de historia y creo que 
la gente eso lo desconoce.

¿Qué mensaje le lanzarías a los jó-
venes que quieren dedicarse a ello 
profesionalmente? ¿Se puede lle-
gar a vivir del flamenco? 
Por supuesto que se puede llegar a vivir 
del flamenco, pero para ello tienes que 
crear un sello propio. Eso es un traba-
jo de muchísimos años, de mucha pro-
fundidad. Reflejarte en los demás, de 
aprender de los demás, de tener refe-
rentes, pero no querer imitar. Siempre 
ser tú y crear tu propia personalidad. Al 
final las comparaciones son odiosas y 
quién va a querer ver una imitación si ya 
está en original.  

Por último, Triana, ¿qué mensaje 
le lanzas a nuestros lectores? 
Siento una envidia muy sana de todos 
los que han tenido la suerte de nacer en 
esa tierra charra, bella, con tantísima 
historia, con una gente tan, tan, tan cá-
lida, siendo una tierra tan fría (ríe). Es 
una gente muy llana, muy normal y a día 
de hoy eso es muy difícil ser normal y 
bueno, que les mando un abrazo enor-
me que me encanta Salamanca y que voy 
mucho porque  es muy especial para mí. 

“El flamenco no está olvidado, pero no se le 
da el valor que tiene”

TRIANA RAMOS, BAILAORA Y COREÓGRAFA DE ORIGEN MIROBRIGENSE

“Salamanca 
es mi tierra, 
siento que 
es donde 
tengo mis 

verdaderas 
raíces”
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La adopción, una oportunidad 
de dar y recibir amor
Las adopciones nacionales en Salamanca se mantienen en los últimos años con 
altibajos, las internacionales son testimoniales

Rosa M. García

P roporcionar amor, 
cariño, seguridad, 
educación, apoyo 
emocional,… en el 

seno de una familia es el obje-
tivo de la adopción; darle un 
hogar a esos niños que, por dis-
tintos motivos, no pueden estar 
con sus padres biológicos me-
diante un acto legal por el que 
se crea un vínculo filial por de-
recho entre una persona o fa-
milia, que acoge como hijo a un 
menor de edad que no es bio-
lógico. Además es una opción 
para las parejas o personas sol-
teras que no pueden tener hijos 
o que simplemente desean dar 
protección a menores que no 
tienen un hogar. La adopción 
es una oportunidad de dar y 
recibir, es amor recíproco y, 
por lo tanto, un beneficio tanto 
para los adoptantes como para 
la persona adoptada. 

El 9 de noviembre se celebra 
el Día Mundial de la Adopción, 
en homenaje a un acto legal y 
de amor que permite dar a ni-
ños y jóvenes huérfanos una fa-
milia y un hogar. El objetivo es 
crear conciencia y sensibilizar a 
la población mundial acerca de 
la importancia de la adopción, 
ya que, según UNICEF, más de 
150 millones de niños a nivel 
mundial necesitan un hogar. 

Son menores en desamparo 
que en Salamanca se encuen-
tran bajo la protección de la 
Junta de Castilla y León; unos 
viven acogidos en familias y 
otros en centros, a la espera 
de volver con su familia bio-
lógica, pero, en algunos casos, 
la medida de protección más 
adecuada es la adopción. Para 
muchos de ellos no será posible 
ni una cosa ni otra, con lo que 
al cumplir la mayoría de edad 
deben abandonar los centros 
de acogida sin haber podido 
pertenecer a una familia.

Como afirma la Junta, el 
bienestar del niño es, por en-
cima de cualquier otro, el inte-
rés de la adopción. No se trata 
de encontrar un niño para una 
familia, sino de encontrar la 
familia que disponga de unas 
capacidades adecuadas para 
atender las necesidades especí-
ficas de un menor que ha sido 
declarado susceptible de adop-
ción. Por lo tanto, el objetivo es 

proporcionar una familia susti-
tutoria que pueda satisfacer de 
forma integral las necesidades 
de los niños a los que sus pa-
dres o tutores no quieren o no 
pueden atender adecuadamen-
te y de forma definitiva, tanto 
para los niños susceptibles de 
adopción de Castilla y León 
como para niños de otros paí-
ses a través de la de adopción 
internacional.

Según los últimos datos faci-
litados por la Junta (diciembre 
de 2022), 111 menores se en-
cuentran en Salamanca bajo su 
protección. Para tres menores 
nacionales se seleccionó una 
familia para adoptar, mien-
tras que para extranjeros no 
se seleccionó a ninguna. Mien-
tras, los solicitantes nuevos de 
adopción de menores naciona-
les fueron 17 y de extranjeros 
ninguno (el año anterior fue-
ron 2). 

Fases administrativa y 
judicial
La Gerencia de Servicios So-
ciales es la entidad pública a 
la que le corresponde, a través 

de las Gerencias Territoriales 
de Servicios Sociales,  la pro-
tección de estos niños y niñas 
que se encuentran en situación 
de desamparo en el territorio 
de Castilla y León. La adopción 
es una medida de protección 
cuya gestión conlleva una fase 
administrativa, gestionada a 
través del Servicio de Protec-
ción y Atención a la Infancia y 
las Secciones de Protección a 
la Infancia de cada provincia, y 
una fase judicial, ya que ha de 
ser un juzgado quien constitu-
ya la adopción de un menor.

La adopción supone un re-
curso de protección a la in-
fancia que proporciona a un 
menor que está en situación de 
desamparo un ambiente fami-
liar seguro y estable. Es la me-
dida de protección más intrusi-
va y radical en la vida del niño, 
ya que supone la ruptura con 
su familia biológica. Para llegar 
a ella, en los casos en los que 
no se ha producido renuncia y 
asentimiento por parte de sus 
padres biológicos, es necesario 
realizar un importante trabajo 
previo de investigación para 

determinar la situación de des-
amparo en la que se encuentra 
el niño y para valorar la impo-
sibilidad de retorno a la familia 
biológica.

Todo proceso de adopción 
conlleva un riesgo que la fami-
lia que se ofrece para adoptar 
debe conocer y aceptar, ya que 
los niños susceptibles de adop-
ción han sufrido en mayor o 
menor grado una situación de 
maltrato, presentando retrasos 
en su desarrollo madurativo 
debido a su historia personal y 
a las carencias ambientales que 
han podido sufrir. No se pre-
tende encontrar familias idea-
les, sino personas con capaci-
dades adecuadas para atender 
correctamente las necesidades 
específicas de un niño que ha 
sufrido algún tipo de maltra-
to, negligencia y/o abandono, 
por lo que los futuros padres 
tendrán que estar preparados 
para llevar a cabo una función 
terapéutica o reparadora de los 
daños sufridos que marcarán o 
dificultarán en mayor o menor 
grado el desarrollo evolutivo 
del menor. 

Los requisitos exigidos a las 
personas que se ofrecen para 
adoptar son: tener como mí-
nimo 25 años cumplidos -en 
el caso de cónyuges o parejas 
con relación estable análoga 
a la conyugal, bastará con que 
uno de ellos tenga esta edad-; la 
diferencia de edad entre adop-
tante y adoptado será de al 
menos 16 años y no podrá ser 
superior a 45 años -cuando fue-
ran dos los adoptantes, se ten-
drá en cuenta la edad del más 
joven-; en el caso de cónyuges 
o parejas de hecho se debe 
acreditar un periodo mínimo 
de convivencia de dos años; se 
debe tener residencia efectiva 
y habitual en el territorio de la 
comunidad de Castilla y León 
durante más de seis meses al 
año; cumplir con los requisitos 
establecidos con carácter gene-
ral para todas las personas que 
se ofrecen para adoptar y los 
específicos del país cuando se 
trate de una adopción interna-
cional; y estar declarado perso-
na idónea para la adopción por 
la entidad competente en ma-
teria de protección a la infan-

cia tras el correspondiente 
procedimiento de valoración 
psicológica y social.

Las personas que se ofre-
cen para adoptar deben co-
nocer toda la información 
sobre el procedimiento de 
la adopción, tienen la obli-
gación de realizar un curso 
de formación previo a la de-
claración de idoneidad para 
adoptar, así como aceptar el 
proceso de valoración psi-
cosocial, además tienen que 
aceptar el proceso de  acopla-
miento y seguimiento que se 
establezca de la guarda con 
fines de adopción, el apoyo 
y orientación de los técnicos 
y, en los casos de adopción 
internacional, a sufragar los 
costes y realizar las actuacio-
nes precisas para la correcta 
culminación del proceso.

Seis años de espera
Actualmente se está realizan-
do la valoración por orden de 
antigüedad de aquellos ofre-
cimientos presentados en el 
año 2015, dada la necesidad 
de disponer de fami-
lias idóneas para la 
adopción de menores 

DÍA INTERNACIONAL, 9 DE NOVIEMBRE
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en Castilla y León. El tiempo de es-
pera para iniciar el proceso de va-
loración por orden de antigüedad 

se alarga actualmente hasta 6 años, en los 
casos de ofrecimientos para la adopción de 
menores sin especial dificultad.

Teniendo en cuenta el perfil de los 
niños que actualmente se encuentran 
inscritos en el registro de menores sus-
ceptibles de adopción: niños menores 
de 6 años con antecedentes familiares 
de discapacidad psíquica o trastorno 
mental, con características especiales 
por retraso madurativo o discapacidad 
psíquica o física en grado leve o mode-
rado, problemas graves de salud o bien 
un porcentaje alto de niños mayores de 6 
años y grupos de hermanos, el tiempo de 
espera para iniciar la valoración psico-
social y la posible selección, puede redu-
cirse considerablemente, al encontrarse 
esos menores a la espera de disponer de 
familias idóneas.

Puede darse el caso de familias que, 
aun habiendo obtenido la idoneidad 
para la adopción, cuya vigencia es de 3 
años, no hayan sido seleccionados para 
ningún menor, produciéndose la caduci-
dad de la idoneidad, ya que el perfil de 
los menores susceptibles de adopción no 
se corresponde con las expectativas de 
las familias; según la Junta, se ofrecen 
mayoritariamente para un menor hasta 
2 años sin especial dificultad, o menores 
entre 2 y 5 años sin especial dificultad.

Los plazos de espera son largos, por-
que  “las familias quieren adoptar un 
niño que no existe; si existe, no hay pla-
zo de espera”, es decir, “se busca un per-
fil que no se corresponde con los niños 
que están para adopción”, afirma Javier 
Álvarez-Ossorio, presidente de la Aso-
ciación Regional de Familias Adoptantes 
de Castilla y León (ARFACyL). Y es que, 
afirma la Junta, el orden de valoración 
de la familia, una vez presentado el ofre-

cimiento, viene determinado por la anti-
güedad en la presentación del mismo y 
teniendo en cuenta el perfil de los me-
nores que la familia haya especificado en 
su ofrecimiento y en relación con los me-
nores susceptibles de adopción que se 
encuentren inscritos en cada momento. 
Únicamente puede ser alterado cuando 
la familia haga constar su disposición a 
adoptar menores que presenten carac-
terísticas, circunstancias o necesidades 
especiales; en estos casos, el tiempo de 
espera para adoptar se puede reducir, 
incluso se puede proceder a la valora-
ción de inmediato si existen niños en 
espera del perfil que acepte la familia. 

En la actualidad, “la adopción de 
menores nacionales se mantiene con 
altibajos, mientras que la internacio-
nal es testimonial”, afirma  Javier Ál-
varez-Ossorio. Según los cálculos de la 
asociación, aunque es difícil conocer-
los de forma concreta, en los últimos 

25 años ha habido unas 2.400 familias 
adoptantes en la comunidad. La adop-
ción siempre ha sido mayoritariamente 
por parejas, aunque “hubo un periodo, 
sobre todo cuando había más facilidad 
de adoptar en China, con bastantes fa-
milias monoparentales que lo hicieron. 
Ahora mismo sigue siendo mayoría por 
parejas y en la internacional cada vez es 
más complicado adoptar parejas que no 
sean matrimonio”.

Javier Álvarez-Ossorio destaca como 
algo muy importante la adopción abier-
ta, es decir, que el menor mantenga 
contacto con algún miembro de la fa-
milia de origen, especialmente entre 
hermanos biológicos. siempre que no 
implique situaciones de conflicto. “Creo 
que la mayoría acepta la adopción 
abierta, porque siempre es mejor para 
los niños que puedan mantener ese tipo 
de relación”, señala el presidente de 
ARFACYL. 

“ Quería tener un hijo a 
quien criar, a quien edu-
car, a quien querer; que-
ría lo que todos hemos 

vivido, una familia, querer y que 
me quisieran”. María logró ser 
madre y formar esa familia; jun-
to a su marido, José, adoptaron 
hace ya 14 años a un niño.  

No podían ser padres por 
problemas biológicos y se so-
metió a procesos de fertilidad. 
“No fue fácil, para mí fue un 
proceso difícil; psicológica-
mente lo pasé muy mal”. 

Quería conformar una fa-
milia y “me daba igual el lazo 
de sangre o no, nunca me he 
preocupado, por lo que la 
adopción era una opción”. 
En su caso fue internacional 
porque era un proceso mucho 
“más rápido y más seguro”. 
Tardaron dos años en tener a 
su hijo. Un tiempo corto, pero 
complicado y duro. Iniciaron 
el proceso en junio de 2007 
-el primer paso fue el expe-
diente de la Junta en el que te 
catalogan como padres adop-
tantes-.

Realizaron dos viajes al 
país donde estaban en lista 
de espera, pero no se llevó a 
cabo la adopción. Fue en el 
tercer viaje cuando les asig-
naron a su hijo, Jesús, “y todo 
salió adelante. Nos lo asig-
naron en el Centro Nacional 
de Adopciones, viajamos a la 
ciudad donde residía para co-

nocerlo, tras la autorización 
del Ayuntamiento que en úl-
tima instancia tiene la patria 
potestad”. Antes de conocerlo 
“nos entrevistamos con la psi-
cóloga del orfanato y con la 
directora, y recibimos el visto 
bueno”. Unos días después, 
conocieron a su hijo. 

María no olvida esa pri-
mera vez con su hijo. “Lo 
llevaron solo a un cuarto de 
juegos, nos metieron allí y al 
entrar le dijeron ‘estos son 
papá y mamá’ y se nos quedó 
mirando como diciendo ‘pues 
vale’, se echó a reír, nos dio 
una mano a cada uno y sali-
mos a jugar a un jardín”. Lo 
que sintió en ese instante fue 
una “auténtica y absoluta fe-
licidad, además te das cuenta 
de que es él, que ningún otro 
podría ser; no sé lo que siente 
una mujer cuando nacen sus 
hijos, pero imagino que algo 
parecido”.

Era finales de julio de 
2009. Desde ese momento es-
tuvieron unos días con él visi-
tándolo por la mañana y por 
la tarde. Pero tuvieron que 
regresar a España porque “no 
se sabía cuando iba a salir el 
juicio y no nos podíamos per-
mitir el lujo de vivir durante 
tanto tiempo allí”. Después 
“nos llamaron porque el juicio 
probablemente se celebraría 
el 1 septiembre”. Así fue, los 
declararon aptos y ese mismo 

día salió la sentencia, “pero 
teníamos que esperar a que 
fuera firme”, por lo que “lle-
gamos a casa el 18 de septiem-
bre ya con el niño”. 

Es el resumen de dos años 
de un proceso largo y compli-
cado “y con muchas batallas” 
con el que logró hacer reali-
dad su deseo.

La adaptación del niño 
“fue maravillosa”. Ya le había 
guardado plaza en el colegio, 
porque tenía 3 años y se in-
corporaba a Infantil. “Lle-
gó un viernes a Salamanca y 
empezó el colegio el martes 
siguiente. No tenía ni idea de 
español, pero como a esa edad 
unos no saben hablar y a otros 
no se le entiende lo que dicen, 
él, que hablaba otro idioma, 
no se sentía diferente”. Antes 
de navidades aprendió caste-
llano “a una velocidad ultra-
rápida. No recuerdo no haber-
me entendido nunca con él”.

Fue un proceso “muy natu-
ral, como el de cualquier niño 
de tres años. Además tiene 
una capacidad para adaptarse 
al medio brutal. Nos avisaron 
que era probable que tuviera 
regresiones o rabietas o te-
rrores nocturnos; pero nunca 
sucedió”. A fecha actual y 14 
años después “no tiene nin-
gún trauma de la adopción, la 
ha vivido de una manera ab-
soluta y completamente natu-
ral; nunca se le ha ocultado”.

Unos hijos llegan de una 
manera y otros de otra, “pero 
es lo mismo”.  afirma María. 
“Para nosotros ha sido una 
forma diferente de ser pa-
dres, pero tengo las mismas 
preocupaciones por él que 
cualquier madre por sus hijos 
biológicos. Es la mejor deci-
sión que pude tomar en mi 
vida, porque ser madre es lo 
mejor que he podido hacer. 
Es el centro de mi vida, creo 
que como para cualquier pa-
dre lo son sus 
hijos, no me 
puedo plan-
tear que 
mi vida 
h u b i e -
ra sido 
de otra 
m a n e -
ra, es el 

motor de mi vida”. Su hijo 
es feliz en una familia como 
cualquier otra, con un ori-
gen distinto, pero una familia 
normal y corriente.

“Ha sido una forma diferente de 
ser padres; es la mejor decisión 
que pude tomar en mi vida”
María y su marido no podían tener hijos y optaron por la adopción internacional; 
un largo y duro proceso con el que ha logrado “querer y que me quieran”
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Carmen Borrego 
y Charo Alonso

A nida el pájaro Gri-
fón en el bosque 
imaginario, el jardín 
de ensueño de nues-

tro Teatro Liceo para custodiar 
la poesía, la música y la creativi-
dad del genio lorquiano. Y es al 
abrigo de sus alas, al cobijo de 
los muros de piedra del escena-
rio salmantino, donde resuena el 
eco de un tiempo que Isabel Ber-
nardo concibe para abrir los ojos 
al poeta. Poesía puesta en esce-
na, mito encarnado en vívido 
verso, dramaturgia del corazón.

Carmen Borrego: ¡Excelen-
te el cartel diseñado por Pa-
tricia Sánchez!
José Antonio Sayagués: Es es-
pléndido porque recoge la esen-
cia propia de la obra: un cómico 
que sale al encuentro del poeta, 
tratando de encontrar su inma-
nencia y comprender lo esen-
cial de la transcendencia. Como 
hombres mortales que somos, al 
cómico al que voy a poner voz y 

rostro, también le atormenta la 
finitud de la existencia. Por ello 
siente la necesidad de ir tras el 
espíritu de Lorca para alcanzar 
el ‘tao’ con el que poder entender 
la vida mucho más allá del tiem-
po. Debatirse entre la conciencia 
y el misterio será algo inevitable. 
Pero cuando del misterio de la 
conciencia nazca el mito, el co-
mediante liberará en armonía su 
espíritu a la vida inmortal. Esta 
es la gran metáfora del cartel. 
Mis palabras pueden dar a en-
tender que la obra va a ser com-
plicada, pero en realidad se trata 
de una fantasía teatral muy plás-
tica, evocadora y cercana a las 
preguntas que se hace el mundo.

Charo Alonso: Para un ac-
tor, el acercamiento a Lorca 
debe de tener algo mágico, 
no deja de ser uno de los 
grandes del teatro…
J.A.S.: Estamos ante una evoca-
ción lorquiana que se ha plan-
teado desde la singularidad 
y buscando algo nuevo; algo 
que de alguna forma sirva para 

transformarte internamente, 
para ver lo que no se ve, para 
llegar al inconsciente colectivo 
del público. La vida y obra de Fe-
derico García Lorca está llena de 
símbolos y en lo inefable ahonda 
su verdadera naturaleza como 
poeta, como dramaturgo y como 
genio irrepetible. ¡Incluso un 
poeta no entiende a veces lo que 
dice, pero ahí está la magia de 
la poesía, la gran respuesta! Al-
guien dijo una vez que del dolor 
sabe más un poeta que un médi-
co. Estoy convencido de que del 
dolor del alma, sí. 

Ch.A.: Tu vinculación con 
el teatro salmantino, pese a 
tu entrega al trabajo en Ma-
drid, es siempre estrecha. 
¿Qué sientes volviendo al 
Liceo?
J.A.S.: Mucha responsabilidad, 
porque actuar en tu tierra siem-
pre es algo que tiene una tensión 
muy especial y exige gran entre-
ga. Por otra parte, me embarga 
la emoción y el sentimiento de 
estar en mi casa, junto a lo más 

querido, aunque sepa que he de 
arriesgar y darlo todo. Me gus-
taría transmitir también el gran 
amor y respeto que siento hacia 
mi tierra y mis gentes. Esto es 
muy importante para mí.

Ch.A.: Y lo haces mientras 
te entregas a tu trabajo en 
Madrid, y regresando a Sa-
lamanca con esta obra tan 
especial donde eres director 
de escena, protagonista y es-
píritu lorquiano…
J.A.S.: Representar en Salaman-
ca es un reto. Vengo poco, pero 
cuando lo hago disfruto y más 
ahora que me he comprometido 
con un proyecto de tanta enver-
gadura. Se trata de una obra muy 
singular muy poliédrica, con mu-
chos registros, voces diferentes, 
alejada de los cánones de la dra-
maturgia convencional. No se ha 
buscado romper las reglas, sino 
llevar a escena un concepto nue-
vo, audaz, realmente sorpren-
dente. De ahí que la autora haya 
planteado que no todo fuera pa-
labra, sino que hubiera música, 

danza, amor, sensualidad y con-
flicto. Un conjunto de diferentes 
lenguajes del mundo de Lorca 
que parecen haberse metido en 
un caleidoscopio para después 
llevar el resultado a escena. Y me 
gusta como está saliendo. Ahora 
solo falta que le agrade al público.

Ch.A.: Isabel, ¿cómo supiste 
que tu acercamiento dramá-
tico a Lorca tenía que contar 
con José Antonio Sayagués?

Isabel Bernardo: Cuando en 
2020 hicimos aquella puesta 
en escena en el Casino de un 
texto breve que escribí en clave 
teatral sobre Gabriel y Galán, 
él ya me propuso llevar a cabo 
otro proyecto conjuntamente. 
Y ahí comenzó todo. Inicial-
mente manejamos diferentes 
ideas y propuestas, nos plan-
teamos la producción y posi-
bilidades escénicas, y cuando 
quisimos darnos cuenta el 
proyecto tenía vida. Aunque 
pronto supimos que era muy 
ambicioso y precisaba gran-
des medios técnicos. Pero ni 
siquiera la pandemia pudo de-
tenernos. José Antonio Saya-
gués, Nuria Galache y yo nos 
propusimos sacarlo adelante. 
Hemos trabajado muchísimo, 
nos hemos emocionado con 
cada paso que se daba en el 
desarrollo de la obra, hemos 
mantenido conversaciones te-
lefónicas intensísimas e inter-
minables. Nuestros encuen-
tros se hacían realmente una 
fiesta lorquiana que tenía una 
fascinación irresistible. Ter-
minábamos cada jornada ex-
haustos por el esfuerzo, pero 
felices. Esa ha sido la magia 
que Sayagués ha querido tras-
ladar a quienes figuran en el 
reparto. Me siento muy agra-
decida por haber podido vivir 
esta experiencia junto a él y he 
aprendido muchísimo. 

Ch.A.: ¿Por qué lo imposi-
ble? ¿Por qué el tiempo in-
ventado? 
I.B.: Porque partimos del tiem-
po ya vencido de un hombre 
para ir tras un tiempo nuevo, 
inventado, donde el público 
podrá soñar con el alma de 
un genio universal llamado 
Federico García Lorca. 
El vuelo teatral hacia lo 

UN TEXTO TEATRAL DE ISABEL BERNARDO DIRIGIDO E INTERPRETADO POR JOSÉ ANTONIO SAYAGUÉS

Federico García Lorca levanta voz 
y vuelo, sueño dramático sobre el 

escenario del Teatro Liceo
El tiempo inventado recorre, desde Salamanca, los ecos eternos  

del poeta y dramaturgo universal

Isabel Bernardo y José Antonio Sayagués en el descanso de uno de los ensayos de la obra  |  Foto: Carmen Borrego
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imposible que un come-
diante se propone hacer, 

dentro de un bosque imagina-
rio, para ver por los ojos de Fe-
derico, gemir por su voz, sentir 
con su corazón. Y todo con la 
ayuda del pájaro Grifón. 

Ch.A.: ¿El pájaro Grifón?
I.B.: Sí, Grifón era un ave mito-
lógica, temible, que guardaba 
las tierras del oro en las remotas 
colinas de las civilizaciones de 
Asia y Oriente Medio, para pro-
tegerlas de la codicia humana. 
Como ave con poderes extraor-
dinarios, su leyenda fue amplia-
mente difundida por los Clásicos 
e incorporada a los bestiarios de 
culturas posteriores, con cier-
tas mudas en su iconografía y 
simbolismo, hasta ser recogida 
en un cuento por los Hermanos 
Grimm. Federico tuvo a Grifón 
en su imaginario poético e in-
cluso lo dibujó con lápices de 
colores. Para él, al igual que para 
otros autores del 27, Grifón era 
más un pájaro de inspiración y 
libertad que una amenaza. 

Ch.A.: Isabel, uno piensa 
que sobre Lorca ya se ha 
dicho todo o casi todo, que 
es complicadísimo trabajar 
con su obra y su persona, 
pero tú llevas años con este 
proyecto…
I.B.: Es verdad, ha sido un traba-
jo lento y largo, de muchas horas 
de estudio y reuniones para ir 
adaptando el texto a sus posibili-

dades escénicas. Pero nos hemos 
entendido muy bien. Sayagués, 
como director de escena, y yo, 
como dramaturga, hemos sido 
muy respetuosos y cómplices con 
nuestros respectivos trabajos. 
He tenido muy en cuenta sus ob-
servaciones, muy especialmente 
cuando él encontraba algún pun-
to de inflexión que podría impli-
car la desconexión del público. 
Pero siempre me ha permitido 
defender mi criterio y mantener-
lo si yo lo creía necesario.    

Ch.A.: Lorca es sinónimo de 
dramaturgia y de libertad 
creadora. ¿Cómo queréis 
mostrarlo al público en El 
Liceo? 
I.B.: Hemos querido trabajar 
con el Lorca más creativo, más 
vanguardista, más sensible, más 
puro; más desbordado de liber-
tad e infancia.  Él mismo dijo que 
«nunca iba a ser viejo», sin sospe-
char que la barbarie pondría fin a 
su vida a poco de haber cumplido 
los treinta y ocho. Fue un alma que 
se mantuvo intacta hasta el final y 
así llegará al escenario. Como es-
critor universal que es, su nombre 
permanecerá en el tiempo, en este 
y en los venideros. Por eso hemos 
querido alejarlo del despreciable 
hecho de su asesinato y de los es-
tigmas con los que tantas veces se 
ha señalado su nombre. Su figura 
y su obra merecen ser ensalzadas 
con los sentimientos más puros 
de su corazón y con la riqueza de 

un legado literario impresionante. 
Hemos querido inventar el tiem-
po para que vuelva al tiempo un 
poeta, un dramaturgo, un artista, 
un genio, un hombre poliédrico, 
excepcional. Y este es el sueño que 
hemos confiado al pájaro Grifón. 

Ch.A.: Me gusta mucho que 
no solo esté Lorca en “El 
tiempo inventado”, sino 
también sus personajes.
I.B.: La obra teatral se ha conce-
bido como una suite en un pró-
logo (ahí, la señá Rosita) y tres 
cuadros donde se aparecerán 
algunos de sus personajes más 
queridos. Don Cristóbal y la señá 
Rosita pertenecen a su mundo 
más desbordante de sensibilidad 
e infancia. Y Yerma, La novia y 
Bernarda Alba, tres de sus perso-
najes más femeninos, dramáticos 
y universales, serán ‘Las Furias’; 
las que como en La Orestíada 
de Esquilo, salen en busca del 
culpable de sus desdichas para 
vengar sus dramas. El cuadro de 
Bouguereau ha sido inspiración y 
además La Orestíada está consi-
derada como la primera trilogía 
de la historia de la dramaturgia. 

Ch.A.: Has hecho un esplén-
dido trabajo de documenta-
ción.
I.B.: Aparte de dedicación y en-
tusiasmo, existe mucho estudio 
detrás de “El tiempo inventado”. 
Una obra donde hay poesía, mú-
sica, danza, drama, para intentar 

conseguir, tal como pensaba Lor-
ca al teatro, que el público viva un 
momento mágico e irrepetible. 

Ch.A.: Este proyecto no 
acaba aquí, la obra va 
acompañada de un estudio 
donde investigas los vín-
culos de la vida y obra de 
Lorca con Salamanca y lo 
salmantino.
I.B.: Cierto, así es. Se trata de 
un estudio que recoge las visitas 
de Lorca a la ciudad y pueblos 
de la provincia; las relaciones 
con diferentes personalidades 
de Salamanca; los paralelismos 
entre el pájaro Grifón y la pá-
jara pinta del bordado serrano; 
las canciones populares sal-
mantinas que Lorca cantaba y 
tocaba al piano… Algo de este 
salmantinismo se asoma en la 
obra teatral. El folleto de mano 
que se entregará al público el 
día de la representación, lleva 
impreso un código QR que nos 
permitirá descargar la publica-
ción editada por la Universidad 

de Salamanca (en colaboración 
con Alumni y la FSCCS) y que 
integra la obra teatral y el estu-
dio que mencionas. Ha sido un 
trabajo muy interesante y boni-
to. 

Ch.A.: Es el vuestro, un Lor-
ca muy especial ¡Y salman-
tino!
I.B.: Ni especial, ni salmantino. 
No adjudiquemos distinción al-
guna al que todas tiene, ni tierra 
ajena a quien, allá por donde 
vaya, tiene su origen y derechos. 
Federico García Lorca será 
siempre de Granada y, después, 
como autor universal, será del 
mundo. Nosotros solo hemos 
pretendido aproximarnos a él 
desde un tiempo inventado que 
puede comprenderse y ser re-
presentado en toda parte. Lorca 
ha sido la sombra dinamizadora 
de un proyecto apasionante y la 
voz que hemos recogido de sus 
jardines biográficos y literarios, 
con muchísimo respeto, para 
llevarla a escena.
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Juan Carlos 
López

Otoño de luz y sombra 

Concha
Torres

El salvaje Oeste

El Oeste era aquel lugar que se conquistaba a golpe de 
diligencias acosadas por miles de indios que tenía un 
asombroso poder de resurrección: los mataban a tiros y 
en el siguiente plano aparecían de nuevo montados en 
su caballo pinto y tirando flechas. Al Oeste solo iban los 
valientes y, sobre todo, aquellos que nada tenían que per-
der: delincuentes conocidos, estafadores, buscavidas y 
prostitutas; con la excusa de buscar oro más allá del Mis-
sissippi, gentes de todo pelaje y condición se embarcaban 
en un viaje peligroso y lleno de incertidumbre para lle-
gar a una tierra ni siquiera prometida, sino simplemente 
virgen y dispuesta a acoger seres humanos con ganas de 
trabajar. Con el paso del tiempo, la diligencia fue dan-
do paso al ferrocarril, que unió las dos costas de un país 
que entonces no era poderoso como lo es ahora pero que 
estaba lleno de gentes corajudas que se empeñaban en 
cruzarlo en busca de un oro que no había o simplemente 
de una vida mejor. El salvaje Oeste americano dejó de ser 
salvaje cuando llegó el tren, que trajo gente y prosperidad 
antes de que se inventaran los aparatos voladores que 
traen, a veces prosperidad y a veces, solamente hordas de 
turistas enfurecidos dispuestos a hacerse una foto en el 
lugar emblemático aún a riesgo de su vida. 

   En la península Ibérica, teníamos un Oeste bas-
tante civilizado.  Para empezar porque lo ocupa un país 

que en esto de las buenas maneras, la templanza y la 
educación nos da sopa con ondas, y para seguir, porque 
los romanos decidieron, hace veinte siglos, crear una 
calzada para facilitar el comercio de metales preciosos 
justamente por ese Oeste ahora maldito; calzada que 
discurría entre Astorga y Mérida, y que años después, 
la RENFE convirtió en un ferrocarril de bonito nombre: 
“Ruta de la plata”, destinado a aligerar el denso tráfico 
de mercancías por carretera y facilitar la vida de las per-
sonas que no forzosamente tenían problemas y asuntos 
que pasaban por Madrid. En algún momento, se juntó 
la ignorancia con la poca visión de futuro (combinación 
nefasta que abunda en la política) y la ruta de la plata 
se quedó sin su tren, como se quedaron huérfanos de 
ferrocarril varios miles de ciudadanos que votaban y pa-
gaban sus impuestos religiosamente esperando obtener 
servicios a cambio. 

   Los habitantes de este Oeste, antaño civilizado y 
ahora deshabitado, asistieron impávidos al desmonte de 
la vía férrea creyendo, con un candor e inocencia propia 
de niños en víspera de Reyes que, a cambio, tendrían 
uno de esos AVE que surcaban la Península y te ponían 
Madrid a dos horas de cualquier sitio. Pensaron quizás 
que esas provincias sobrerrepresentadas en el Congreso 
de los diputados tendrían la fuerza suficiente para con-

seguir nuevas infraestructuras que sustituyeran al desa-
parecido tren. La inocencia no suele dar muchos réditos 
y tener cuatro diputados por provincia en el Congreso 
se ve que tampoco; y ahora, la nuestra es una más de 
esas provincias del Oeste español donde no hay tren, los 
que quedan corren peligro y los que prometen no llegan 
nunca. Pongan ustedes “cuarta frecuencia” en el busca-
dor de Google y verán todo lo que sale. 

   Y aquí, la cuarta frecuencia ni está ni se la espe-
ra, y a poco que nos despistemos nos sisarán la tercera. 
Este salvaje Oeste que discurre por esa costura larga 
que es la raya de Portugal, plagado de bellísimos luga-
res, agrestes montañas y ríos de ensueño, solo interesa 
para el turismo de fin de semana, que ya sabemos que 
viene en su coche, come un día fuera de casa, compra 
unos cuantos chorizos y un sobre de jamón al vacío y se 
vuelve a su capital. 

    El salvaje Oeste americano dejó de ser salvaje gra-
cias al tren y, es más, se convirtió en un lugar moderní-
simo. Al Oeste peninsular lo han convertido en salvaje 
quienes le robaron el tren y lo condenaron a ser escapa-
rate de piedra para sudaderas universitarias y embuti-
dos varios. Eso de “perder el tren” no es una expresión 
gratuita de la lengua castellana y aquí se nos aplica con 
todas sus letras; a ver si nos vamos enterando.

Ese enebro dice que volveremos, 
que no hay miedo en el camino 
hacia la cuna en que ya fuimos; 
ese enebro repite cuanto somos 
sin saber que somos 
de un tiempo de claroscuros. 
Nada nos cuesta ser raíz de roble, 
de tejo, de madroño, 
lentisco o jara; 
intuir los dedos que fueron hojas, 
huesos que golpeaba el viento, 
parpadeos del sol. 
Ese enebro dice que volveremos a un tiempo 
al que siempre regresamos en otoño, 
que nunca es pronto o tarde, 
que las leyes no sirven al misterio, 
que el tiempo no te explica, 
que somos ese olvido que nada necesita, 
ni siquiera una esperanza o un poema. 
 Regresamos al otoño e invierno hablando con los muertos, 
más cuerdos que los vivos, 
volvemos al silencio de esos inmensos espacios 
de soledad que son los pueblos, 
los bosques,páramos y sierras, 
que nos regalan, al menos, contrastes de color, ráfagas de luz en 
medio de un tiempo de sombras. 
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La riqueza española fuera del país, en paraísos fiscales, bate 
un récord de 140.000 millones de euros, equivalente a más 
de dos veces la inversión anual en educación. La evasión de 
capitales a paraísos fiscales va en contra del patriotismo y de 
la solidaridad en la lucha contra la pobreza.

Son las cifras aportadas por el informe de “Evasión fiscal 
global 2024”, publicado recientemente y elaborado por el Ob-
servatorio Fiscal de la Unión Europea (UE), en el que pone 
números y analiza una de las grandes lacras de la globaliza-
ción: la evasión y elusión fiscales, con especial atención en 
los multimillonarios, aquellos que, en cuanto a la riqueza, 
podemos decir que lo tienen todo y que se les llena la boca 
de patriotismo, reclamando para sí la defensa de los intereses 
patrios. 

El prólogo del informe en cuestión arranca con sendas refe-
rencias muy significativas. Una frase atribuida al político esta-
dounidense Benjamin Franklin cuando dijo que: “No hay nada 
más seguro en este mundo que la muerte y los impuestos” y 
otra pronunciada, unos tres siglos después, por el economista 
y premio Nobel Joseph Stiglitz cuando dice: “Puede que los 
milmillonarios aún no hayan alcanzado la inmortalidad, pero 
ciertamente se han vuelto más ágiles para evitar el fisco”. 

Precisemos qué es la evasión y elusión fiscal. La primera 
consiste en ocultar bienes de forma ilegal para pagar menos 
impuestos. La segunda, también persigue el pagar menos im-
puestos, pero respetando los márgenes de la legalidad o la 
falta de regulación. El ocultamiento de la riqueza, el traslado 
de beneficios a paraísos fiscales o la evasión fiscal no respon-
den a leyes naturales, sino que son el resultado del comporta-
miento humano y de decisiones políticas tomadas o ausentes.

En el lado opuesto de esa riqueza extraviada se encuen-
tra la pobreza. El informe sobre “El Estado de Pobreza en 
España”, elaborado por la Red Europea de Lucha contra la 
Pobreza y la Exclusión Social en el Estado Español (EAPN-
ES), señala a España como el cuarto país de la Unión Euro-
pea con la tasa de pobreza más elevada. Hay 12,3 millones de 
personas en riesgo de pobreza y exclusión social, el 26% de la 
población total. Y la pobreza severa afecta a 4,2 millones, el 
8,9 de la población. Una situación que desde el punto de vista 
humanitario habría que tachar de intolerable.

El citado informe, más conocido como indicador AROPE 
(por sus siglas en inglés) hace un profundo seguimiento y 
una evaluación pormenorizada de los indicadores de pobre-
za y exclusión social en España, incluidas sus comunidades 
autónomas.

España tiene un gran problema multidimensional con la 
pobreza, la exclusión social y la desigualdad en recursos y 
economía. Las tasas de pobreza y exclusión social se vienen 
manteniendo altas y constantes, lo que pone de manifiesto 
una problemática estructural relacionada con el tipo de orga-
nización de la sociedad, determinada a su vez por el vigente 
marco político, cultural y económico. Un sistema de organi-
zación social que en tiempos de crisis marca más las diferen-
cias sociales y su vulnerabilidad.

En 2015 se adoptaron por Naciones Unidas (ONU) los 
17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y el primero 
de ellos es el del fin de la pobreza. También se aprobó la 
Agenda 2030 que detalla la manera de alcanzarlos. Con 
la asunción de los ODS, los Estados miembros de la ONU 
reconocieron que la erradicación de la pobreza es el mayor 
reto mundial, y que debe ser abordado preservando la sos-
tenibilidad. 

La misión del EAPN-ES es la prevención y la lucha con-
tra la pobreza, la exclusión social, las desigualdades y la no 
discriminación. El Informe ‘El Estado de la Pobreza’ es un 
recurso de investigación fundamental para evaluar las políti-
cas públicas y proponer cambios o acciones que contribuyan 
a reducir la pobreza y la exclusión social a lo largo de todo el 
territorio nacional, para garantizar los derechos y una mejor 
calidad de vida de los ciudadanos. No se entiende que, tras 
los buenos resultados obtenidos en el último ejercicio, haya 
empresas y líderes empresariales que se planteen limitar sus 
inversiones en España y llevárselas a otro país. Eso no es pa-
triotismo ni solidaridad en la lucha contra la pobreza.

Hospital Universitario de Salamanca. Planta 
de Oncología. Habitación C613. 16:00 horas 
de la tarde en un cierre del mes de octubre 
cargado de lluvia, viento y frío. Domingo 
gris. El silencio de esa planta me empapa 
por dentro y palpo los miedos de pacientes 
y familiares. Miradas bajas. La visita que na-
die quiere hacer. Ahí está una mujer a la que 
quiero y admiro. Sus pasos son firmes, pese a 
todo. No necesita más horas de habitación, y 
sale al encuentro de los que le queremos. Las 
lágrimas no sirven, sólo el coraje, el abrazo 
fuerte, la sonrisa y la palabra de ánimo que 
tanto aclama. La lucha es la única opción 
cuando el diagnóstico está cerrado. Yo aún no 
me atrevo a pronunciar la palabra maldita. 

Me sorprende su entereza. Su capacidad 
para recomponerse ante tantas adversidades 
e injusticias que el destino le ha guardado. 
Ella sigue sonriendo y bromea. El valor de 
seguir, de no rendirse jamás. La esperanza 
pesa, hay alta posibilidad de cura, y ese es el 
motivo al que agarrarse. Tres almas nacidas 

de sus entrañas la esperan en casa pacientes, 
mucho por vivir. Ellas son el motivo para no 
decaer, para afrontar, para luchar. 

La miro a los ojos y comparto su pena, y 
la incertidumbre que tanto pesa ahora, pero 
sé que lo va a conseguir. Tiene mucha fe, 
y eso le va a servir para afrontar su nueva 
realidad. A su alrededor hay mucho amor y 
como firmó San Pablo, ‘el amor es servicial y 
comprensivo, el amor no pasa nunca’. Ni un 
solo minuto está sola, recibe ahora todo lo 
dado en forma de lealtad y amor inagotable. 
Entre todos añadiremos tiempo a su vida, 
pues son muchos los capítulos por escribir. 
No hay espacio para el pánico, la ansiedad, 
la impotencia o la frustración. Son muchos 
los testimonios de cruz, pero también cono-
cemos la cara de esa enfermedad, la cura, la 
luminosa victoria de la vida, y de esa seremos 
pronto testigos. Ahora solo hay sitio para la 
esperanza. Fuerza y coraje para todos los que 
están allí, y en especial, para ella. Sin espe-
ranza la vida no es vida.

Fuerza y coraje

María 
Fuentes

Francisco
Aguadero

Patriotismo 
y pobreza  
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Concierto de Quique González Ciclo de conferencias sobre Tomás Bretón

‘El tiempo inventado. Federico García 
Lorca’ con José Antonio Sayagués y 
Garufa Teatro

Concierto de Uña y Carne

Concierto de la Orquesta Clásica del Teatro Liceo y el Coro de 
Cámara de la USAL

La  Cía. Noviembre Teatro 
representa ‘Abre el ojo’ con 
Rafael Ortíz, Elena Rayos, Al-
berto Gómez Taboada, Manu 
Pico, Jesús Calvo, Celia Pérez, 
Mar Calvo, Anna Nácher y 
Daniel Santos

Teatro familiar. ‘El fantasma mentiroso’ con la Cía. El Cau de 
L’Unicorn

Espectáculo de magia para público 
familiar con Miguel de Lucas

Concierto de la Joven Orquesta Sinfónica Ciudad de Salamanca

Martes 14/NOVIEMBRE. María Palacios Nieto, profesora titular de 
Historia y Ciencias de la Música de la USAL.  
Presenta Bernardo Garcia-Bernalt, profesor titular de la USAL.
Miércoles 15/NOVIEMBRE. Antonio Notario Ruiz, profesor Titular 
de Estética y Teoría de las Artes de la USAL. Presenta Enrique Ca-
bero, presidente del Consejo Económico y Social de Castilla y León y 
profesor de la USAL.
Jueves 16/NOVIEMBRE Jacinto Torres Mulas, catedrático de 
Musicología del Real Conservatorio Superior de Música de Madrid. 
Presenta Román Álvarez, catedrático de la USAL y vicepresidente de 
la Junta Directiva de Alumni.

Sala B CAEM
21:00 h

Sala B CAEM
21:00 h

Sala B CAEM
22:00 h

CAEM
18:00 h

Teatro Liceo
21:00 h

Teatro Liceo
18:00 h

Teatro Liceo
18:00 h

CAEM
19:00 h

Teatro Liceo
20:00 h

Teatro Liceo
21:00 h

Sala B CAEM
22:00 h

Viernes, 3  / NOVIEMBRE

Sábado, 4  / NOVIEMBRE

Viernes, 17  / NOVIEMBRE

Domingo, 5  / NOVIEMBRE

Del martes 14 al jueves 16    / NOVIEMBRE

Viernes, 10 · Sábado 11  / NOVIEMBRE

Viernes, 10  / NOVIEMBRE

Sábado, 18 / NOVIEMBRE

Sábado, 18 / NOVIEMBRE

Domingo, 19 / NOVIEMBRE

Domingo, 19 / NOVIEMBRE

Espectáculo de danza ‘Alma’ 
con Sara Baras

CAEM
21:00 h

Sábado, 4/ NOVIEMBRE

Programación Fundación Ciudad de Cultura 

Entradas: 15, 20 y 25 €

Entradas: 3 €
22 € (más gastos de gestión) venta 
anticipada y 30 € (más gastos de 
gestión) día del concierto

Obra de teatro ‘Romeo y Julieta despier-
tan…’ con Ana Belén, Jesús Noguero, Irene 
Rouco, José Luis Torrijo y David San José

Concierto de Hens

Entrada: 25 € (más gastos de ges-
tión) venta anticipada y 30 € (más 
gastos de gestión) día del concierto

Entradas: 12, 16 y 20 €

Entradas: 12 € (más gastos 
de gestión) venta anticipada 
y 15 € (más gastos de gestión) 
día del concierto

Entradas: 12, 16 y 20 €

Entradas: 15, 20 y 25 €

Entradas:5 €
Recomendado para niños a partir de 3 años

Entradas:5 €
Recomendado para niños  
a partir de 5 años

Entradas 45, 55 y 60 €
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Obra ‘El señor Puntila y su criado Matti’ con La Lengua Teatro

La Cía. Jorge Bedoya ofrece un espectáculo de música, teatro y humor, ‘Las manos’

I Certamen Jóvenes Intérpretes  

Ciudad de Salamanca

Documental ‘El camino inverso.Mariano 

Barbacid: Una vida dedicada a la 

 investigación científica’

Concierto de Maldita Nerea

Concierto de la Banda del Conservatorio Superior de Música de Castilla y León

Concierto de Despistaos.  

Gira 20 Aniversario

CAEM
22:00 h

Sala B CAEM
22:00 h

Teatro Liceo
20:00 h

Teatro Liceo
21:00 h

Teatro Liceo
Por determinar

Teatro Liceo
20:00 h

CAEM
21:00 h

Viernes, 24/ NOVIEMBRE

Miércoles, 22  / NOVIEMBRE

Miércoles, 22  / NOVIEMBRE

Sábado, 25  / NOVIEMBRE

Domingo, 26  / NOVIEMBRE Jueves, 30  / NOVIEMBRE

Sábado, 25  / NOVIEMBRE

Entrada: 5 €

Entrada:8 €

Entrada:10 €

Entrada libre hasta completar aforo Entrada libre hasta completar aforo

Entrada:30, 35 y 42 €

Entradas: 23 € (más gastos de gestión) venta 
anticipada y 28 € (más gastos de gestión) día 
del concierto

 
Lunes, 6/ NOVIEMBRE
20:00 horas.  
IV Festival de Folk, concierto de Machay 
(Salamanca-Argentina) con Fran Rojo 
(bajo); Paco Tejero (batería); Mariel Fa-
sanelli (voz); Juan de Idelfonso (flauta 
travesera); David Tevi (guitarra)
Invitaciones en las bibliotecas municipales
 

Jueves, 9 / NOVIEMBRE
20:00 horas.  
IV Festival de Folk, concierto de Pintan 
Coplas (Salamanca) con Alicia Garrudo 
(flauta travesera); Chema Corvo (piano) 
y Olga Martínez Yuste (baile)
Invitaciones en las bibliotecas municipales
 

Sábado 11 / NOVIEMBRE
20:00 horas.  
Teatro para público joven y adulto con 
el grupo Raízde4 Teatro (Salamanca) y 
su montaje ‘Al carajo la poesía’
Invitaciones en las bibliotecas municipales
 

Miércoles 15 / NOVIEMBRE
18:00 horas.  
Ciclo Japón: espacio, silencio y sutileza
Película ‘Cuentos de Tokio’, de Yasuji-
ro Ozu (1953), en versión original con 
subtítulos
Duración: 136’ + coloquio. Apta para 
todos los públicos
Entrada libre hasta completar el aforo
 

Jueves 16 / NOVIEMBRE
20:00 horas.  
IV Festival de Folk, concierto de Nuevo 
Mester de Juglaría (Segovia)
Invitaciones en las bibliotecas municipales
 

Sábado 18 / NOVIEMBRE
18:30 horas.  
Teatro infantil (a partir de 4 años) con el 
grupo  Zum-Zum (Lleida) y su espectácu-
lo ‘Pinocho’
Duración: 50’
Invitaciones en las bibliotecas municipales
 

Miércoles 22 / NOVIEMBRE
18:30 horas.  
Magia, cuentos y movimiento (niños y ni-
ñas de 4 a 6 años) con ‘La sesión mágica 
motriz’, proyecto de colaboración con la 
Facultad de Educación coordinado por 
Miguel de Lucas (mago y profesor USAL)
Duración: 70’
Inscripciones en las bibliotecas municipa-
les desde el Miércoles 15 de noviembre 

Jueves 23 / NOVIEMBRE
20:00 horas.  
IV Festival de Folk, concierto de La Bula-
le y Lana Nova (La Mancha-Valladolid)
Invitaciones en las bibliotecas municipales 

Sábado 25 / NOVIEMBRE
18:30 horas.  
Teatro infantil (a partir de 6 años) con 
Mondomeraki (Asturias-México) y su
‘Magdalena, la otra Frida’
Duración: 50’
Invitaciones en las bibliotecas municipales

Miércoles 29 / NOVIEMBRE     
18:00 horas.  
Ciclo Japón: espacio, silencio y sutileza
Película ‘Harakiri’, de Masaki Kobayashi 
(1962), en versión original con subtítulos
Duración: 127’ + coloquio. No recomen-
dada para menores de 12 años
Entrada libre hasta completar el aforo

Jueves 30 / NOVIEMBRE
20:00 horas.  
Cuentos para público joven y adulto con 
Mondomeraki (Asturias-México)
Invitaciones en las bibliotecas municipales

Programación CASA CONCHAS MAYO 2023

Teatro de la Biblioteca Torrente Ballester

Entrada libre en todas las actividades 
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Justo detrás de la tapia del 
corral de mi tío Jaime, 
casi en el barranco, había 
un granado loco. Desde 

muy pequeño, en cuanto llega-
ba septiembre, le preguntaba a 
cualquiera que quisiera oírme a 
qué sabían esas granadas mucho 
más pequeñas que las que col-
gaban del otro granado que es-
taba dentro del corral. Mi padre 
siempre me decía lo mismo:

-Diego, si nadie las come será 
porque no saben bien.

-Sí, pero ¿a qué saben?
Mi padre se encogía de hom-

bros y, si el tío Jaime andaba cer-
ca, le preguntaba a voz en cuello 
a que sabían las granadas locas. 
Entre las carcajadas le entendía 
más o menos que solo lo sabían 
los locos que las habían probado 
y de esos ya no quedaba ni uno. 
Y mi padre remataba:

-Por algo será.
Quedaban solo unos cuan-

tos días para que empezara el 
colegio otra vez y, sin embargo, 
hacía mucho calor. Los niños se-
guíamos comportándonos como 
si el verano fuera eterno y nos 
juntábamos a todas horas en el 
frontón. A veces, para jugar y, 
otras, para hablar de lo que nos 
importaba. Aquel año a mí me 
preocupaba como nunca el sabor 
de las granadas locas y mi obse-
sión consiguió que fuera nuestro 
gran tema de conversación. Al-
gunos de mis amigos decían que 
se llamaban granadas locas por-
que te volvías loco si las comías, 
así que mi tío Jaime a lo mejor 
no bromeaba y hasta podía tener 

razón. El más pequeño, Isaac, 
afirmaba que, si supieran bien, 
no quedaría ni una en cuanto 
estuvieran medio maduras, pero 
que ahí se quedaban todos los 
años, en el árbol, hasta que se 
volvían negras del todo, se caían 
y ya está, hasta el año siguiente. 
El resto del grupo, tanto chicos 
como chicas, coincidía en que sin 
un testimonio directo de alguien 
(tal vez, un loco…) no quedaba 
más remedio que encogerse de 
hombros. Luis, el más seguro de 
sí mismo, apostillaba: si no po-
díamos hablar del sabor de las 
granadas locas, era mejor callar. 
Es posible que, en realidad, Luis 
estuviera un poco harto del tema 
de conversación, pero pocos se-
cundaban su extremismo silen-
cioso y eso nos hacía regresar al 
tema de manera recurrente. 

Creo que fue Consuelo quien 
dio con una razón definitiva, 
que, además, se basaba en una 
cierta evidencia:

-No las quieren ni los pájaros. 
No pueden estar buenas.

Luis, a regañadientes, admi-
tió que sí, que aquello estaba 
bien traído. No solo podíamos 
hablar del sabor de las granadas 
locas, sino que, además, tenía-
mos información para sostener 
que mejor no probarlas. El úni-
co que no se dio por vencido fui 
yo. Aquello no me servía, los pá-
jaros no eran nadie. Hacía falta 
que una persona las probase. Sin 
embargo, mis amigos, una vez 
que habían consensuado que se 
podía hablar de aquel sabor des-
conocido, dejó de interesarles 

el tema. Así que tuve que ser yo 
quien lo hiciera, pero decidí no 
compartir ese conocimiento con 
nadie. Yo sería el único que co-
nocería ese sabor. 

A la mañana siguiente, antes 
de acudir al frontón me acerqué 
al corral del tío Jaime. Subí por 
el tronco del granado loco hasta 
las primeras ramas y agarré un 
par de frutos. Allí mismo, apo-
yado en el tronco, metí el pulgar 
por donde estaban empezando 
a abrirse y pude ver su interior: 
los granos eran de un rosa pálido 
y estaban anidados por gruesos 
nervios amarillos. Se parecían 
mucho a los frutos de los otros 
granados, solo que algo más 
pequeños. Me lo acerqué a la 
nariz y solo sentí algo de fres-
cor. Arañé unos cuantos granos. 
Los que estaban debajo parecían 
más blanquecinos. Me metí unos 
cuantos en la boca sin morderlos 
y no pude distinguir ningún sa-
bor. Nada. Escupí todo y arrojé 
las dos granadas. Rodaron ba-
rranco abajo hasta quedar fuera 
de la vista tras unas aliagas. 

Me fui corriendo al frontón, 
pero no me fue muy bien ese 
día. No era capaz de anticipar-
me a la pelota como hacía siem-
pre. Consuelo se rio de mi falta 
de agilidad y no me importó en 
absoluto, porque, en mi mente, 
tenía una duda que cada vez era 
más y más grande: ¿podía ser 
que no supieran a nada? ¿Qué 
sentido tenía que no supieran a 
nada? Nada sabe a nada. Tenían 
que saber a algo, aunque fuera a 
algo malo. Seguí dándole vuel-

tas todo el día hasta que ya en 
la cama di con una respuesta: 
había cogido un par de granadas 
que estaban en la parte baja del 
árbol y la tapia del corral les qui-
taba buena parte del sol. Tenía 
que trepar hasta lo más alto para 
coger granadas que estuvieran 
bien maduras.

Regresé al otro día y volví a 
trepar el árbol, pero más arri-
ba, mucho más arriba. Tanto, 
que las ramas bailaban con mi 
peso. Estaba en lo más alto de 
la copa del árbol y el sol, como 
si fuera julio, me hacía sudar. 
Alargué la mano y agarré una 
granada, más grande y roja que 
las del día anterior. La abrí y los 
granos ya no eran rosados, sino de 
un escarlata intenso, tornasola-
do, casi púrpura. La desgrané por 
entero, haciendo equilibrios en la 
rama, y fui comiendo los granos 
uno tras otro. Mastiqué despacio, 
paladeando. Estaban amargos. 
Y agrios. Y dulces. Y amargos de 
nuevo. Todo a la vez. Me los tra-
gué. Repetí la operación una vez 
más y otra y otra más. Eché de 
menos un poco de agua. Intenté 
salivar y fui a comer un poco más, 
pero ya no tenía más granos en la 
mano. Lamí la palma y allí esta-
ba ese sabor que contenía todos 
los sabores. Me estiré todo lo que 
pude para alcanzar una muy gran-
de que estaba al final de la rama 
y, anticipando la mezcla amarga, 
agria y dulce, volé sin remedio, 
primero hacia la tapida del corral, 
luego hacia el suelo y, por último, 
al fondo del barranco. Intenté 
levantarme y di un traspiés hacia 

las aliagas, me arañé los brazos y 
vomité una pasta viscosa de va-
rios colores que se esparció por 
el suelo conforme intentaba subir 
hacia la tapia y no recuerdo más.

Me contaron que fue mi tío 
Jaime el que me encontró, cuan-
do se había acercado al corral 
como casi todos los días. El mé-
dico dijo que mi palidez y mis 
mareos eran el susto más que 
otra cosa. Mi madre me castigó 
sin salir de casa hasta que empe-
zase el colegio, pero la última tar-
de permitió que mis amigos me 
visitasen. Los recibí en el portal, 
sentado en una silla de tijera con 
reposabrazos de madera. Ellos 
me rodearon sentados en cojines 
viejos que mi madre amontonaba 
en un rincón. Me preguntaron 
qué me había pasado, pero yo 
solo contesté que me había es-
currido y me había caído dando 
vueltas por el barranco. Ellos vol-
vían a preguntar y yo reiteraba mi 
mentira con otras palabras, como 
siguiendo un protocolo en el que 
cada uno conocía su parte. Así 
pasamos la tarde, hasta que, uno 
tras otro, se fueron aburriendo y 
marchando. La última que quedó 
fue Consuelo. Cuando estuvimos 
solos, se acercó a mí y repasó con 
uno de sus dedos cada uno de los 
arañazos de mi brazo y, al termi-
nar con la última herida, me pre-
guntó en voz baja:

-¿A qué sabían, Diego?
-A todo a la vez.
Me sonrió:
-Eso es una locura.
Me ha guardado el secreto 

toda la vida.

EL SABOR  
DE LAS GRANADAS LOCAS

UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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A unque el amor se 
adapta a los tiem-
pos y a cada época, 
no hay dudas a es-

tas alturas del calendario: ca-
sarse está de moda. El pasado 
2022 fue un año cuyo registro 
de bodas rompió moldes. Si en 
2021 se casaron 147.800 perso-
nas, según datos de la Asocia-
ción de Profesionales de Boda, 
el año siguiente la cifra aumen-
tó considerablemente, hasta 
los 189.000 enlaces, lo cual es 
una buena noticia para todos 
los amantes de las bodas, y este 
2023 todos los estudios apun-
tan a que se va a superar con 
creces esa cifra. 

Dentro de ese número de en-
laces matrimoniales, las bodas 
civiles siguen siendo las favo-
ritas. Según datos del Instituto 
Nacional de Estadística (INE), 
8 de cada 10 parejas en España 

se casan por lo civil. Por lo que, 
si damos la vuelta al dato, pode-
mos decir que los enlaces reli-
giosos representan solo el 20% 
de las bodas, dato que llama la 
atención si pensamos que hace 
apenas unas décadas eran prác-
ticamente el 100%.

En Salamanca, según las 
previsiones municipales, más 
de 140 parejas se casarán hasta 
diciembre en el Ayuntamiento 
charro, y esa cifra superará a las 
121 que se registraron en 2022. 
Respecto a la edad en la que se 
casa la gente, los datos apuntan 
a que cada vez retrasan más el 
momento, tanto como para co-
rrer cierto riesgo su plan de traer 
hijos al mundo, si esa es su in-
tención. Porque, también según 
datos del INE, la media de edad 
de los hombres que se casan es 
de 39 años, mientras que la edad 
de ella se sitúa en los 36. 

¿Cuáles son las tenden-
cias en decoración de 
bodas para 2024?
Más que nunca, la decoración 
será un imprescindible en la 
boda. Y es que es una fantástica 
manera de personalizar al máxi-
mo el gran día y de sorprender 
a los familiares y amigos que 
os acompañen. ¿Qué se verá el 
próximo año? Según la infor-
mación publicada por el portal 
especializado y líder del sector 
bodas.net, la vuelta a la estética 
de los 80’s y 90’s, pero también 
montajes llenos de plantas, una 
decoración que se extiende hasta 
el techo y una iluminación que 
se llevará muchas miradas, en-
tre otras cosas. la iluminación en 
2024 se llenará de vida. ¿Cómo? 
Con todo tipo de elementos, 
multiplicados (prácticamente) 
hasta el infinito. Respecto a la 
iluminación, el portal concreta 

que la demanda de los novios 
se centrará en cortinas de lu-
ces, guirnaldas led en cascada, 
cielos estrellados, bombillas en 
suspensión a diferentes alturas, 
neones,  farolillos o candelabros. 

Por otro lado, las caricaturas 
como regalo de boda tomarán 
protagonismo en las bodas del 
próximo año, y además, vendrán 
con ganas de marcha pues más 
que nunca la música será más 
imprescindible según bodas.
net, convirtiendo el gran día en 
una auténtica fiesta popular en 
la que la diversión y el entrete-
nimiento estarán presentes en 
todo momento. “Así, si en 2023 
se popularizaron las bodas inspi-
radas en los festivales de música, 
en 2024 se lleva que la propuesta 
musical sea entretenida, diverti-
da y realmente inolvidable. Para 
conseguirlo las parejas incluirán 
en su gran día solistas o grupos 

que actúen en directo y que com-
binen una buena música con una 
puesta en escena diferente. No 
faltarán así algunas propuestas 
habituales en las fiestas popu-
lares, como las batucadas o las 
charangas, por ejemplo”, afir-
man. Organizar una boda no es 
sencilla, pero las mejores ideas 
triunfarán para un día tan espe-
cial. Empieza la cuenta atrás. 

Casarse  
está de moda

Según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE),  
las bodas civiles siguen siendo las favoritas para 8 de cada 10 parejas en España

C/El Greco, 18 · 37004 Salamanca  · Tlf: 923 60 70 01  www.angularfoto.es

¿Tú quieres?
               ¡Yo quiero!
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H ablar de Media Play Pro-
ducciones es hablar de pro-
fesionalidad y calidad. Su 
punto diferencial es la cer-

canía, el tú a tú con el cliente, y trabajan 
con el objetivo de cada cliente se “sienta 
como en casa”. “Nos gusta que nuestras 
parejas se sientan cómodas y nos vean 
como uno más de su propia familia en el 
día más importante de su vida”, explica 
Adrián Zarzoso, gerente de la empresa.  

Media Play Producciones es una pro-
ductora audiovisual con más de 14 años 
de experiencia especializada en fotografía 
y vídeo, convencidos del poder que tiene 
la imagen en nuestra sociedad y a través 
de un video consiguen crear un recuerdo 
imborrable en el tiempo.

Son especialistas en reportajes de 
bodas. “No somos ni peores ni mejores, 
quizás seamos uno más dentro de una 
gran lista, pero siempre intentamos que 
nuestros clientes revivan esos momen-
tos como si estuvieran pasando de nue-
vo, que sientan cada lágrima, cada risa 
o cada abrazo como si ocurriera en ese 
momento. Comenzamos con vídeos sen-
cillos, retransmitiendo el momento para 
tener el recuerdo a día de hoy estos ví-
deos conllevan una maquetación tan real 
y tan intensa como si estuvieras viendo la 
película de tu boda”, añade.

Además, dentro de su catálogo conta-
mos con una variedad de servicios como 
son el Streaming en directo, Spot publi-
citario, vídeo corporativo, redes sociales, 
cobertura para distintos canales de tele-
visión...

Sus valores son el trato personal con 
cada cliente teniendo en cuenta siem-
pre qué es lo que se quiere conseguir, la 
adaptación al presupuesto de los clientes 
para poder cumplir sus expectativas y el 
cumplimiento de los plazos de entrega 
pactado.

Han trabajado con productoras audio-
visuales a nivel nacional, con televisión, 
tanto a nivel local como regional, reali-
zando diversos proyectos (informativos, 
reportajes, eventos deportivos, documen-
tales, publicidad...etc)

Actualmente están en pleno creci-
miento continuo y eso se ve reflejado en 
un gran proyecto a nivel profesional con 
la apertura de una nueva sede en Sala-
manca, por lo que agradecen desde estas 
líneas la fidelidad y su confianza. ¿Quie-
res más información sobre sus servicios? 
Pide cita previa en el teléfono 923 28 95 
14, en el teléfono móvil 620 04 58 68 y 
en su sede en Calle Adaja, 9 - 37185 Villa-
mayor (Junto al Parque Científico de Vi-
llamayor). El mejor equipo humano para 
ofrecer la mayor calidad

L ocosporel850 es una em-
presa privada de alquiler de 
coches clásicos y populares 
para todo tipo de celebracio-

nes y eventos. Ubicados en la localidad 
de Calzada de Valdunciel, comenzaron 
su andadura en el año 2003, por lo que 
están de celebración en la actualidad. 

Se trataba de una colección privada 
que comenzó está andadura porque “me 
decían que, por qué no me planteaba 
hacer la colección visitable o alquilar 
alguno para algún tipo de evento”, nos 
explica su propietario. De este modo, 
pensó en ello y en qué mejor evento que 
una boda, uno de los momentos más es-
peciales en la vida de las personas. 

Desde entonces, la empresa ha ido 
creciendo hasta la actualidad, don-
de cuentan con un total de nueve 
Seat 850 en sus distintas versiones. 
Concretamente cuentan en su catálo-
go con dos Berlinas de dos y cuatro 
puertas, dos coupés, un descapotable 
y una furgoneta. 

Ofrece la posibilidad de alquilar 
dos coches el mismo día, tanto para 
acompañar a los novios, como a los 

padrinos o testigos. Además, se pue-
den decorar a gusto del cliente para 
que todo salga como cada pareja lo 
desee.

“Queremos que sea un día en el 
que nuestros mayores pueden viajar 
al pasado viendo a sus hijos o nie-
tos en el mismo coche que los llevó a 
ellos al altar. Haciéndoles más partí-
cipes aun en este día y sintiendo por 
un momento que son ellos los que 
se dirigen de nuevo al altar. Es un 
coche que formó parte de su vida y 
los cuales se consideraban también 
miembros de la familia ya que tienen 
personalidad propia”, destacan. 

El pack de bodas incluye la po-
sibilidad de alquilar dos coches, los 
distintos traslados, así como la solici-
tud de permisos de estacionamiento 
si fuera necesario (zonas peatonales).

Se puede contactar con ellos 
a través del número de teléfono 
699417300, o del correo electrónico 
locosporel850@gmail.com para ver-
los y probarlos sin ningún compro-
miso. ¡No lo dudes y date el capri-
cho!

Media Play 
Producciones, creando 
recuerdos imborrables

Locosporel850, 
los mejores coches 

clásicos para tu boda 

Es una productora audiovisual con más de 
14 años de experiencia

Ubicados en Calzada de Valdunciel, 
ofrecen la posibilidad de probarlos y 

verlos sin compromiso 
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En constante evolución, 
Restaurante Casa Con-
rado ofrece en Villase-
co de los Gamitos una 

nueva propuesta a la celebración 
de grandes eventos con la incor-
poración a sus instalaciones  de 
la finca ‘Los Laureles’, un nuevo 
espacio en medio de la dehesa 
salmantina. 

Las instalaciones de Casa 
Conrado en la finca ‘Los Laure-
les’ permiten la celebración de 
eventos en cualquier época del 
año e independientemente de 
las condiciones climatológicas 
de cada momento, porque nada 
puede quedar a su suerte en este 
tipo de acontecimientos, unas 
instalaciones que se encuentran 
totalmente climatizadas y rodea-
das de naturaleza, en medio de 
encinas centenarias acariciadas 
por la brisa procedente de la Sie-
rra de Salamanca. 

En la finca ‘Los Laureles’ de 
Casa Conrado encontrarás los 
mejores detalles para tu boda 
civil, donde no faltarán las flo-
res adecuadas a tu ceremonia 
y espacios para que encuentres 
‘tu sitio’, fotocall, actuaciones 
musicales del estilo que prefie-
ras para amenizar un lunch muy 
especial, y otras sorpresas que 
no dejarán indiferentes a tus 
invitados. 

Casa Conrado posibilita con sus 
nuevas instalaciones la celebración 
de eventos para más de 400 per-
sonas, dotadas con los sistemas de 
climatización más avanzados y de 
todo el equipamiento necesario 
para que su estancia en ellas resulte 
de lo más confortable y placentera, 
para que la duración de cualquier 
evento, por mucho que supere 
nuestras previsiones, no sea un in-
conveniente para disfrutar de él. 

Junto a sus comedores inte-
riores, Casa Conrado ha sabido 
fusionar en ‘Los Laureles’ el en-
torno natural con la incorpora-
ción de un jardín de grandes di-
mensiones y una coqueta terraza 
para disfrutar de las noches de 
verano. Por ello, su enclave per-
mite a sus clientes tocar la na-
turaleza con todos los sentidos, 
percibir el aroma de los tomillos 
y observar la majestuosidad de 
las encinas, una ventana abier-

ta al corazón del Campo Charro, 
la misma tierra en la que se ali-
menta la materia prima de sus 
platos, un compromiso con el 
medio ambiente, con el medio 
rural y con quienes viven en él, 
porque en Casa Conrado siem-
pre han elegido para elaborar 
sus platos y menús productos de 
proximidad de calidad suprema. 

Comprometidos desde sus 
orígenes con sus clientes, en 
Restaurante Casa Conrado no 

queda nada al azar en la orga-
nización de grandes eventos, 
siempre exclusivos y con los más 
altos estándares de calidad; y lo 
más importante, siempre en 
manos de personal especiali-
zado en este tipo de aconteci-
mientos. De esta manera, los 
responsables de este legenda-

rio establecimiento de la res-
tauración salmantina garanti-
zan a sus clientes el éxito en la 
celebración de banquetes con 
motivo de bodas, comuniones 
y otros importantes eventos 
en los que la mesa y el entor-
no donde se celebran juegan 
un papel fundamental. 

Finca ‘Los Laureles’ de Casa Conrado, 
un lugar para eventos exclusivos

Destaca su jardín rodeado de naturaleza y unas instalaciones totalmente 
climatizadas con capacidad para 400 personas

EN VILLASECO DE LOS GAMITOS, A 30 MINUTOS DE SALAMANCA
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“No recordamos días, re-
cordamos momentos”. Es 
la frase que dijo el escri-
tor italiano Cesare Pavese 

y que ha convertido en su obje-
tivo diario Silvia Carpe, wedding 
planner y CEO de Momentos y 
Decorazón. Esta emprendedora 
salmantina no tiene una varita 
mágica, ni es un hada, sin em-
bargo, es capaz de garantizar ex-
periencias únicas e inolvidables 
para los protagonistas de bodas 
y otro tipo de eventos.

¿Cómo descubriste esta vo-
cación?
 Desde pequeña me encantó ha-
cer especiales las reuniones y ce-
lebraciones, disfrutaba creando 
ambientes únicos, resaltando los 
pequeños detalles y añadiendo 
un toque personal en cada fiesta.
Para mí, las bodas de amigos y 
familiares eran una excelente 
oportunidad para participar un 
poco en la organización y apor-
tar mis ideas. Sin embargo, fue 
la boda de mi hermano la que 
marcó un punto de inflexión en 
mi vida. En ese momento, me di 
cuenta de que lo que para mí era 
un pasatiempo, podía convertir-
se en algo mucho más significa-
tivo. Descubrí que era algo en lo 
que podía perderme durante ho-
ras, sintiéndome completamen-
te realizada.

¿Esa pasión por esta activi-
dad se percibe en tu trabajo 
diario?
Yo creo que sí, cada evento que 
planifico no es solo un trabajo, 
sino una oportunidad para hacer 
realidad las visiones y sueños de 
mis clientes. Intento prestar es-
pecial atención a cada detalle, por 
pequeño que sea, para garantizar 
que el evento sea especial.

Me gusta buscar constante-
mente nuevas ideas creativas 
para hacer que cada boda sea di-
ferente, que refleje la esencia de 
cada pareja. Trabajo duro para 
ofrecer un servicio de alta cali-
dad, desde la planificación ini-
cial hasta la ejecución final. 

¿Cuál es el secreto de una 
boda perfecta? 
 El concepto de una “boda per-
fecta” puede variar según cada 
pareja, lo que puede ser perfecto 
para una puede no serlo para otra, 
aunque hay elementos clave que 
contribuyen a hacer que una boda 
sea exitosa.

El secreto principal está en com-
prender y conectarse con la pareja. 
Escuchar sus deseos, necesidades 
y expectativas es fundamental para 
poder materializar la visión que 
ellos tienen de su día perfecto.
Es esencial una planificación me-
ticulosa, contar con un equipo de 
proveedores y colaboradores de 
confianza, la capacidad de adap-
tarse a los cambios que pueden 
surgir y la experiencia y la creati-
vidad para dar vida a las ideas de 
la pareja.

¿Qué importancia le das a la 
decoración?
 Viniendo del mundo de la deco-
ración te diré que para mi es fun-
damental en una boda. No solo 
refleja la personalidad de la pa-
reja, sino que también establece 
la atmósfera del evento y brinda 
cohesión visual. Contribuye a la 
comodidad de los invitados y crea 
recuerdos visuales duraderos. 

Eres muy minuciosa en tu 
trabajo, ¿verdad?
 Sí, cada detalle en una boda es 
significativo y puede marcar la 
diferencia en la experiencia gene-
ral del evento. 

Los pequeños detalles pueden 
contribuir enormemente a la 
atmósfera, el ambiente y la per-
cepción que tienen los invitados 
de la boda. Desde la colocación 
de la decoración, la elección de 
las flores, la iluminación, la mú-
sica, hasta la presentación de la 
comida y los pequeños gestos 
de cortesía, cada elemento le da 
un valor especial al conjunto del 
evento.

¿El factor sorpresa es clave 
para crear momentos inol-
vidables?
El factor sorpresa puede añadir 
un toque de emoción y hacer que 
la boda sea aún más memorable. 
Estos momentos inesperados, ya 
sea un gesto especial entre la pa-

reja, una actuación sorpresa o un 
detalle único para los invitados, 
pueden crear recuerdos durade-
ros. Sin embargo, es importante 
planificar estas sorpresas con 
cuidado para asegurarse de que 
se alineen con la personalidad y 
gustos de la pareja, garantizando 
así una experiencia positiva para 
todos.

¿Necesitas ‘cómplices’ entre 
los familiares, invitados o 
los propios novios?
 ¡Claro!, tener “cómplices” entre 
familiares, invitados o incluso 
los propios novios es indispen-
sable para organizar y mantener 
en secreto sorpresas o momentos 
especiales durante la boda. Estas 
personas de confianza son alia-

dos clave en la planificación y eje-
cución de sorpresas, así asegura-
mos que todo se desarrolle según 
lo planeado y añadimos un toque 
especial a la celebración.

¿No solo organizas bo-
das, en qué otros eventos 
trabajas?
Me dedico a organizar todo tipo 
de eventos, desde pedidas de 
mano hasta fiestas de cumplea-
ños especiales, aniversarios im-
portantes y eventos corporativos.
 Mi objetivo es hacer que cada 
evento sea único y especial, sin 
importar de qué se trate. Pongo 
toda mi experiencia en la orga-
nización para asegurarme de que 
cada ocasión sea excepcional y 
memorable.

Momentos y Decorazón, la garantía de 
una boda mágica e inolvidable 

“Mi objetivo es hacer que cada evento sea único y especial, sin importar de qué se 
trate”, afirma Silvia Carpe, wedding planner y CEO de esta empresa

ENTREVISTA A SILVIA CARPE, WEDDING PLANNER Y CEO DE LA EMPRESA

O RG A N I Z AC I ÓN  D E  B O DA S  Y  EV E N T O S  ·  D ECO R AC I ÓN  ·  A S E S O R Í A  D E  B O DA

w w w. momento syde c orazon .c om i n fo @ momento syde c orazon .c om
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El Complejo Hostelero 
‘El Quijote’ cumple este 
2023 en Vitigudino 45 
años al servicio de sus 

clientes, casi medio siglo de expe-
riencia en la celebración de gran-
des eventos familiares, lo que le 
ha llevado a especializarse en la 
organización de bodas y todo lo 
que rodea al enlace nupcial. Ha-
blar del Complejo Hostelero ‘El 
Quijote’ es hablar de historia, de 
tesón, trabajo y dedicación hacia 
sus clientes, hacia cientos de pa-
rejas para que todo fuera perfecto 
en el día de su boda.

En el Complejo Hostelero ‘El 
Quijote’ sienten verdadera pa-
sión por la creación, por hacer 
de cualquier evento un momento 
irrepetible que quedará siempre 
en el recuerdo de aquellos que 
tengan la fortuna de vivirlos. 
Además, aquí interpretan, ma-
terializan y ponen en escena el 
sueño de sus clientes, superando 
siempre cualquier expectativa. 
Por eso, en los enlaces  matrimo-
niales, el Complejo Hostelero ‘El 
Quijote’ propone a sus clientes la 
organización integral de este tipo 
de eventos familiares, porque una 
boda es mucho más que el ban-
quete y las flores, como señala 
Lorena Gallego, asesora y respon-
sable de wedding planner y pro-
pietaria de este establecimiento 
junto a su marido, Mateo Nácar, 
encargado de coordinar un ex-
traordinario engranaje para que 
todo discurra como está previsto. 

Conforme ha pasado el tiem-
po, el Complejo Hostelero ‘El 
Quijote’ ha ido adaptándose a 
los tiempos para dar lo mejor a 
sus clientes. En sus instalaciones 
destacan sus bellos jardines de-
corados con elementos que invi-
tan a la realización de reportajes 

fotográficos únicos, además de 
ser un espacio ideal para iniciar 
cualquier celebración o poner 
fin al banquete, pues no en vano, 
además de escenario para actua-
ciones musicales, ha incorporado 
nuevas zonas para disfrutar de su 
pulpeíro, sus extraordinarias me-
sas de queso y limonada, córner 
de cerveza y un dulce candy bar.

Su salón comedor principal 
en interior tiene una capaci-
dad para más de 400 personas, 
ahora mucho más luminoso a 
partir de la incorporación de un 

nuevo decorado con predominio 
del blanco en sus colores. Pero 
además, el legendario estable-
cimiento vitigudinense ofrece 
varios comedores más para gru-
pos más reducidos, adaptados a 
otros eventos familiares como 
bautizos, comuniones e incluso 
comidas de empresa. 

Y junto a su propuesta para bo-
das y grandes eventos familiares, 
el Complejo ‘El Quijote’ ofrece en 
exclusiva su suite nupcial para 
que los novios tengan el mejor 
recuerdo de ese día tan especial, 

además de una estupenda oferta 
de alojamiento para los invitados 
procedentes de otros lugares, que 
de este modo tendrán resuelto el 
complicado asunto de encontrar 
un lugar en el que descansar tras 
lo que suele ser una larga jornada.        

En cuanto a su cocina, poco 
se puede decir que no se conozca 
después de casi 50 años ofrecien-
do productos de garantía. De ello 
saben bien sus clientes de toda 
la vida, una fidelidad que es si-
nónimo de confianza, atención y 
un excelente servicio. ‘El Quijo-

te’ utiliza productos de máxima 
calidad fusionando en sus platos 
cocina tradicional con platos no-
vedosos, una excelente presenta-
ción y, lo que es mejor, con sabo-
res y aromas inconfundibles del 
Campo Charro, a los que se han 
incorporado sabores del mar con 
nuevos platos de pescado mucho 
más elaborados para que los invi-
tados recuerden ese día tan espe-
cial. En el Complejo ‘El Quijote’ 
lo tienen todo para tu boda, sin 
salir de Vitigudino y donde la ex-
clusividad no es lujo.

Complejo ‘El Quijote’, donde la 
exclusividad no es un lujo

A sus salones-comedores interiores con nueva decoración, se suman sus coquetos 
jardines decorados con todo detalle, así como una suite nupcial y alojamiento para invitados

SIN SALIR DE VITIGUDINO
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Enclavado en la entrada 
del pueblo salmantino 
de Lumbrales, Aparta-
dero II es mucho más 

que un lugar para satisfacer el 
apetito; es una experiencia que 
te sumergirá en la rica historia 
culinaria y las tradiciones gas-
tronómicas que han sido cui-
dadosamente cultivadas desde 
septiembre de 1997, su año de 
apertura.

Los lumbralenses Antonio 
Bartol y Sixto Miguel del Corral 
apostaron por ofrecer un nuevo 
servicio de hostelería en Lum-
brales: un restaurante innova-
dor -en los menús, en la carta y 
en las instalaciones-. El restau-
rante Apartadero II se ubica en 
la finca que acogió el apartade-
ro de la estación ferroviaria de 
Lumbrales (apartadero donde se 
descargaban los materiales des-
tinados a la construcción de los 
saltos de Aldeadávila y Saucelle).

Desde su apertura hace casi 
tres décadas, fueron pioneros 
del menú degustación en la pro-
vincia y se han mantenido fieles 
a la autenticidad y la pasión por 
la cocina. Esto se refleja en cada 
detalle del lugar. El ambiente y 
la iluminación crean un paraí-
so permitiéndote saborear cada 
momento y cada bocado. 

El Apartadero II está dotado 
de dos amplios salones con un 
ambiente confortable y, además, 
cuenta con un amplio y cuidado 
jardín, un lugar ideal para cáte-
ring y bodas civiles. Es un mag-
nífico lugar para celebrar bodas, 
comuniones y otros eventos fa-
miliares y sociales.  En este ámbi-
to también han sido pioneros en 
la provincia de Salamanca. Los 
jardines del Apartadero II llevan 
muchos años acogiendo emotivas 

ceremonias de matrimonio civil 
de parejas de El Abadengo, de Vi-
tigudino, de Salamanca y de otras 
provincias, que han elegido este 
lugar para vivir el día más impor-
tante de sus vidas.

Menú degustación
Los fines de semana, además, en 
el restaurante Apartadero II se 
puede saborear el impresionan-
te menú degustación, junto con 
vinos de cosecha propia. La ver-
dadera magia se encuentra en sus 

platos. Cada creación es un tribu-
to a la frescura de los ingredien-
tes y la artesanía culinaria. Lo que 
distingue al Apartadero II es su 
compromiso inquebrantable con 
la calidad. Cada detalle, desde la 
elección de ingredientes hasta la 
presentación  de los platos es me-
ticulosamente cuidado. Aquí, la  
satisfacción del cliente es la máxi-
ma prioridad. Hoy, el Apartadero 
II sigue siendo un restaurante de 
referencia en el oeste salmantino 
y en toda la provincia.

Restaurante Apartadero II: un rincón 
gastronómico con Historia

Este reconocido restaurante de la comarca de El Abadengo ofrece un magnífico
jardín, ideal para celebrar bodas civiles

LUMBRALES
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L lega el frío y el invier-
no está a la vuelta de 
la esquina. Las tem-
peraturas han baja-

do pero los precios no dejan de 
subir y las facturas cada vez son 
más altas, lo que lleva a que mu-
chas personas no puedan per-
mitirse encender la calefacción 
para calentar su casa, un hecho 
básico que todo el mundo debe-
ría tener sin problema y sin mie-
do a no poder pagarla.

De media, cada hogar español 
se gasta unos 750 euros al año en 
calefacción. Esta cifra es elevada 
y puede llegar a serlo más si los 
precios de la energía se mantie-
nen tan elevados como ahora, 
según un informe de la OCU. En 
este contexto la elección del sis-

tema de calefacción tiene mucho 
que ver y tiene un papel funda-
mental.  De ahí la importancia 
de decantarse por la tecnología 
que aúne eficiencia, confort y 
ahorro energético. 

A la hora de elegir el tipo de 
energía que queremos en nues-
tro hogar o negocio, muchas 
preguntas vienen a la cabeza 
¿Cuánto cuesta calentar una vi-
vienda de 90 metros cuadrados 
al año? ¿Qué me saldrá más ren-
table? ¿Radiador, caldera de gas, 
eléctrica?

Para elegir la opción que me-
jor se adecue a cada caso es im-
portante informarse y consultar 
a profesionales. La tecnología 
tienes sus limitaciones, ya que 
no todas las viviendas tienen ac-

ceso a la red de gas, o espacio de 
almacenamiento suficiente para 
los pellets… Cada uno también 
tiene sus ventajas. La estufa o 
caldera de biomasa es la más 
económica. Aprovechan los resi-

duos orgánicos de las podas o los 
huesos de aceitunas, por lo que 
es una opción sostenible. Las 
estufas distribuyen aire calien-
te, mientras que las calderas ca-
lientan un circuito de agua (por 
ejemplo, con radiadores o suelo 
radiante). Por su parte, las bom-
bas de calor intercambian ener-
gía con el exterior para calentar 
o refrigerar la vivienda. Se trata 
de los conocidos splits de aire 
acondicionado o de sistemas de 
aerotermia aire-agua, bombas 
de calor que calientan el agua 
de un circuito, similar a lo que 
hace una caldera. Se trata de un 
sistema muy eficiente. Cómodas 
y eficientes también son las cal-
deras de gas, la tecnología más 
habitual en nuestro país. 

Con el paso de los años apa-
recen nuevas opciones, en espe-
cial de alternativas sostenibles, 
mientras se ahorra en la factu-
ra se cuida el medio ambiente, 
algo fundamental debido a la 
continua crisis climática en la 
que nos encontramos. 

Precisamente una de estas 
nuevas alternativas es el calor 
azul. También llamado radia-
dor azul, es un líquido que se 
encuentra dentro de los radia-

dores y que, al conectarse con 
la red eléctrica, se calienta y 
extiende el calor, haciendo 
que aumente la temperatura 
de toda la estancia donde está 
situado. Pero la novedad vie-
ne ahora: estos radiadores han 
sido catalogados como los más 
eficientes, ya que consumen 
menos que un radiador de bajo 
consumo estándar, aunque 
también puede suponer un im-
portante gasto energético.  Son 
recomendables para estancias 
pequeñas, que se calienten en 
un período pequeño de tiempo. 
Además, no generan olores, se 
pueden programar y regular y 
son silenciosas y seguras. 

Sea la opción que finalmente 
se elija, los expertos coinciden 
en que hay una serie de conse-
jos que ayudarán a ahorrar en 
la factura. Tener un termostato 
para ajustar la temperatura, no 
cubrir los radiadores, tener un 
buen aislamiento y una instala-
ción correcta es fundamental. 
A ello añaden aprovechar la luz 
solar en la medida de lo posi-
ble, tener un calentador efi-
ciente y estar pendiente de las 
nuevas tecnologías, pues serán 
el mejor aliado. 

Energía,  
para vivir

De media, cada hogar español se 
gastará este invierno  

unos 750 euros en calefacción
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Gamo Energías, des-
pués de asistir a la 
Feria Genera 2023, 
está trabajando en 

un nuevo producto siguien-
do la recomendación de los 
expertos, para poder ofrecer 
una solución innovadora que 
consiga tener una facturación 
de 0€ para todos sus clientes.

El producto ‘Gamo Cero’ 
es una combinación persona-
lizada de las necesidades de 
cada persona y/o empresa, 
para adaptar conjuntamente 
el dimensionamiento de una 
instalación solar fotovoltaica, 
con una batería física y una 
batería virtual que ofrece la 
posibilidad de pagar 0€. Con 
este producto se quiere aportar 
una solución flexible que lleve 
a la verdadera autosuficiencia 
eléctrica y prácticamente inde-
pendizarse para siempre de las 
fluctuaciones de los precios de 
mercado, costes del sistema, y 
conflictos geopolíticos.

En la actualidad, ha habido 
una auténtica revolución en la 
modalidad de autoconsumo al 
aparecer la compensación de 
excedentes, a través de la no-
vedosa ‘Batería Virtual’

Muchos clientes optan por 
incluir en su vivienda y en su 
empresa una instalación fo-
tovoltaica para autoconsumo 
que les permite abastecer sus 
consumos con energía cien 
por cien renovable y además 
beneficiarse de la energía ex-
cedente, a cambio de una com-
pensación, en su equivalente 
monetario (€), no energético 
(kWh), de tal forma que ese 
dinero generado se puede em-
plear para gastar en los meses 

posteriores o se-
gundas viviendas.

El produc-
to ‘Gamo Cero’ 
combina la batería 
virtual con la bate-
ría física para que 
sus clientes puedan 
tener facturas 0€.

La batería vir-
tual y la batería fí-
sica son dos formas 
de almacenar los 
excedentes de los 
paneles solares que 
no son excluyentes, 
sino que se pue-
den combinar para 
lograr el 100% de 
ahorro.

En las baterías 
físicas se almace-
nan los excedentes 
en kilovatios (kW). 
Es decir, se guarda 
la energía exce-
dentaria, para que 
se pueda utilizar 
cuando no hay sol, 
por ejemplo, por 
las noches.

En las baterías 
virtuales se alma-
cenan los exce-
dentes que no se han consumi-
do, y lo que se acumula es en 
dinero, a modo de hucha.

Esta solución energética es 
muy interesante cuando, por 
ejemplo, se tiene un coche eléc-
trico, aerotermia, bombas de 
calor… ya que la batería virtual 
nos permite acumular dinero 
los meses de más producción 
para compensar con aquellos 
meses de menor rendimiento, 
y la batería física para recargar 
el coche diariamente.

Si quieres pedir información 
sin compromiso puedes poner-
te en contacto con ellos en el 
número de teléfono 923 19 19 
03 o mediante un correo elec-
trónico a la dirección de info@
gamoenergias.com.

C/Vertical Segunda, Nave 9
Pol. Ind. El Montalvo III
Carbajosa de la Sagrada  
(Salamanca)

Aprovecha tu tejado y presume de 
factura 0€ con el producto ‘Gamo Cero’

Con este producto se quiere aportar una solución flexible que lleve a la verdadera 
autosuficiencia energética (electricidad, calor y frío) y prácticamente independizarse  

para siempre de las fluctuaciones de los precios de mercado
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María de las Nieves 
García, alcaldesa 
de la localidad, 
asegura que son la 
mejor opción para 
ahorrar y proteger 
el planeta

Vanesa Martins

S orihuela apuesta por las ener-
gías renovables desde hace 
años. Este municipio, situado 
en la comarca de la Sierra de 

Béjar entre Guijuelo y Béjar, sabe la im-
portancia de este tipo de energías. Des-
de hace años, apuestan de forma sim-
ple y segura por contribuir a un ahorro 
energético de la forma más sostenible 
posible, y lo están consiguiendo. 

Las energías renovables están a la 
orden del día y en Sorihuela lo saben 
bien. Su apuesta por ellas, tanto para el 
medio ambiente como para los propios 
beneficios sociales y económicos de la 
localidad, vienen desde hace años con 
la instalación de las placas solares en 
diferentes puntos del municipio.

De este modo, ya son varios los lu-
gares donde se pueden ver: primero 
comenzaron con la instalación de unas 
placas solares de tamaño más peque-
ño en el recinto de las piscinas, por las 
cuáles reciben beneficios económicos; 
y ahora, este año, han continuado con 
la instalación de placas solares más 
eficientes en el colegio del municipio. 
“Estas nuevas placas van a ser para 
autoconsumo, es decir, para poder 
ahorrar en los recibos”, explica la al-
caldesa de la localidad, María Nieves 
García. 

Desde el consistorio municipal 
“apostamos por una energía que es el 
futuro. Con las placas solares vamos 
a contribuir al ahorro de energía que 
va por otros sistemas y al ahorro en el 
ayuntamiento. Lo hacemos en benefi-
cio del pueblo y también contribuimos 
a que vayamos haciendo un hueco a 
las energías limpias y no dependamos 
tanto de otras”, manifiesta.

Estas últimas placas solares que se 
han instalado en el pueblo es la res-
puesta a una iniciativa de la Diputa-
ción Provincial de Salamanca, que 
subvenciona este tipo de instalacio-
nes en los municipios charros. Según 
este plan, los gastos, que ascienden a 
casi 20.000 euros, se dividen prácti-
camente a partes iguales entre la en-
tidad provincial y el Ayuntamiento de 

Sorihuela. “Hay que poner una parte, 
pero cuando se amortice, todo lo que te 
ahorras bienvenido sea”, afirma la alcal-
desa. 

Todo lo que favorezca al medio am-
biente y que ayude al ayuntamiento a 
que se gaste menos dinero imagino es 
bueno”. Además, García señala que en 
Sorihuela están apostando “por una 
energía que es el futuro”, ya que otras 
alternativas como la energía hidráulica 
pueden sufrir limitaciones a causa de la 
sequía que vive medio planeta y, entre 
esos países afectados, España. 

“De momento no sabemos si pondre-
mos más”, asegura la edil. Por el mo-
mento, desde el consistorio y gracias a 
una subvención van a cambiar las calde-
ras de la calefacción, para pasar de luz 

a pellets en las casas municipales, lo 
que va a contribuir a un mayor ahorro 
energético.   

Parque Eólico Los Concejines
Además de placas solares, la localidad 
de Sorihuela también apuesta desde 
hace años por la energía eólica. En este 
sentido, cuenta con el parque eólico Los 
Concejines, que comenzó en el año 2009 
con un total de siete aerogeneradores de 
60 metros de altura, con tres palas cada 
uno y 60 metros de diámetro. 

“En Sorihuela seguimos apostando 
por las energías limpias, por ener-
gías renovables y por no contaminar. 
No solo por el ahorro que supone 
para el municipio, sino también por 
el planeta”, concluye.     

Apostar por las energías limpias y 
renovables, apuesta segura de Sorihuela  
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Más de dos años 
de recorrido, más 
de 900 clientes 
satisfechos y más 
de mil toneladas de 
biomasa vendidas, 
se trata de una 
Marketplace digital 

M ipelletymas.com es una 
plataforma de venta onli-
ne de biomasa pionera en 
nuestro país que permite 

a fabricantes y distribuidores ofrecer sus 
productos facilitando al cliente final su 
compra, ya que con un solo click, accede 
a las mejores ofertas de una forma segura, 
rápida, con garantía y asesoramiento.

Mi Pellet y Más es una herramienta di-
gital nueva en nuestro país que conecta a 
productores de biomasa y energía natural 
con el cliente. Con más de dos años de re-
corrido, más de 900 clientes satisfechos 
y más de cinco mil toneladas de biomasa 
vendidas, se trata de una Marketplace 
digital para productores y clientes en la 
que se accederá con un solo click a la me-
jor oferta de biomasa del mercado.

La forma más rápida y cómoda de com-
prar biocombustibles y productos auxilia-
res. Se puede acceder todos los días del año 
desde cualquier lugar y a cualquier hora a 
un amplio catálogo con las mejores ofertas y 
calidades del mercado (pellet, leña, brique-
tas, hueso de aceituna, así como chimeneas, 
estufas y calderas). 

Recientemente hemos incorporado una 
sección de servicios técnicos para cualquier 
problema que tengan nuestros clientes, des-
de la instalación y puesta en marcha de los 
equipos, hasta averías y mantenimientos. 

La compra a través de mipellety-
mas.com será personalizada, cómoda, 
rápida y segura. Además, tiene la ga-
rantía de que el producto llegue en óp-
timas condiciones a su domicilio, gra-
cias al seguimiento de la plataforma.

Todos los productos y servicios de 
mipelletymas.com tienen una cali-
dad certificada y un compromiso con 
nuestro entorno. Son sostenibles y 
naturales, lo que ayuda a reducir su 
impacto con el medio ambiente.

Las grandes ventajas de mipellety-
mas.com son el trato personalizado, 
la comodidad y la garantía. El cliente 
ahorra tiempo en comparar ofertas y 
en desplazarse al lugar de compra, sin 
necesidad del esfuerzo de cargar sa-
cos, cajas, etc. El personal de la pla-
taforma resolverá cualquier consulta 
en todo momento, además realizará 
un seguimiento del pedido desde que 
sale de la fábrica hasta que llega al 
domicilio.

Mipelletymas.com, tu plataforma 
especialista en venta de biomasa
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M asat es el Servicio Técnico 
Oficial de los fabricantes 
Biasi y Manaut en Sala-
manca y provincia que 

proporciona los servicios de instalación, 
mantenimiento, reparación y renovación 
de calderas de dichas marcas. Esta em-
presa es especialista con más de 25 años 
de experiencia, por lo que  tiene  un alto 
potencial y crecimiento en este sector. A 
partir del 1 de enero de 2024 se quiere 
impulsar la venta de la nueva gama de 
calderas de la marca Manaut. Estas 
calderas suponen una innovación en el 

mercado de calderas de condensación, 
ya que cuentan con una modulación 1:10. 
La modulación de una caldera es el ran-
go de potencia a la que puede trabajar, 
es decir, que cuanto mayor sea el valor 
de modulación mejor se adaptará a los 
diversos modos de funcionamiento de la 
instalación de calefacción. De esta forma 
se obtendrá un menor consumo, y por lo 
tanto, una reducción importante en el 
coste de las facturas de gas.

Las calderas de la marca Manut dispo-
nen de un intercambiador de condensa-
ción en acero inoxidable. Además, están 

adaptadas para quemar un 20% de hidró-
geno verde, siendo más ecológicas.

Tanto Biasi como Manaut están com-
prometidos con el medio ambiente ya que 
todos sus productos llevan el correspon-
diente sello energético garantizando que 
están diseñados para ayudar a alcanzar 
los objetivos de eficiencia energética.

MASAT es una empresa única en el 
sector ya que, entre los servicios que 
ofrece su contrato de mantenimiento se 
encuentra una revisión anual completa 
de la caldera, además de cubrir los cos-
tes de desplazamiento y mano de obra 

ante cualquier avería que surja durante 
el año. Además, esta revisión cuenta con 
una prueba de combustión y una limpieza 
completa de la máquina.

Los clientes confían en MASAT porque 
se compromete a ofrecer un trato rápido y 
personalizado, así como llevar a cabo cada 
una de las necesidades de cada cliente.

Quien tiene contrato de mantenimien-
to con MASAT, lo recomienda al 100%. 
También, hay que tener en consideración 
que sus contratos de mantenimiento son 
líderes en coberturas y a un valor inmejo-
rable en el sector.

Masat: Servicio Técnico Oficial 
MANAUT - BIASI

Reparación, instalación y mantenimiento de calefacción y agua caliente sanitaria
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La preocupante situación de la sanidad 
en la comarca de Béjar

La falta de médicos en el Centro de Salud de la ciudad textil ha llevado a la Gerencia 
Territorial a reorganizar la distribución de los consultorios  rurales, con el desplazamiento 

de dos profesionales. Una decisión que no ha gustado en los municipios afectados
David Sánchez

E s difícil situar en el 
tiempo el momento 
en que comenzó el 
declive del Hospital 

‘Vírgen del Castañar’ de Béjar. 
Un centro sanitario que contaba, 
no hace tanto años, con servicios 
propios como el paritorio, qui-
rófano, sala de análisis o de la-
vandería, siendo el  único fuera 
de la capital, de Salamanca, que 
disponía de ellos. La crisis de la 
industria textil en los albores de 
los años 80, unido al comienzo 
del proceso del traslado de las 
competencias sanitarias a las Co-
munidades Autónomas (iniciado 
en 1981 y cuya 
resolución final 
llegó hasta el año 
2021), suelen 
ser el punto de 
inicio de un de-
teriorado que ha 
llegado hasta la 
actualidad.

La pérdida 
progresiva de 
servicios fue una 
lenta pero cons-
tante letanía de 
la sanidad en la 
comarca beja-
rana, a pesar de 
las diferentes 
re iv indicac io-
nes vecinales 
realizadas en 
diversos momentos: la sala de 
análisis, el servicio de lavan-
dería o el paritorio fueron los 
primeros en dejar de realizar 
su labor en la ciudad al sur de 
la provincia, dónde hace más 

de 20 años, que ningún bebé 
llega al mundo en el seno del 
hospital bejarano. Otro caso 
diferente es el quirófano, que 
persiste con algunas interven-
ciones, pero que, desde el paso 
de la pandemia, cada vez son 
menos, a pesar de las constan-
tes promesas realizadas desde 
la Gerencia Territorial de Salud 
de la recuperación de este ser-
vicio. A todo este cóctel, habría 
que sumar un aparataje obsole-
to o el crecimiento en las listas 
de espera para las consultas de 
especialidades, cada vez con 
menos frecuencia de citas.

Todos estos antecedentes ya 
hacen intuir una 
condición de la 
atención sanita-
ria en Béjar es 
cuanto menos 
p r e o c u p a n t e 
y en los últi-
mos meses se 
ha añadido un 
nuevo proble-
ma: la ausencia 
de médicos en 
la Atención Pri-
maria. Dejamos 
el Hospital y nos 
desplazamos al 
barrio de Los 
Praos-Recreo , 
hasta el Centro 
de Salud ‘Maria 
Auxiliadora’, en 

el que la falta de facultativos 
es más que evidente. Según 
información facilitada por la 
propia Gerencia Territorial de 
Salud, la plantilla de médicos 
de atención primaria debería 

contar con diez médicos rea-
lizando sus consultas en este 
centro sanitario. Sin embargo, 
la realidad es muy diferente: 
sólo hay cuatro médicos para 
atender a todos los pacientes 
“con días en este verano pa-
sado en el que han sido dos 
los facultativos disponibles en 
todo el centro” señala Marisa 
Díaz, portavoz de la Platafor-
ma en Defensa de la Sanidad 
Pública de Béjar y Comarca, 
un colectivo compuesto por 

trabajadores sanitarios que ha  
impulsado durante los últimos 
años la lucha por la defensa de 
los servicios que ofrecen tanto 
el Hospital  como el Centro de 
Salud, llegando a juntar a más 
de 3000 ciudadanos en la última 
marcha blanca realizada en Béjar.

Un problema arrastrado 
en el tiempo
Esta ausencia de profesionales 
sanitarios, si bien es un mal 
endémico de la sanidad en Es-
paña y en Castilla y León, en la 
ciudad de Béjar es un problema 
que viene de atrás. “Nuestro 
centro de salud debería haber 
realmente 11 médicos, sin em-
bargo, hace unos años se amor-
tizó una plaza”, explica Díaz 
“cuando hablamos de amorti-
zar, significa que se elimina esa 
plaza, para que la gente nos en-
tienda. De esas 10, una persona 
pidió el traslado a Extremadu-
ra tras sacar su plaza y no se ha 
sustituido, otro médico está de 
baja por larga duración y tam-
poco se ha sustituido, otro ha 
vuelto al servicio de urgencias 
en Salamanca… A todo esto 
añadimos que 3 médicos que 
hacen guardias 24 horas en el 
hospital y al día siguiente como  
es lógico  no tienen consulta y 
no pueden ser sustituidos… Al 
final nos encontramos con días 
en que el Centro de Salud cuen-
ta con 2 ó 3 médicos”.

Esto repercute en la aten-
ción al paciente, con médicos 
que tienen un alto cupo de 
pacientes, pero también en el 
ciudadano: saturación de las 
urgencias hospitalarias (recu-
peradas tras la pandemia gra-
cias a las manifestaciones de 
los vecinos de Béjar) y provoca 
un retraso en las citas, aumen-
tando el tiempo de espera para 
ser visto por un profesional sa-
nitario.

Traslado de  
facultativos como  
solución temporal
La Dirección Médica de Aten-
ción Primaria, que encabeza 
Raquel Ruano, es consciente 
de este problema en la ciudad 
textil: “Estamos en un periodo 
de escasez de profesionales”. 
Una situación que se ha visto 
acuciada con las ausencias que 
antes mencionaba la portavoz 
de la Plataforma en Defensa 
de la Sanidad Pública de Béjar 
y Comarca y que ha llevado a 
la Gerencia a tomar la solución 
de trasladar dos médicos de 
las zonas rurales de la comar-
ca bejarana al centro sanitario 
bejarano “con carácter tempo-
ral” asegura Ruano, quien ade-
más detalla que estos pacientes 
serán repartidos entre el resto 
de médicos rurales de la zona 
(un total de 7) y que 
“se mantendrá la mis-

En los últimos 
meses se 
ha añadido 
un nuevo 
problema: la 
ausencia de 
médicos en 
la Atención 
Primaria

 Fachada del Hospital ‘Virgen del Castañar’  |  Fotos: D. Sánchez
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“Me hace feliz ejercer mi 
trabajo en un entorno 

como éste”
La joven profesional sanitaria desempeña su 
trabajo desde hace algo más de un año en el 

municipio serrano y defiende la importancia que 
tienen los médicos en estas zonas rurales.

ma frecuentación en las 
consultas”. En concreto 
con esta medida, los fa-

cultativos que hasta ahora han 
desarrollaban su trabajo en las 
zonas de El Cerro y Navacarros, 
quienes pasarán a formar parte 
del personal del Centro de Sa-
lud ‘María Auxiliadora’.

La comarca piensa en 
movilizaciones
Como era de esperar, esta deci-
sión no ha sentado nada bien en 
los municipios donde estos dos 
profesionales estaban ejercien-
do su trabajo diario hasta aho-
ra. “Dicen que es temporal y ya 
hemos oído esa cantinela antes”, 
asegura un vecino de estas loca-
lidades. En El Cerro, la alcaldesa 
Rosa Frades ha anunciado su in-
tención de solicitar un encuentro 
con los responsables sanitarios 
para buscar una solución, dado 
que en ese mantenimiento de la 
frecuentación y número de horas 
de consulta se ha visto afectada 
a pesar de las garantías dadas 
desde la dirección de la Atención 
Primaria. Paralelamente, los 
propios vecinos de este munici-
pio, tras mantener una reunión el 
pasado 20 de octubre, han toma-
do la decisión de tomar partido 
y constituir una representación 
vecinal para exigir el restableci-
miento de manera urgente  de la 
atención médica en El Cerro, con 
la misma periodicidad y horas de 
consulta “previas a esta  decisión 
irracional, ilegal y contraria a lo 

manifestado en declaraciones 
públicas del Consejero de Sani-
dad en las que aseguraba que no 
se iban a disminuir las demarca-
ciones asistenciales” según indi-
can en un comunicado enviado 
a los medios de comunicación. 
Este colectivo de vecinos asegu-
ran que si no obtienen respuesta 
en 15 días iniciarán las moviliza-
ciones ciudadanas para pedir la 
vuelta de su médico.

No es el único caso donde 
esta situación ha afectado al 
funcionamiento de los consul-
torios rurales en la comarca. En 
la pedanía de Valdesangil han 
acusado ya esta reorganización 
y el alcalde pedáneo, Alejandro 
Romero, ha mostrado pública-
mente su preocupación en este 
asunto. “Dicen que las consul-
tas se desarrollan con normali-
dad  y no es así, y han puesto 
un cartel diciendo que dados 
los problemas para cubrir las 
consultas médicas no se pue-
de prever cuando la consulta 
será presencial” nos cuenta 
José Sánchez Amor, vecino de 
Valdesangil que a  su vez  está 
promoviendo la colocación de 
un cartel en la entrada de la 
pedanía anunciando la entra-
da a la “España Despoblada”, 
pide la Junta de Castilla y León 
que cumpla su palabra: “Ase-
guraron que no iban a cerrar 
ningún consultorio, pero sin 
médicos y medios ¿De qué nos 
sirve tener un consultorio?”, se 
pregunta José.

Marina Paniagua, médica | Foto:  D. Sánchez

David Sánchez

Mientras la comarca de Béjar mira con 
preocupación todo lo relacionado 
con la sanidad, en la localidad de La 
Alberca, Marina Paniagua realiza su 

desempeño diario   como médica en un consultorio 
de los denominados, entornos rurales. Hemos char-
lado con ella sobre su trabajo diario y las peculiari-
dades de esta atención tan cercana a los ciudadanos.

¿Cómo acabas ejerciendo la medicina en La 
Alberca?
Creo que es muy importante acordarse siempre de 
estas zonas, que en muchas cosas caen en el olvido, 
sobre todo esos municipios pequeños que van per-
diendo población. Cuando empecé la carrera tenía 
muy claro que quería enfocarme en la atención pri-
maria y poco a poco, me fui especializando hacia las 
zonas rurales, me apetecía probarlo y tuve la opor-
tunidad en Barco de Ávila y me enamoró, me hace 
feliz ejercer mi   trabajo en estos entornos, en una 
zona como ésta.

¿Qué hace especial esta atención?
Me gusta tomarme tiempo con los pacientes, desa-
rrollar varias labores, como hacer ecografías, dedi-
carle un poco más de tiempo a todo.

De ahí la importancia de esa relación más estre-
cha médico-paciente.

Por supuesto, puedo conocer un poco más 
a cada paciente, conozco a su familia, dónde 
vive, al final después de un tiempo ya tengo una 
familiaridad con ellos, un trato más cercano y 
esto es algo que me gusta mucho y esposible al 
ejercer en estos lugares. Yo reconozco que les 
tengo ya un cariño más allá de la relación como 
pacientes (ríe) y además como es algo vocacio-
nal, me llena muchísimo.

¿Cómo es un día laboral?
Lo primero son las consultas, algunas son pre-
senciales, otras por teléfono. Me encargo de las 
recetas también de la residencia y tengo con-
tacto directo y frecuente con el farmacéutico, 
en cierta manera formamos un equipo junto 
con la enfermera, es un trabajo conjunto. Diga-
mos que tengo que mezclar la atención con la 
gestión y algunos días, a última hora, hacemos 
visitas domiciliarias porque tenemos personas 
que no pueden ir hasta el consultorio.

¿Por qué son importantes estos consul-
torios?
Porque te permiten conocer al paciente, cono-
ces qué medicación tienen, los días en que es-
tán mejor o peor, tienen esa confianza en ti, te 
ven como un vecino más del pueblo y eso acaba 
beneficiando a todos.
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Asemvi, 23 años de apoyo y compromiso 
con el empresariado de Vitigudino

El presidente en funciones de la Asociación de Empresarios considera que las nuevas 
tecnologías y la inmigración son una oportunidad que los pueblos de la conocida 

como la ‘España vaciada’ no pueden dejar de lado

Miguel Corral

Con la finalidad de 
afianzar y apoyar al 
sector empresarial de 
Vitigudino y su comar-

ca, hace 23 años nacía la Asocia-
ción de Empresarios de Vitigu-
dino (Asemvi), organización que 
llegó a contar con más de 120 
socios y que a lo largo de su dila-
tada singladura ha hecho frente 
a los problemas más importan-
tes que se le ha presentado al 
empresariado, constituyéndose 
en un factor determinante en su 
solución. No es menos cierto que 
desde sus inicios en el año 2000, 
su actividad y peso entre el sec-
tor empresarial ha ido dibujan-
do una línea de dientes sierra 
hasta la actualidad, momento 
en el que aglutina a cerca de 40 
empresas, en su mayoría de Vi-
tigudino, aunque también acoge 
a varias ubicadas en municipios 
de la comarca. 

Desde hace cuatro años 
Asemvi está presidida por Elena 
Alonso, aunque por motivos de 
salud la Presidencia en funcio-
nes la ejerce su vicepresidente, 
Roberto Gonzalo Santamaría, 
quien está acompañado en la di-
rectiva por Jorge Sousa Egido, 
como secretario; y de Isabel Ca-
rrasco Crespo, como tesorera.

Entre las reivindicaciones his-
tóricas de Asemvi cabe recordar 
la creación de suelo industrial 
en Vitigudino que permitiera 
solucionar la situación de alega-
lidad en la que se encontraban 
un buen número de empresas, 
problema al que puso freno la 
creación del polígono industrial 
y el polígono agroalimentario, 
así como cambios en la interpre-
tación de la aplicación de algu-
nas normas urbanísticas. Otra 
de esas reivindicaciones iniciales 
fue la instalación en Vitigudi-
no de una estación permanente 
para la ITV, servicio que Iteve-
lesa comenzó a prestar en 2006, 
sin embargo lejos de acabar con 
las colas, situación que empeoró 
en 2021 con el reinicio de la ac-
tividad tras el covid, Asemvi se 
vio obligada a ejercer una “pre-
sión” sin cuartel sobre Itevelesa 
para que procediera a la aper-
tura permanente de la estación, 
situación que se mantiene en la 
actualidad. 

Como recuerda Jorge Sousa, 
secretario de Asemvi, “antes de 
la reunión que mantuvo Lui-
sa -la anterior alcaldesa- con la 
delegada territorial de Itevelesa 
en Castilla y León, María Victo-

ria Antona Sánchez”, y cuyo en-
cuentro fue determinante en la 
solución al problema, así como 
las reuniones mantenidas con 
responsables de Industria de la 
Junta de Castilla y León,  “des-
de Asemvi recogimos cientos de 
firmas e hicimos mucha presión 
también desde la Confederación 
de Empresarios de Salaman-
ca para que Itevelesa atendiera 
nuestras reivindicaciones”, ase-
guraba, entonces con más de dos 
meses de espera para pasar la 
ITV. Felizmente, Sousa se con-
gratula de que a finales de 2021 
Itevelesa comenzase a prestar el 
servicio “cada día de la semana, 
incluidos los sábados”, calenda-
rio que se mantiene en la actua-
lidad y “funciona como tiene que 
hacerlo”, añade.

A lo largo de estos 23 años, 
las relaciones entre Asemvi y 
el Ayuntamiento de Vitigudino 
han sufrido muchos altibajos, 
aunque quizá el mayor distan-
ciamiento en esa relación se 
produjo la legislatura anterior 
sin que la mayoría sepa muy 
bien por qué, por lo que una de 
las prioridades en este momen-
to será establecer una “reunión 
con el nuevo equipo de Gobier-
no” formado por los grupos 
PSOE y Ciudadanos, para recu-
perar el grado de “colaboración 
y diálogo” que hubo en el pa-
sado, señala Roberto Gonzalo.  
Precisamente, el actual alcalde 
de Vitigudino, Javier Muñiz, ha 
expresado a LAS ARRIBES AL 
DÍA  “toda la disposición del 

Ayuntamiento para colaborar 
en aquello que desde la asocia-
ción se impulse”, señalaba.

Pero como en gran parte del 
país, fue la llegada de la pande-
mia la que marcó un antes y un 
después en la actividad econó-
mica de Vitigudino: “El covid y 
que no tuvimos mucha ayuda 
para contrarrestar el parón, 
entre 2020 y 2021 se cerraron 
más de 20 negocios, y es que 
cuando se cierra una puerta 
es difícil volver a abrirla por la 
falta de relevo generacional”, 
hecho inexplicable cuando 
muchos de ellos son negocios 
rentables a los que les llega el 
cierre por la jubilación de sus 
propietarios. Para el presiden-
te en funciones de Asemvi, este 
efecto es consecuencia de la 
cultura adquirida por genera-
ciones anteriores que tuvieron 
una vida difícil en el medio ru-
ral y cuya experiencia traslada-
ron a generaciones posteriores 
inculcándoles la necesidad de 
buscar en otro lugar una al-
ternativa a sus vidas, “cuando 
en estos momentos las opor-
tunidades están en los pueblos 
porque está todo por hacer”, 
añade, “y al contrario de lo que 
muchos piensan, las nuevas 
tecnologías, tan criticadas por 
su incidencia en el pequeño co-
mercio, en los pueblos son una 
oportunidad más para hacer 
viable una empresa”, afirma-
ción sobre la que recuerda la 
existencia de numerosos ejem-
plos de personas emprendedo-

ras que, a través de Internet, 
venden sus productos por todo 
el mundo ofreciendo una cali-
dad superior y con unos costes 
de producción inferiores a los 
de lugares industrializados, lo 
que hace que tengan una exce-
lente acogida. 

Ante esta circunstan-
cia, para Roberto 
Gonzalo una posi-
ble solución sería 
la “llegada de in-
migrantes dis-
puestos a tra-
bajar”, de hecho 
asegura que uno 
de los motivos 
que le empuja-
ron hace cuatro 
años a ingresar 
en la direc-
ción de 

Asemvi fue “intentar atraer gente 
a la comarca porque sin gente es 
muy difícil que se mantengan los 
negocios”, por lo que desde estas 
líneas hace un llamamiento a las 
administraciones y a ONGs para 
que consideren la posibilidad que 
ofrecen muchos pueblos de la co-
nocida como ‘España vaciada’ 
para que personas inmigrantes 
reinicien sus vidas en los pueblos.

En unos objetivos más cer-
canos y dirigidos a sus asocia-
dos, Asemvi tiene como aliados 
a la Asociación de Trabajadores 
Autónomos (ATA) y a la Con-
federación de Empresarios de 
Salamanca (CES). Con su ayuda 
se encarga de despejar cualquier 
duda a los nuevos emprendedo-
res, de informar de los canales 
para la concesión de ayudas y de 
la organización de actividades 
formativas que faciliten la pues-
ta al día de los empresarios. En-
tre estas últimas se encuentran 
cursos para el uso de aplicacio-
nes informáticas, nuevas tecno-
logías, redes sociales y el kit di-
gital, y en breve “haremos unas 
jornadas sobre digitalización 
mediante talleres formativos 
gratuitos”, añade Gonzalo. Ade-
más, impulsa campañas de pro-
moción del comercio local como 
el Bono Rural o la campaña de 

Navidad con  el sorteo de 
un cheque de 200 euros, 

entre los clientes de 
empresas asociadas, y 
cuyo premio debe em-
plearse en las empre-
sas de Asemvi, por lo 
que “el beneficio de la 

campaña es doble”, 
concluía. 

Roberto Gonzalo, vicepresidente de Asemvi   |  Fotos: Corral
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Más de 45 años en diálisis,  
récord del mundo:  

“Sigo luchando y con ganas de vivir”
Ha soplado las velas de su 60 cumpleaños, superando todas las expectativas  

que la comunidad médica había planteado

Raúl Blázquez

“Lucha y ganas de vida”. 
Este bien puede ser el ti-
tular de una historia de 
superación y fortaleza de 

esas que de vez en cuando apa-
recen y que sorprenden por el 
carácter de su protagonista, a lo 
que tenemos que unir un récord 
que casi es mundial ya que man-
tiene admirada también a la co-
munidad médica.

Este es el día a día desde hace 
más de cuatro décadas para Fi-
ladelfo Martín Cid, quién hace 
escasos días ha soplado las 
velas de su 60 cumpleaños 
en Cantalapiedra, su pueblo 
natal y al que ha regresa-
do feliz, algo que supone un 
impulso todavía más potente 
para continuar viviendo cada 
instante junto a los suyos y 
siempre con la diálisis como 
ya casi eterna compañera de 
camino.

Y es que Fila, como le cono-
ce todo el mundo, lleva 45 años 
acudiendo de manera continua-
da a recibir diálisis, algo debi-
do a una rara enfermedad que 
hace imposible un transplante, 
tras dos fallidos y no poco sufri-
miento.

Tal y como recuerda, “todo 
comenzó a los 17 años estudian-
do en Valladolid. Aquel día noté 
que la orina era muy oscura y al 
llegar a casa se lo dije a mi ma-
dre. De inmediato nos fuimos 
al hospital y desde ahí comenzó 
un largo proceso de médicos, in-
gresos y pruebas que finalmen-
te daba con el diagnóstico: los 
riñones dejaron de funcionar. 
Desde ese momento me vine a 
Cantalapiedra a acabar los es-
tudios, tras lo que, sin dudarlo, 
decidí labrarme un camino con 
más estudios fuera del pueblo. 
Era eso o quedarme aquí parado 
dejando pasar los días…y esto no 
podía ser una buena opción”.

Hablamos de que, en el mo-
mento en el que se presentaba 
la enfermedad era tan solo un 
adolescente, con una vida que se 
había convertido en algo inusual 
y no fácil de entender, pero esto 
parece que no mermaba los ob-
jetivos de Fila. “Ingresaba en la 
Escuela de Maestría para estu-
diar delineante. Aquellos años 
fueron bonitos pero también 

complicados… tenía un turno 
especial de diálisis de diez de la 
noche a dos de la madrugada, 
tras lo que marchaba a la resi-
dencia de estudiantes en la que 
me alojaba para dormir un poco 
y empezar desde primera hora y 
por la mañana los estudios”. 

Un largo periodo en el que se 
presentaba por primera vez una 
noticia que parecía esperanzado-
ra, el transplante. “Nos llamaron 
que había posibilidad de hacerlo 
en Madrid, ya que en Salamanca 
en aquellos tiempos no se hacían. 
Me trasplantaron y fue un camino 
duro hasta que finalmente, año y 
medio después, tuvieron que qui-

tármelo… fue 
un palo durí-
simo porque 
daba al traste 
con la posibi-
lidad de olvi-
dar la diáli-
sis” recuerda 
emocionado.

A este se sumaba otro trans-
plante fallido años después, tras 
lo que arrancaba un nuevo pro-
ceso de pruebas médicas que 
finalmente generaban un diag-
nóstico rotundo. “Los médicos 
me dijeron que es mi propio 
cuerpo el que se encarga de re-
chazar los transplantes y atacar 

a tus riñones, no podemos hacer 
nada mas” recuerda Fila.

A partir de aquí se inicia un 
nuevo capítulo en su vida que, 
lejos de llevarle a quedarse quie-
to, paralizado, se convertía en 
todo un impulso para sacar ade-
lante la vida que el siempre ha-
bía soñado, siempre de la mano 
de su profesión y el tratamiento.

“He podido trabajar más 
de 30 años como delinean-
te y he viajado por todo el 
mundo… París, Roma, Flo-
rencia, Cerdeña… y lo he 
podido hacer sin problema, 
siempre organizando cada 
viaje con la sanidad de los 
países en los que he esta-
do” recuerda, mientras que 
asegura rotundo que “sabía 
que estaba jodido pero eso 
no podía frenar mis aspi-
raciones ni mis ganas de 
vivir”.

A día de hoy suma 45 
años en diálisis ya jubilado 
en Cantalapiedra, situando 
su caso como un récord en 
España y colocando su caso 
como el segundo mas lon-
gevo en el mundo, tanto en 

el tratamien-
to como en la 
esperanza de 
vida. “Me di-
jeron que en 
diálisis se po-
día estar ocho 
o diez años y 
la vida no era 
muy larga, 
quizás hasta 
los 50 años 
como mucho… 
y aquí me tie-
nes”.

“He teni-
do la suerte 
de tener una 
familia, unos 
amigos y unos 
médicos co-
jonudos… eso 
ha sido funda-
mental para 
seguir ade-
lante” asegu-
ra Fila, quién 
hoy asegu-
ra que “hago 
una vida más 
tranquila, en 
casa, leyendo, 

escribiendo o quedando con 
amigos. El tratamiento ha 
hecho mella y he tenido que 
operarme varias veces… pero 
aun así vivo plenamente y con 
todas las ganas del mundo de 
seguir… quién sabe si llegaré 
a formar parte del Guinness 
de los récords mundiales” 
afirma sonriendo Fila.

FILA MARTIN CID, VECINO DE CANTALAPIEDRA
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El cementerio inglés 
de Serra do Bouro: una 
historia portuguesa de 
navíos y tempestades
Entre las Islas Berlengas 
y Peniche, muchos 
mercantes y barcos de 
pasajeros han sufrido 
el azote de un mar 
tempestuoso

Raquel Martín-Garay

L a madrugada del 28 de octubre de 1892 las olas 
que habían sometido al Roumania a un bam-
boleo continuo desde que zarpase del puerto 
de Liverpool, se volvieron aún más amenazan-

tes. Los ruidos que procedían de la cubierta, con objetos 
deambulando sin control de un lado para otro, se inten-
sificaron. Los pasajeros comenzaron a salir de sus cama-
rotes, en busca de alivio para su compartido temor. De 
repente, un golpe brusco, el barco se para y la oscuridad 
lo envuelve todo. 

El S.S. Roumania había sido construido en los astille-
ros de Glasgow en 1880. Era un vapor de tamaño medio, 
que cubría regularmente la ruta de la India, por lo que, en 
aquel viaje, tal como en otros anteriores, la mayor parte de 
su pasaje lo componían militares y otros funcionarios del 
Imperio británico que regresaban a sus puestos, muchos de 
ellos acompañados de familia, después de resolver asuntos 
varios en la madre patria. También algunos hindúes forma-
ban parte de la tripulación. 

Ni el Faro de las Islas Berlengas ni el de Peniche permi-
tieron al capitán ni al timonel percatarse de la proximidad 
de la costa, posiblemente debido a la niebla. En poco tiem-
po, 133 pasajeros perdieron la vida, a sólo 200 metros de la 
Praia do Bom Sucesso, al sur de la Lagoa de Óbidos, frente 
a los acantilados de la Rocha do Gronho. 

En la oscuridad de la noche, aturdidos, vapuleados por 
olas enormes y atemorizados, la mayoría del pasaje acabó 
por ahogarse. Sin embargo, un grupo de nueve personas 
logró llegar a tierra nadando o flotando sobre restos, ayuda-
dos por la corriente, que los expulsó hasta el arenal. 

Esos supervivientes fueron fundamentales para compo-
ner el relato de los hechos del que es uno de los mayores 
naufragios de un navío de pasajeros frente a las costas de 
Portugal. Pero el sufridor litoral portugués ha sido escena-
rios de muchas zozobras. 

De Inglaterra a la India
El S.S. Roumania realizaba el trayecto Liverpool- Bombay. 
Desde su partida había sido azotado por temporales suce-
sivos. El capitán Hamilton y el teniente Rooke eran dos de 
esos militares a bordo, que se salvaron nadando por intui-
ción hasta tocar tierra, lo cual sucedió antes de lo pensa-
ban, pues el barco naufragó cerca de la playa. Además, siete 
tripulantes hindúes consiguieron salvarse navegando sobre 
restos del barco. El testimonio dejado por ellos en la prensa 
portuguesa y británica de la época permitió reconstruir lo 
que había sucedido.

En Portugal, la noticia del hundimiento se vio desplaza-
da con rapidez por otra localmente más relevante: los sa-
queos perpetrados por la población sobre los restos del bar-
co, que iban llegando a la costa en una franja de más de 50 
kilómetros. Durante las semanas posteriores, joyas, ropas 
de lujo, telas, cuberterías de plata y otros objetos de valor 
fueron hurtados y vendidos por muchas zonas. 

Por lo visto, el Roumania, además de religiosos, funcio-
narios de alto rango y sus familias, transportaba algunas 
mercancías para exportar a la colonia, como máquinas de 
coser, material ferroviario o paño fino. 

Tal fue la alteración del orden, que tuvo que acudir el 
ejército a la comarca. Varios hombres murieron en el mar, 
intentado hacerse con algún tesoro del navío. 

Un cementerio inglés en la Serra do Bouro
Seis tumbas consecutivas aparecen a la entrada del cemen-
terio de Serra do Bouro, una pequeña localidad pertene-
ciente al concejo de Caldas da Rainha, en un alto, pocos 
kilómetros al norte de la playa de Foz do Arelho. 

Los textos de las lápidas permiten conocer un poco de 
la biografía de los que aquí descansan. Hablan de la espo-
sa de un pastor protestante y de su hijo; también de Joyce, 
un bebé de solo un año, y su hermana Gladys, de dos años 
y medio. Las letras están borrosas, la humedad de la zona 
hace su efecto. 

Originalmente y durante casi cien años, estas seis tum-
bas estaban aisladas, en un cementerio propio junto al ce-
menterio municipal, que aquí llamaban “el cementerio de 
los ingleses”. Al tratarse de ciudadanos de religión anglica-
na, en la época no pudieron ser enterrados junto a las sepul-
turas católicas, sino en un anexo. 

La necesidad de ampliar el cementerio hizo que a prin-
cipios de los noventa ese espacio tuviese que ser ocupado. 
Con todo, siguen teniendo su lugar especial a las puertas del 
cementerio, donde una placa recuerda el porqué de su repo-
so en unas tierras tan lejanas. 

Al igual que en la Serra do Bouro, en los cementerios de 
otras localidades cercanas, como Óbidos y Peniche, tam-
bién hay un “cementerio de los ingleses”, ya que los cuerpos 
fueron dando a tierra por toda la costa durante semanas. La 
mayoría de los cuerpos nunca fueron recuperados. 



43PORTUGALwww.salamancartvaldia.es

La séptima 
edición del 
Simposio de Arte 
Contemporáneo 
torna a “la más 
alta” escenario de 
una gran actividad 
cultural

Raquel Martín-Garay

E l SIAC es un certamen de arte 
contemporáneo con una mar-
cada vocación ibérica e inter-
nacional. En ediciones anterio-

res profesores y artistas salmantinos han 
participado y creado en el marco de este 
encuentro. 

Trascurre en la ciudad portuguesa de 
Guarda y este otoño celebra su séptima 
edición. 

Durante los once días en que se desa-
rrollará el Simposio Internacional de Arte 
Contemporáneo de Guarda (SIAC), del 9 
al 19 de noviembre, decenas de artistas de 
varias nacionalidades llenarán las calles 
de la capital más alta de Portugal con sus 
creaciones plásticas y performances, pero 
también impartiendo talleres donde se 
explicarán diversas técnicas, que contri-
buirán a ensanchar la perspectiva artísti-
ca de los participantes. 

En el marco del SIAC, escritores, pin-
tores, escultores y artistas visuales portu-
gueses, españoles y de otras nacionalida-
des crean, estudian y conviven en Guarda. 

Los artistas invitados, así como el pú-
blico interesado, podrán participar en 

la amplia programación cultural que 
acompaña al simposio, donde habrá 
exposiciones, lecturas escenificadas, 
conferencias, coloquios o mesas re-
dondas y donde tendrá un protagonis-
mo especial el Museo de Guarda. 

Reflexionar sobre el arte 
contemporáneo  
en Guarda
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Castañas frescas, asadas, 
repostería de la castaña 
y las populares Sardinhas 
Doces de Trancoso no 
faltarán en este evento 
gastronómico 

Raquel Martín-Garay

L a villa medieval de Trancoso, una de las doce 
Aldeas Históricas de Portugal, celebra del 3 al 
5 de noviembre la décima edición de su Feria 
de la Castaña y Paladares de Otoño. 

Como en ocasiones anteriores, Trancoso evidencia su 
papel como uno de los concejos de la Beira entre cuyas 
actividades económicas destaca la recolección y trans-
formación de la castaña, con varias empresas dedicadas 
a esta labor. 

El primer fin de semana de noviembre, el Pabellón 
Multiusos de Trancoso se llena de estands donde pro-
bar y adquirir sus famosas castañas, en versión original 
o formando parte de productos de repostería o licores, 
pero también en el clásico magosto comunitario que 
pondrá fin el domingo por la tarde a la feria. 

Entre el recinto amurallado que constituye el centro 
histórico de la villa y el Parque Municipal, el pabellón 
multiusos acogerá también la animación diurna y noc-
turna, con grupos folclóricos regionales y otros de ám-
bito nacional. 

Durante el evento se desarrollarán las Jornadas Téc-
nicas del Castaño, donde serán transmitidas las últimas 
novedades sobre los principales temas que preocupan al 

sector. Desde hace años, el Ayuntamiento de Trancoso man-
tiene una colaboración con la Universidad de Tras os Montes 
y Alto Douro (Vila Real), así como con el Instituto Politécnico 
de Bragança para la investigación sobre la castaña y los casta-
ñares, prestando también asesoría técnica a los productores. 

Durante el evento se celebrarán el Concurso Mejor Cas-
taña de Trancoso 2023 así como el Concurso de Repostería 
de la Castaña y el afamado chef Rui Cerveira realizará una 
demostración culinaria. 

El domingo por la mañana se ha dejado espacio para co-
nocer el concejo con actividades al aire libre, como la Ruta 
Senderista de los Castaños, el paseo en BTT y el paseo mi-
cológico. 

Trancoso es el cuarto concejo portugués con mayor su-
perficie de castaño a nivel nacional, con unas 1.300 hec-
táreas. Forma parte, junto con Penedono y Sernancelhe, 
de la Denominación de Origen Protegida (DOP) Castan-
ha dos Soutos da Lapa, cuyas variedades principales son 
la Martaínha y la Longal. 

Trancoso estimula los 
paladares de otoño con 

su Feria de la Castaña 
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Productos y 
platos a base 
de castaña, 
concurso de 
ovinos y caprinos 
y caminata entre 
olivos

Raquel Martín-Garay

L os frutos producidos 
por las actividades 
económicas de Pene-
dono estarán presen-

tes del 10 al 12 de noviembre en 
su clásico Mercado Magriço. 

Se trata de un evento festivo 
otoñal donde cada año se apoya 
a los productores de este concejo 
de la Beira Alta portuguesa, si-
tuado al sur del Duero. 

Con el objetivo de ser un esca-
parate comercial, en el Mercado 
Magriço todo se desenvuelve al-
rededor de los productos gene-
rados a partir de la castaña, los 
lácteos, las actividades forestales 
y agrícolas o la artesanía del ber-
ceo, hoy con un nuevo enfoque. 

Así, desde el viernes 10 al do-
mingo 12 de noviembre, en las 
instalaciones del Pabellón De-
portivo Municipal se podrán des-
cubrir nuevos sabores y texturas, 
participando en las degustacio-
nes abiertas al público de frutos 
secos caramelizados con castaña, 
de licores de castaña o de setas 
shiitake. 

La gastronomía es, por mo-
tivos obvios, uno de los puntos 
fuertes de este certamen. Podrá 
ser apreciada en los varios res-
taurantes y bares presentes en 
las instalaciones y tal vez pro-
bar por primera vez una Sopa 
de Castaña, un pedazo de Folar 
Magriço, una filloa o un Erizo de 
Castaña, pudiendo también catar 
y adquirir el aceite virgen extra 
producido en las encostas de Pe-
nedono, vecinas ya con el Duero, 
sus vinos, la miel o diversas hor-
talizas de la huerta.  

Aquí existe la Denominación 
de Origen Protegida (DOP) Cas-
tanha dos Soutos da Lapa. Estos 
castañares contribuyen en gran 
medida a la producción global de 
castaña de Portugal, concentrada 
principalmente en la Beira y Tras 
os Montes, que asciende a 30 mil 
toneladas anuales.

Además de la vertiente gastro-
nómica, hay preparadas actividades 
complementarias, como la Camina-
ta del Mercado Magriço, que tras-
currirá por el PR3- Ruta del Aceite, 
el sábado por la mañana, o la Mara-
tón de Beselga en BTT el domingo, 
que convoca cada año a centenas de 
participantes. 

Las concertinas no dejarán de 
sonar en el Mercado Magriço así 
como por las calles de Penedono, y 
la noche queda para los conciertos 
de artistas nacionales como NÉMA-
NUS y CALEMA. 

¿Por qué Magriço?
Álvaro Gonçalves Coutinho fue un 
caballero andante por Europa. Hijo 
de un conocido noble de la región, 
la hazaña, en parte factual en parte 
legendaria, de la que formó parte 
aparece relatada en “Los Lusiadas” 
de Luís de Camões, la mayor obra 
épica de la literatura portuguesa. 

El Magriço formó parte de “Los 
Doce de Inglaterra”, un grupo de 
caballeros lusitanos enviados por 
el rey de Portugal en auxilio de 
doce damas inglesas ultrajadas. A 
principios del siglo XIV, la alianza 
luso-británica estaba consolidada, 
principalmente reforzada por el 
matrimonio del rey portugués João 
I con Philippa de Lancaster. 

El embrollo novelesco se resol-
vió con fortuna para Portugal y para 
las damas, lo que hizo más firme la 
alianza entre los dos reinos atlánti-
cos y nutrió de historias a la litera-
tura medieval. 

Estas tierras altas de la meseta 
de la Beira estuvieron ancestral-
mente organizadas en casas nobi-
liarias, con tierras al sur y al norte 
del Duero, una región de fuerte tra-
dición señorial. 

La Serra da Lapa y de la Serra 
de Leomil son ecosistemas de mon-
taña abundantes en castaños. El 
ambiente natural y monumental 
de Penedono muestra una tierra de 
esencia ‘beirã’ con influencias ‘du-
rienses’. 

Para conocer mejor Penedono, 
es aconsejable una visita a la oficina 
de turismo, localizada bajo la silueta 
de su inconfundible castillo medie-
val, e informarnos sobre cómo ob-
tener el Pasaporte Douro. 

Penedono se encuentra a unos 
210 km de la capital salmantina, 
desde donde se llega pasando por 
Fuentes de Oñoro, para seguir por 
la A25 hasta salir a la IP en Celorico 
da Beira, dirección Trancoso. La 
N229-1 nos lleva hasta Penedo-
no, por una carretera en la que 
atravesamos pueblos en granito 
y embalses de aprovechamiento 
agrícola. 

Penedono, rico 
pasado medieval 
plasmado en 
un certamen 
gastronómico
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Es tiempo de setas en 
Castilla y León. Noviem-
bre es la mejor época del 
año para salir a recoger 

este producto, una actividad muy 
típica en la comunidad por la gran 
variedad micológica que ofrece. Si 
a eso le sumas la vinculación con 
la gastronomía, el resultado es in-
mejorable.

Los amantes de ello, podrán 
disfrutar hasta el próximo domin-
go 13 de noviembre de una nueva 
edición de las Jornadas Gastro-mi-
cológicas Buscasetas Tierra de Sa-
bor. Buscasetas se ha consolidado 
desde que naciera con el siglo XXI 
como un referente de las jornadas 
de exaltación en torno a un pro-
ducto, pues no hay otro evento que 
aglutine a tantos participantes en 
un área tan extensa y con tal varie-
dad de oferta gastronómica.

Con la celebración de la XXI 
edición se presenta una nueva 
oportunidad para que los mejores 
cocineros y cocineras de Castilla y 
León vuelvan a demostrar maes-
tría en el manejo de las muchas 
y exquisitas variedades de setas 
y hongos que crecen en riberas, 
montes y montañas por toda la co-
munidad.

Buscasetas se está celebrando 
desde el pasado viernes 29 de oc-
tubre y lo hará simultáneamente 
en todos los establecimientos 
hosteleros que se animen a ofer-
tar un menú micológico o tapa 
micológica durante los días que 
duran las jornadas. Las bases de 
participación están disponibles 
en la web buscasetas.es. Los par-
ticipantes con ‘Menú Buscasetas’ 
sorprenden, un año más, con una 
amplísima oferta gastronómica 
donde las setas y hongos de Cas-
tilla y León son los protagonis-
tas. Entre los menús encontrarás 
platos clásicos y tradicionales, así 
como elaboraciones creativas y 
originales. Hay menús para todos 
los gustos y presupuestos.

ADEZOS PROMUEVE LAS 
JORNADAS GASTRONÓMICAS 
MICOLÓGICAS EN EL OESTE 
SALMANTINO
Por otro lado, en paralelo a ese 
evento ya mencionado organi-
zado por la delegación en Cas-
tilla y León de la Asociación 
internacional de cocineros Eu-
ro-toques y cuenta, un año más, 
con la inestimable colaboración 
de Tierra de Sabor, desde Sala-
manca se han presentado tam-
bién las tradicionales Jornadas 
Gastronómicas Micológicas en 
el Oeste Salmantino, una ini-
ciativa incluida en el progra-
ma de cooperación Leader de 
Desarrollo Rural de Castilla y 
León, gestionado por la Conse-
jería de Agricultura, Ganadería 

y Desarrollo Rural de la Junta 
de Castilla y León.

En este nuevo proyecto mi-
cológico participan seis grupos 
de Acción Local de Castilla y 
León, además de Adezos como 
representante salmantino, cin-
co más de las provincias de Za-
mora, Ávila, Palencia, Burgos y 
Adezos de Salamanca. El pro-
yecto engloba actuaciones con-
juntas e individuales en cada 
territorio.

Entre las actividades pre-
vistas en el Oeste Salmantino 
se encuentran una exposición 
itinerante de 12 paneles, rela-
cionada con la micología. Esta 
muestra, abierta a todo el pú-
blico interesado, ha comen-
zado en Trabanca y seguirá en 

Villavieja de Yeltes y Villaseco 
de los Gamitos, para finalizar 
recorriendo numerosos munici-
pios del Oeste Salmantino hasta 
marzo de 2024. Otra de las acti-
vidades incluidas en el proyecto 
Fungi Rural será la organización 
de tres salidas al campo para la 
recolección de setas junto con 
una conferencia micológica, que 
se desarrollarán en Villavieja 
de Yeltes, Aldeadávila y Pereña 
de la Ribera. Además, todo ello 
estará complementado con las 
Jornadas Gastronómicas Mi-
cológicas de Otoño, evento que 
agrupa a varios restaurantes del 
territorio, y que se complemen-
tará con unas nuevas Jornadas 
Gastronómicas Micológicas de 
Primavera en el mes de marzo.

Entre los restaurantes en los 
que se pueden degustar estos 
menús micológicos están Casa 
Guarde, en Aldeadávila de la Ri-
bera; Restaurante El Retiro, en 
Vitigudino; Restaurante Exarri-
tare, en Sardón de los Frailes; 
Casa Conrado, en Villaseco de 
los Gamitos; en los restaurantes 
Las Cadenas y Las Ventas, de Le-
desma; y en la Mesa del Conde, 
en San Felices de los Gallegos.

En la web adezos.es es don-
de se pueden ver los menús de 
cada restaurante, con su corres-
pondiente número de teléfono, 
al que los interesados deberán 
llamar y hacer la reserva, donde 
cada uno tiene unas propuestas 
culinarias interesantes y muy 
diferentes.

Tiempo de setas y buena gastronomía
Este mes de noviembre se celebran las Jornadas Gastro-micológicas  

Buscasetas y las Jornadas Gastronómicas Micológicas en el Oeste Salmantino

Plato cocinado de setas  |  Foto: Archivo
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“Salamanca ha hecho que cambie 
mi carrera y la situación que tenía”
El torero de Espartinas, uno de los triunfadores de la temporada, explica la importancia y 

trascendencia que ha tenido su vínculo con Julián Guerra en su resurgir como torero

Toni Sánchez

A las seis de la tarde, 
hora del paseíllo 
en muchas plazas 
de toros, hace su 

aparición en el Museo Taurino 
de Salamanca el torero sevilla-
no Borja Jiménez. Es, sin duda, 
uno de los nombres propios de 
la recién concluida temporada. 
Su salida en hombros por la 
Puerta Grande de Las Ventas 
(Madrid) el pasado ocho de oc-
tubre tras cortar tres orejas a la 

corrida de Victorino Martín no 
hace sino refrendar el gran mo-
mento que atraviesa. El mejor 
de toda su carrera.

En ese resurgir del sevillano 
desde el más absoluto ostracis-
mo ha sido clave Salamanca. 
Fue hace apenas un año cuan-
do Borja Jiménez decidió poner 
rumbo a tierras charras para, de 
la mano del salmantino Julián 
Guerra, dar un giro radical a su 
situación. Y vaya si lo ha hecho. 
Ha pasado de no torear apenas 

nada a partir como uno de los 
toreros con los que se debe con-
tar sí o sí para la confección de 
todas las ferias de 2024. El pro-
pio torero analiza para SALA-
MANCA AL DÍA lo que ha sido 
su temporada y su idilio con Sa-
lamanca. 

Borja, repasando tu tem-
porada, es clave al inicio de 
la misma tu incursión en la 
Copa Chenel y tu gran papel 
en la misma. 

La Copa Chenel ha sido funda-
mental y lo que me ha dado a 
conocer a muchos profesiona-
les, así como refrendar lo que se 
venía hablando de mí durante el 
invierno. A raíz de esos festejos 
se vio que podía ser alguien en 
este mundo. En esas corridas 
sale un toro muy serio, muy exi-
gente, y se pudo ver que yo po-
día con ese tipo de toro de plaza 
de primera. 
Ha sido el pri-
mer gran paso 
de esta tem-
porada y el 
que me abrió 
las puertas de 
plazas como 
Madrid, Sevi-
lla o Pamplo-
na.

Y como di-
ces, gracias 
a eso llega 
tu confir-
mación en Las Ventas en 
una fecha tan señalada 
como el Domingo de Resu-
rrección. 
Yo tomé la alternativa en Sevi-
lla un Domingo de Resurrec-
ción y confirmar en esa misma 
fecha fue muy especial y muy 
importante para mí. Sin llegar 
el triunfo rotundo, se pudo atis-
bar algo de lo que podía ser mi 
temporada y además se vio que 
pude estar a gusto con dos toros 
que no fueron fáciles. El público 
me respetó mucho desde el pri-
mer momento, lo que agradezco 
muchísimo. Madrid ha estado 
muy conmigo desde mi primera 
tarde, que al final han sido tres 
gracias a la confianza deposita-
da en mí por parte de Plaza1.

Tampoco llegó ese triunfo 
en forma de orejas en Pam-
plona frente a una corrida 
muy complicada de José 
Escolar, pero la dimensión 
que diste fue para tener 
muy en cuenta. 
Ese ha sido el punto de inflexión 
del año. Podía haber cortado 
tres o cuatro orejas, pero ha 
sido el lunar a mi tempora-
da, perder triunfos claves por 
la espada. Aún así fue cuando 
de verdad empecé a reafirmar 
que estaba dispuesto a querer 
ser alguien en el toreo. Todo el 
mundo ha visto que quiero ser 
alguien en el toro. Fue una tarde 
clave frente a una corrida muy 

dura, de tirar la moneda al aire 
en todo momento, y gracias a 
Dios salió cara. Además agra-
dezco a la Casa de Misericordia 
por haber confiado en mi pese a 
quizá no haber dado aún moti-
vos suficientes para ponerme en 
San Fermín. 

Tras una actuación muy 
destacada en verano en Las 
Ventas con la corrida de 

Robert Margé, 
en la que la es-
pada te priva 
n u e v a m e n t e 
del triunfo, 
llega la tarde 
del 8 de octu-
bre frente a los 
toros de Victo-
rino Martín.
Esa tarde fue el 
cúlmen a mi tem-
porada. Se es-
taba resistiendo 
ese gran triunfo 

pero ese día fue la explosión 
definitiva. Desde que empecé 
la tarde tuve las ideas muy cla-
ras de lo que tenía que hacer. 
Nunca había toreado toros de 
Victorino Martín y había que 
lanzar la moneda al aire igual 
que hice en Pamplona con la 
de Escolar. Días antes de torear 
en Madrid estuve tentando en 
la ganadería de Victorino y era 
lo único que había toreado de 
esa ganadería. Supe que tenía 
que ponerme de verdad y que 
tenía que estar muy entregado 
porque esos animales exigen 
muchísimo.

¿A qué sabe una Puerta 
Grande en Las Ventas?
Sabe a gloria. El otro día en 
casa comentaba que después de 
tantos años parado y toreando 
tan poco, un olé de Madrid esa 
tarde recompensa todos esos 
sinsabores. Fue de una emoción 
tremenda. Volvería a esperar 
otros seis años para ver la pla-
za entregada así. Se me saltaron 
las lágrimas tres veces toreando 
durante la tarde porque se veía 
tanta pasión y tanta entrega 
por parte del público… Ade-
más, cuanto más me entregaba 
yo, más se entregaba el público. 
Fue una tarde que quedará para 
mi historia y seguramente tam-
bién para la de Las Ventas. 

Y días después de ese 
gran triunfo, con la 
expectación por las 

ENTREVISTA CON BORJA JIMÉNEZ EN EL MUSEO TAURINO DE SALAMANCA

Borja Jiménez
Torero
Fotos: Pablo Angular

“Veo reflejado 
a Espartaco 
padre en la 
figura de 
Julián por su 
exigencía”
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nubes, entras en Sevi-
lla en un festival sus-
tituyendo a Morante 

de la Puebla.
Fue una recompensa a mi tem-
porada y se palpaba en el am-
biente una expectación impor-
tante. Estaba todo el mundo 
esperando a ese Borja Jiménez 
que había triunfado en Madrid. 
Llegó un punto en el que sentía 
una presión enorme, a pesar de 
ser un festival. Quizá me presio-
né más ese día que en cualquier 
otro festejo de este año. Gracias 
a Dios el toro de Domingo Her-
nández embistió y pude estar 
muy a gusto. Me pidieron las dos 
orejas y fue otro paso adelante 
muy importante, además to-
reando con las figuras del toreo, 
que es donde quiere estar uno. 

En toda esta evolución de la 
que hablamos es clave la fi-
gura del salmantino Julián 
Guerra. ¿Cómo comienza 
tu relación con él?
Julián ha sido clave en mi ca-
rrera y en mi vida. Llevaba unos 
años entrenando con mi her-
mano y José Luis Peralta, pero 
llevaba desde 2017 sin apode-
rado. Después de la pandemia 
empecé a torear mucho en el 
campo gracias a la confianza de 
los ganaderos. Conocía a Julián 
en un tentadero en Aldeanueva 
unos días antes de torear en Se-
villa el año pasado. Fue de los 
días que a uno le salen las cosas 
bien de verdad en el campo y 
Julián me comentó que le lla-
mó la atención verme tan pre-
parado y tan apasionado. Él es 
un apasionado y le entré por los 
ojos. Después de torear la corri-
da de Sevilla el primero que me 
llamó fue él y me dijo que me 
viniese para Salamanca porque 
me veía potencial. Estuve todo 
el verano viniendo y me instalé 
aquí sin que me apoderase to-
davía. Entrenaba a diario con 
él en una rutina con la que él 
quería ver en primera persona 
el fondo que yo tenía y la im-
plicación que yo tenía hacia la 
profesión. La Casa Espartaco 
me enseñó a tener esos valores 
de respeto hacia el toro y hacia 
la tauromaquia. A raíz de verme 
día tras día, Julián decidió apo-
derarme y me abrió las puertas 
de su casa, al igual que Ventura 
Charro y su mujer Carmen. Así 
empieza nuestra historia.

¿En qué te ayuda Julián 
Guerra profesionalmente?
Entrenamos mañana, tarde y 
muchas veces noche. Hay días 
que nos dan las dos de la ma-
ñana porque algún gesto técni-
co no está funcionando. A base 
de repetir una y otra vez vamos 
puliendo defectos. Hemos lle-
gado a torear hasta ocho horas 
de salón cada día. Cuando una 
persona está así de entregada 
contigo, te ayuda a crecer y evo-
lucionar como torero. 

Por lo que me cuentas, se 
podría decir que aparte de 
ser dos apasionados, sois 
dos locos de esto. ¿No lle-
gan a chocar vuestras per-
sonalidades?
He vivido con esta exigencia 
desde que tengo diez años cuan-
do entrenaba con el padre de 
Espartaco. Él sí que me apreta-
ba y me arreaba de verdad con 
las novilladas y en el campo, así 
que eso lo he mamado desde pe-
queño. Que Julián me exija tan-
to no me ha chocado, es más, lo 
he agradecido. Veo reflejado a 
Espartaco padre en Julián. Lo 
fácil desde fuera es criticarlo 
porque la gente no está acos-
tumbrada a eso, pero si exige 
es porque quiere que mejore, y 
además lo hace en base a unos 
conocimientos técnicos y artís-
ticos.  

¿Cómo te ha influido estar 
lejos de tu casa?
Hay veces que uno tiene que 
salir de su zona de confort. El 
dejar de entrenar y convivir con 
mi hermano las veinticuatro 
horas del día es lo que más me 
ha chocado. Salamanca me ha 
tratado como a un salmantino 
más. Estoy muy cómodo aquí, 
tanto a nivel profesional como 
personal. Pero el frío lo llevo un 
poco mal… (risas).

¿Qué diferencias notas con 
Sevilla a nivel profesional?
Se vive mucho el toreo en am-
bas ciudades y se asemeja mu-
cho que hay muchos profesio-
nales que viven día a día por y 
para el toro. Parece que pudiese 
haber más diferencias, pero no 
las hay.

Imagino que algún día, 
ojalá dentro de mucho, tu 
vínculo con Salamanca se 
perderá, pero esta ciudad 

siempre tendrá un 
huequito en tu cora-
zón.
Espero que no se cierre 
nunca mi vínculo con 
Salamanca porque ha 
hecho que cambie mi 
carrera y se dé la vuelta 
a la situación profesio-
nal que tenía.

Para finalizar, si 
hablásemos nueva-
mente dentro de un 
año, ¿qué te gusta-
ría que hubiese su-
cedido durante este 
tiempo?
Me gustaría que hablá-
semos de que he sido 
feliz durante toda la 
temporada. Toreo por-
que me siento feliz y 
realizado haciéndolo. 
Esta profesión es algo 
vocacional, de pasión y 
de entrega. Me gustaría 
contarte faenas y ser 
feliz mientras las re-
cordamos. Lo más im-
portante cuando uno se 
quita el traje de luces es 
poder dormir tranquilo 
porque uno sabe que se 
ha entregado y ha dado 
el cien por cien en la 
plaza. 
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Se trata de un equipo de Londres que juega en la Tercera División de la Liga del 
Condado de Kent en Inglaterra y está entrenado por Walter Johnson

Carlos Cuervo

¿ Qué hace un equipo de fútbol de 
Londres jugando en Salamanca 
si no hay Champions, Europa 
o Conference League o compe-

ticiones similares en la ciudad? Esa es 
la pregunta que muchos aficionados al 
deporte local se han hecho con la pre-
sencia del Shaolin Badgers, un conjunto 
amateur que ha visitado al decano Mon-
terrey y el Reina Sofía como parte de 
una gira europea desde Inglaterra. 

Por ello, en SALAMANCA AL DÍA he-
mos querido ahondar en su curiosa his-
toria y Walter Johnson, el entrenador y 
la cabeza visible, ha detallado los casi 
20 años de andadura: “Comenzamos 
en serio en 2004 y nos juntamos varios 
amigos de la Universidad de Sussex y la 
de Sheffield para formar un equipo de 
fútbol basado en la amistad. Todos es-
tábamos desencantados con los equipos 
de fútbol normales y queríamos crear 
nuestra propia cultura, valores y ética”. 

Y luego está la pregunta del millón 
que no es otra que ¿por qué ese nombre? 

A lo que el amable lord ha contestado 
que “los tejones son una especie prote-
gida en Inglaterra bajo la Ley de Protec-
ción de Tejones de 1992. Sin embargo, 
nuestro gobierno, el Departamento de 
Medio Ambiente, Alimentación y Asun-
tos Rurales, irónicamente comenzó a sa-
crificar tejones a principios de este siglo 
por varias razones controvertidas. Por 
lo tanto, nuestro nombre es una forma 
de representar a los tejones que se de-
fienden, ya que Shaolin es un arte mar-
cial. Además, en el pasado hemos recau-
dado dinero para el Badger Trust en el 
Reino Unido”. 

Por otro lado, el técnico ha señalado 
que “somos 16 futbolistas y jugamos en 
la Tercera División de la Liga del Conda-
do de Kent en Inglaterra. Sin embargo, 
debido a compromisos fuera del fútbol, 
actualmente estamos teniendo una dis-
cusión seria sobre si nos gustaría hacer 
la transición a un club de fútbol de gira 
como los ‘Harlem Globetrotters’ de bas-
ket. Mientras, Walter Johnson ha aña-
dido que lo que más destaca de los su-

yos es que “somos un grupo de amigos 
variopinto y ecléctico. Somos jugadores 
honestos. Si te hacemos una falta, te da-
remos la mano y te levantaremos. Hay 
una fuerte camaradería entre nosotros 
y somos inclusivos en todos los ámbitos 
de la vida”.

Asimismo, la fama del Shaolin Bad-
gers en España no es reciente, sino que 
saltó al estrellato de la mano del conoci-
do programa El Día Después de Movis-
tar Plus: “Fue una oportunidad fantásti-
ca y estamos eternamente agradecidos. 
Conocía el programa porque Michael 
Robinson estuvo involucrado en él du-
rante muchos años. Nos ayudó mucho 
para darnos realmente una ventana a la 
gente y le dio al mundo un ojo de buey 
para nosotros. Hemos recibido muchos 
mensajes positivos de todo el mundo e 
incluso tenemos un nuevo patrocinador 
como Taxegy, que nos apoya en los re-
corridos”. 

Entre tanto, el coach ha manifestado 
que “después de nuestra aparición en la 
televisión, recibimos muchas invitacio-

nes para ir a España. Tuvimos algunas 
bienvenidas muy cálidas en todo el país 
y ya hemos hecho muchos nuevos ami-
gos antes de que se patee una pelota. Es-
paña tiene un sistema futbolístico fuerte 
y teníamos muchas ganas de ponernos 
a prueba a la vez de disfrutar del país”. 
Por otro lado, el británico ha recalcado 
que “se gane, pierda o empate, siempre 
tenemos la victoria moral. Nuestro obje-
tivo en la gira es, en primer lugar, hacer 
amigos y, en segundo lugar, practicar el 
deporte que amamos en tantos lugares 
encantadores como sea posible. Es im-
portante encontrar la alegría a través 
del fútbol y aprovechar su atractivo glo-
bal para convertirlo en una fuerza para 
el bien común”.

De este modo, el cuadro de los tejo-
nes ha desembarcado en Salamanca y el 
Reina Sofía para medirse con el decano 
Monterrey. Ante ello, Walter Johnson 
ha detallado cómo ha surgido todo: 
“Queríamos encontrar clubes de fútbol 
en lugares que tuvieran una re-
sonancia especial para nosotros. 

El Shaolin Badgers, los ‘Harlem 
Globetrotters’ del fútbol  

y su gira en Salamanca
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Cuando investigué clubes especia-
les en Salamanca, el primero que 
encontré fue el Monterrey, ya que 

es el más antiguo de Salamanca y tiene 
mucho corazón. Nos atrajo la idea de ju-
gar contra un club con una rica historia. 
En 2019 tuve la suerte de seguir a mi que-
rido Liverpool jugando el Mundial de Clu-
bes ante el Monterrey de México y viví un 
sentimiento cálido por parte de los fans 
ese día, lo mismo que me ocurrió con el 
de Salamanca. Curiosamente, ambos clu-
bes se fundaron con un año de diferencia 
-en 1946 y 1947-, por lo que sentimos que 
jugar contra el Monterrey sería una trian-
gulación celestial que solo el fútbol puede 
brindar”.

Sin embargo, el camino para llegar 
hasta aquí no ha sido nada sencillo y 
la historia lo deja bien claro, dado que 
ha habido impedimentos en la travesía, 
motivo por el que el inglés ha manifes-
tado que “en 2019 comenzamos a plani-
ficar una gira de fútbol a Noruega para 
abril de 2020. Desafortunadamente, de-
bido a la pandemia, esto se retrasó hasta 
2022. Jugamos cinco partidos durante 
nuestra semana allí, con el penúltimo 
celebrándose en las Islas Lofoten contra 
el Svolvær FC, que llegó a ser televisado 
por El Día Después en mayo de 2022”.

Además, Walter Johnson no ha ob-
viado que ser el entrenador “puede ser 
complicado a veces, ya que uno tiene 
que encontrar el equilibrio entre el fút-
bol, la amistad y el bien del equipo. Las 
giras también pueden ser difíciles por-
que la logística a menudo puede des-

viar la atención del fútbol. Por ejemplo, 
en esta gira española tenemos cinco 
partidos en cinco días”. Pese a ello, él 
mismo ha confesado que sus ‘locuras’ 
traen anécdotas divertidas como que 
en Le Tamaris (Francia) “llegamos a un 
torneo y descubrimos que uno de los 

campos de fútbol era en realidad una 
playa de arena y otro era de arcilla roja. 
No estábamos preparados, pero fue 
muy bueno”.

En definitiva, el Shaolin Badgers se 
ha ganado el corazón de los charros de 
la mano de un tipo tan entrañable como 

Walter Johnson: “Es genial haber veni-
do a la ciudad y lo hemos pasado feno-
menal porque la amistad nos ha traído 
hasta Salamanca. Mi hermana estudió 
en vuestra Universidad y ese es el mo-
tivo de que exista una conexión en todo 
esto”.
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PRESIDENCIA
“Es un reto muy importante en lo personal 
porque el Real Salamanca Monterrey es el 
club más antiguo de la ciudad. Queremos se-
guir haciendo historia como institución en el 
futuro para poder cumplir con todos los ob-
jetivos que nos hemos marcado”.

SU ASCENSO AL PODER
“La realidad es que todo ocurrió de pura 
casualidad y por circunstancias de la vida. 
La anterior directiva dimitió y dio un paso 
atrás, por lo que nos juntamos un grupo, 
entre ellos varios padres de niños que es-
tán en el club, y tomamos las riendas para 
que no desapareciera el Real Salamanca 
Monterrey. Se pensó en mí para el puesto y 
lo acepté sin dudar”. 

MUNDO DE HOMBRES
“Es bastante complicado ser una mujer 
en un mundo de hombres como es el del 
fútbol, pero me encuentro arropada por 
todos mis compañeros y así siempre se 
consiguen muy buenos resultados. Estoy 

contenta por el apoyo que recibo y de las 
personas que me rodean en el día a día del 
club en todos los sentidos”.

MONTERREY
“Veo al club con mucha salud ahora mismo y 
me enorgullece un montón que hayamos su-
perado todos los problemas del año pasado, ya 
que fue una temporada muy complicada por 
todo lo ocurrido. Estamos felices porque han 
venido muchos niños con nosotros a jugar”.

OBJETIVOS
“No pueden ser otros que seguir creciendo 
como club y que aumente el número de niños 
jugando en el Real Salamanca Monterrey. 
Todo ello para que volvamos a ser los que 
más futbolistas tengamos de toda la ciudad 
como ocurrió en el pasado”.

REINA SOFÍA
“El club sigue en su campo y en su casa esta 
temporada, igual que durante 76 años, que 
para algo somos el decano del fútbol en Sala-
manca. Así podemos seguir haciendo historia”.

FUTURO
“Queremos que el primer equipo ascienda 
desde Provincial a Regional de Aficionados 
y que el número de niños siga creciendo en 
la base todo lo posible. Esos son los dos 
grandes retos en los que pensamos como 
club. Agradecemos a los niños, a las fami-
lias, a los entrenadores, al Ayuntamiento y 
a la Asociación de Vecinos de San José la 
confianza”.

MENSAJE
“El mundo del fútbol es muy complicado, 
pero también agradecido porque los niños 
hacen amigos, son felices y disfrutan. Ani-
mo a todas las mujeres a que den un paso 
al frente y que no tengan dudas porque el 
fútbol también es para las mujeres. Hace 
falta ver a más mujeres en el mundo del 
fútbol y yo siempre digo que nosotras 
podemos con todo. Si tienes un grupo de 
buenas personas a tu lado, seguro que 
va a salir bien. Me gustaría encontrarme 
con más mujeres en los clubes de fútbol 
de Salamanca”

“Hace falta ver a más mujeres en el mundo 
del fútbol y yo siempre digo que nosotras 

podemos con todo”
Isabel García 
Martín es la 
presidenta del 
Monterrey y 
la única mujer 
que ocupa 
un cargo 
semejante 
en toda 
Salamanca, 
por lo que su 
talento es 
el perfecto 
ejemplo de que 
todo se puede 
lograr a base de 
esfuerzo

 Isabel García Martín posa para SALAMANCA AL DÍA en el  Reina Sofía   |  Foto: David Sañudo
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, este mes vas a disfrutar y compartir 
con socios o amigos proyectos de trabajo 
y de expansión laboral a largo plazo. Los 
planetas Marte y Mercurio benefician via-
jar y estudiar, así como los planes de futu-
ro o encarar asuntos legales. El erotismo y 
la sexualidad son importantes este mes; te 
harán sentir que sube la temperatura afec-
tiva. Si estás en pareja, desearás compartir 
bonitas experiencias, y será muy propicio 
si compartís un viaje. Pero los celos y con-
flictos servirán para aclarar tu relación, 
siempre que haya buena comunicación e 
inyectes el optimismo necesario, eso sin 
tardar mucho.

CÁNCER
Cáncer, este mes te agradará crear nuevas 
condiciones que abran tus horizontes la-
borales, encontrándose beneficiados los 
vínculos amorosos y no tanto la amistad. 
El romance y la conquista tendrán mucha 
importancia este mes, ya que el Sol pasando 
por Escorpio y Marte por Sagitario te subi-
rán la temperatura erótica. Si estás en pare-
ja, desearás profundizar tu unión, compartir 
más y disfrutar de la vida. Será muy propi-
cio si logras pasar unos días de descanso con 
quien amas, pero tendrás en cuenta que los 
celos moderados serán la chispa para estos 
días de alta temperatura amorosa.

LIBRA
Libra, el día 8 Venus entra en tu signo, 
aportándote brillo personal en el terreno 
laboral y buen entendimiento con jefes, 
compañeros o trabajadores a tu cargo. Los 
negocios y la economía irán creciendo para 
acabar el año con éxito. Con la entrada de 
Venus en tu signo el amor está en el aire, 
así que aprovecha esta energía para ser más 
presumido, quererte y admirarte más. De-
dícate tiempo de calidad y conecta con tu 
alrededor y con tu familia de forma amable 
y armónica. Venus es tu regente, y en esta 
ocasión te trae suerte protectora ante todo 
lo que está aconteciendo a tu alrededor. 
Pon una rosa en la terraza como ofrenda.

CAPRICORNIO
Capricornio, el día 22 con Plutón aún en tu 
signo vas a seguir retrasando esos cambios 
que esperas, sobre todo en el terreno labo-
ral y económico, así que habrá que tener 
paciencia hasta que los astros te dibujen un 
cielo más favorable. Mientras tanto, sí que 
te vendrá bien hacer planes de futuros nego-
cios y estrategias a llevar a cabo. También es 
buen momento para aprender. La familia y 
amigos pueden ser un apoyo muy preciado, 
y si tienes pareja aún mejor, ya que seguro 
que vas a necesitar quien te escuche y te dé 
consejos. Dedícate tiempo para hacer activi-
dades que te hacen sentir feliz, entretenido y 
relajado. ¡Ánimo!

TAURO
Tauro, el día 3 tienes aún a Júpiter retró-
grado en tu signo. Este te invita a analizar 
con calma y asimilar lo que sucede a tu al-
rededor, ya que la vida te está mostrando 
cómo tienes que transformar algo, pero 
esto no será posible sin acceder a tus debili-
dades y sin plantearte el final de algún ciclo 
de tu vida, que muchas veces ya ha termi-
nado, pero que mantienes vivo. El día 10 
aún tienes a Urano retrógrado en tu signo, 
el cual te mantendrá dentro de las acciones 
basadas en sentimientos profundos para 
realmente alcanzar sabiduría sobre las co-
sas y así facilitarte el camino hasta el éxito. 

LEO
Leo, el día 5, la Luna menguante en tu sig-
no no será nada favorable para ti, ya que 
mengua las fuerzas físicas y provoca confu-
sión mental. Aparece melancolía por rela-
ciones amorosas del pasado y se entromete 
en la relación que tienes en este presente, 
y por eso habrás de sopesar si vale la pena 
mirar atrás y tomar decisiones precipitadas 
de las cuales puedas arrepentirte más ade-
lante. Quizás sea el momento de dedicarte 
un poco de tiempo para hacer cosas que te 
hacen realmente feliz, o simplemente cam-
biar el fondo de armario para verte atrac-
tivo y sexi.  Adelante, ve sin miedo por la 
vida.

ESCORPIO
Escorpio, el día 3, el Sol en tu signo te apor-
ta brillo personal, laboral y amoroso. El día 
4 Mercurio en tu signo se conjuga con el 
Sol y tu vida dará un giro inesperado muy 
positivo. Podrías recibir buenas noticias 
en cualquier terreno de tu vida, incluso un 
embarazo, matrimonio o suerte en los jue-
gos de azar. La Luna Nueva en tu signo el 
día 13 será mágica para permitirte mirar 
los asuntos difíciles y sanar lo que necesita 
repararse. El día 22, Marte aún en tu signo 
en sextil con Plutón en Capricornio puede 
traer la oportunidad de tejer un importan-
te compromiso en el amor, este con futuro 
promisorio. 

ACUARIO
Acuario, el día 20 la Luna en cuarto crecien-
te en tu signo va a iluminar tu mente para 
que sepas qué caminos elegir en el tema 
amoroso, ya que se tornará difícil saber 
qué pasos debes dar. Si te tomas un tiempo 
de reflexión, tu elección será correcta. En 
la profesión vas a saber manejar todos los 
conflictos que se generen, ya que te rondan 
las envidias de compañeros que no son tan 
trabajadores como tú. Por ese motivo, tan-
to los ascensos como las responsabilida-
des más difíciles recaerán sobre ti, debido 
a que sabes cómo gestionarlas y trabajar 
bien. Así que éxito profesional y personal. 

GÉMINIS
Géminis, el día 27 la Luna Llena en tu sig-
no te va a cargar de energías positivas. Es 
buen momento para compartir actividades 
con la familia, y si existe algún problema 
de mal entendimiento con alguno de ellos, 
ahora puedes solucionarlo aplicando el en-
tendimiento y el saber colocarte en el lugar 
de los demás. En los temas laborales vas a 
brillar, ya que tu mente y tu palabra van a 
convencer a todos de que tus planes son 
correctos y que hay que ponerlos en mar-
cha lo antes posible. Tendrás que cuidar la 
salud, ya que tu alimentación no es del todo 
correcta y los excesos se pagan caro. Come 
variado y haz ejercicio. 

VIRGO
Virgo, este mes ordenas con sentido común 
tus ideas manejando bien los tiempos, ya 
que observarás que se agilizan los negocios, 
pero si trabajas desde tu casa tendrás mu-
cho trabajo. Si trabajas por cuenta ajena, 
deberás cuidarte mucho de los conflictos. 
Marte y Mercurio transitarán por Sagita-
rio, lo que complica las nuevas conquistas 
de los Virgo solitarios a la vez que propicia 
momentos de disfrute en el hogar de los 
que ya tienen compañía. El aire libre, los 
viajes o usar tu casa como centro de reu-
nión serán las ocasiones ideales para que 
tu vida sentimental cambie para mejor. No 
te desanimes.

SAGITARIO
Sagitario, el día 10 Mercurio entrará en tu 
signo. Con estas energías la comunicación 
se volverá más curiosa, directa y filosófica, 
sobre todo en el terreno laboral. Este trán-
sito te favorece los estudios superiores, los 
viajes y el contacto con lenguas extranjeras 
y otras culturas. El día 22, el Sol entra en 
tu signo otorgándote brillo personal y pro-
fesional, con lo cual se inicia un final de 
año con energías positivas. El día 24 Marte 
entra en tu signo, marcando un momento 
idílico para volverte más seguro, audaz y 
brillante en todas tus acciones, conquista 
de proyectos, una economía solventada y 
tranquilidad.

PISCIS
Piscis, el día 4 es el fin de Saturno retrógra-
do en tu signo. Es un período marcado por 
la sensibilidad. Puede que exista una mayor 
facilidad para ver el lado negativo de las cosas 
y te llegues a sentir impotente o más vulnera-
ble. Es buen momento de implementar todo 
lo aprendido. El día 27 aún está Neptuno (tu 
regente) retrógrado en tu signo, pidiéndote 
que accedas más a tu empatía para lograr la 
comprensión y la sabiduría tan necesarias 
en este momento. Comprende que, por mu-
cha razón que tengas, lo cierto es que todos 
los puntos de vista pueden enseñarte algo. 
Aprenderás y te vendrá bien.

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 
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DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)

Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: Pila para lavarse. Dedicar. 2: Hace un nido. Cocinaba 
en el horno. 3: Haced entrega. Avión de reacción. 
Onomatopeya usada para imitar el ruido de un golpe 
o de una explosión. 4: Abreviatura de editorial. Mujer 
que goza una baronía. 5: Prefijo que significa aire. 
Gastado, usado. 6: Decimonovena letra del abecedario 
español. Relativo al árbol. Cien en numeración romana. 
7: Apaciguar, sosegar, calmar. Máquina para elevar 
y distribuir cargas en el espacio suspendidas de un 
gancho. 8: Capital de Bosnia y Herzegovina. Neodimio. 
9: Hice subir la bandera. El que está ahí. Embarullé. 
10: Páramo. Limpiar algo con agua u otro líquido. 11: 
Agencia del gobierno estadounidense responsable del 
programa espacial. Que contiene sal, en femenino.

VERTICALES

1: Inclinar y torcer algo hacia un lado. Templa. 2: Pato. 
Sagrada. 3: Planta cuyo fruto es la uva. Rasparéis. 4: Año 
del Señor. Canto superior del costado de un buque. A la 
atención. 5: Disminuye el nivel. Buque. 6: Decimosexta 
letra del abecedario español. Acciones desacertadas o 
equivocadas. Azufre. 7: Remolcar barcos. Acción de 
velar. 8: Acrónimo en inglés de Estados Unidos. Digo 
no. América Latina. 9: Conocedor. Cincuenta y seis. 
10: Acción y efecto de abusar. Unificaban. 11: Parte 
secundaria de otra principal. Parte del cuerpo justo por 
debajo de la cintura.

1. Afilar

2. Camastro

3. Cazurro

4. Depurado

5. Electroterapia

6. Esfumar

7. Kilopondio

8. Limonera

9. Maese

10. Monta

11. Necrológico

12. Prerrománica

13. Reclamar

14. Recordar

15. Salamandra

16. Tabacalera

17. Vascular

18. Vendo

19. Virtud

20. Visigoda

CRUCIGRAMA

ILUSTRACIÓN : Silvia Herrero
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